
Удивительно любовное отношение де-
монстрирует Россия по отношению к Украине 
в последнее время, взамен нарываясь исклю-
чительно на агрессию вместо благодарности. 
Возьмем, к примеру, самые последние события. 
Мы предоставляем очередную скидку на газ 
для страны-соседки. Теперь она будет получать 
«голубое топливо» по цене около $230. Меньше 
платит только Белоруссия, но там все понятно: 
эта страна — часть Союзного государства. А, к 
примеру, Германия покупает у нас газ за $290, 
хотя в отличие от Украины не демонстрирует по 
отношению к Москве враждебности. Более того, 
«Газпром» уже сообщил, что готов временно снять 
контрактное требование к Украине, подписан-
ное еще в 2009 году Юлией Тимошенко: «бери 
сколько просил или плати за недобор». То есть 
фактически мы согласились простить Украине 
еще один многомиллиардный долг. И была бы 
понятна наша щедрость по отношению к Украине, 
если бы она начала делать встречные шаги доброй 
воли. Но нет же! В тот самый день, когда Россия 
предоставила газовую скидку, премьер Украины 
Яценюк объявил о том, что закрывает воздушное 
пространство для российских авиаперевозчи-
ков. И усилилась блокада Крыма: перекрыты три 
автомобильные автодороги, железобетонными 
блоками перегорожено железнодорожное полот-
но. Продолжаются угрозы перекрыть и поставки 
электроэнергии в Крым. 

Конечно, объяснить такое благостное поведе-
ние российских газовиков можно тем, что даже по 
такой цене нам продавать газ Украине все равно 
выгодно. Хотя бы для того, чтобы просто сохранить 
возможности транзита в Европу до тех пор, пока 
мы не построим достаточного количества путей 
в обход Украины. Ориентировочно это будет воз-
можно к 2020 году. Но нужно понимать, что транзит 
через Украину до наступления третьего десятиле-
тия гарантируют сами европейские потребители, 
которые в любой момент могут надавить на Киев 
или подмаслить его. Что и случилось сейчас, когда 
Брюссель выделил Киеву $500 млн на технически 
необходимую для транзита закачку газа в хранили-
ща. А раз так, то Россия вполне 
могла бы и не делать никаких 
скидок Украине. 
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УКРАИНА СОСЕТ 
И КУСАЕТ

5 ГОЛОВ  
ЗА 9 МИНУТ!
Рекорд, 
поставленный 
нападающим 
«Баварии» 
Робертом 
Левандовски, 
падет не скоро. 
А может, 
и никогда.

УРОЖАЙ-2015: СВОЕЙ ЕДЫ ВСЕ БОЛЬШЕ, 
НО НАСТУПЛЕНИЕ ЦЕН ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Минсельхоз обнародовал предвари-
тельные итоги сбора урожая по стране. Не-
которые показатели превысили прошлогод-
ние. Собрано более 59 млн тонн пшеницы, 
что на 6% больше, чем в 2014 году, сахарной 
свеклы — на 15%. Соя и вовсе установила 
рекорд, превысив прошлогодний урожай на 

42%. Как известно, без этой стратегической 
культуры нет животноводства. В общем, 
сплошной оптимизм. Но радоваться рано. 
Все это богатство надо еще сохранить до бу-
дущего года. А вот хранилищ в нашей стране 
кот наплакал. Поэтому продовольственный 
импорт падать не собирается. А вместе с 

ним и цены. Наоборот, в ближайшее время 
они возьмут свое после летней передышки. 
Зато гречки собрали столько, что собира-
ются ее экспортировать. Так что можно на-
деяться, что хотя бы эта самая любимая в 
народе крупа дорожать не будет. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент
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ГДЕ ДНО У РУБЛЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ В ПИАНИНО
В столице открылся фестиваль по спасению 

музыкальных инструментовПУТИН РАЗБУДИЛ ФРАНЦИЮ
В субботу агентство Рейтер со 

ссылкой на Елисейский дворец со-
общило важную международную 
новость: ВВС Франции впервые 
нанесли авиаудары по позициям 
боевиков террористической груп-
пировки «Исламское государство» 
(ИГ) в Сирии. 

Как сказано в заявлении кан-
целярии французского президента 
Франсуа Олланда, «Франция на-
несла удары в Сирии, основываясь 
на данных воздушной разведки, 
проводимой в последние недели. 
Наша страна подтверждает готов-
ность действовать против тер-
рористической угрозы, которую 
представляет ИГ». В нем также от-
мечается, что удары ВВС Франции 
были предприняты при согласова-
нии с партнерами по коалиции. Ее, 
как мы помним, возглавляют США, 
и Россия туда не входит.
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До недавнего времени преподавание 
школьной истории, хотя и критикуемое 
за разноголосицу в оценке событий, не-
качественные учебники и концентриче-
скую систему обучения (это когда те же 
самые темы изучаются дважды: снача-
ла в 6–9-м, а затем в старших классах), 
все же как-то велось. Затем явился но-
вый культурно-исторический стандарт и, 

покончив с анархией мнений, ввел линей-
ную систему с непрерывным изучением 
этого предмета с 6-го по 10-й класс (плюс 
некий курс истории в 11-м.) И школьная 
интерпретация исторического процесса 
тут же увязла в ворохе новых проблем. 
Причем увязла крепко.

Читайте 3-ю стр.

ТЕМНОЕ БУДУЩЕЕ 
СВЕТЛОГО ПРОШЛОГО 

Марина 
ЛЕМУТКИНА, 

обозреватель

РЕПЛИКА

Полки с дешевыми продуктами пустеют на глазах

«Синдром Саркози» 
после Ливии 
проявляется  

и в Сирии

Почти в каждой квар-
тире в прошлом веке 
было фортепиано. Сей-
час «шкафы с музыкой» 
заменяют на шкафы с 
одеждой, а постаревшие 
пианино нередко отправ-
ляют прямиком на свалку. 
Дать вторую жизнь музы-
кальным инструментам в 
эти выходные решили на 
первом в Москве фести-
вале уличных пианино и 
в обычном московском 
дворике. 

Среди городского шума 
в саду «Эрмитаж» выделя-
ются звуки музыки: прямо 
под звездным небом ме-
лодии Шопена и Таривер-
диева льются из необычного 
инструмента — пианино с 
огромными нарисованными 
губами. 
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МОЛДАВИЯ: В ПУТЬ 
С ЗАКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ 
Бывший идеолог молдавских 
коммунистов о перспективах 
уличных протестов 

«ГАВРОШ» НЕ МОЖЕТ 
БЕЗ СЮРПРИЗОВ
Фестиваль детских театров 
стартовал в прямом эфире
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ПОЧЕМУ ОТЕЦ И МУЖ ЖАННЫ 
ФРИСКЕ СТАЛИ ВРАГАМИ 
ПОСЛЕ ЕЕ СМЕРТИ
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В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ ПУНКТЫ 
ПРИЕМА СТАРЫХ ГАДЖЕТОВ

Сдать в школу или детский 
сад... макулатуру, как в со-
ветские времена, возможно, 
смогут в скором будущем 
энтузиасты-москвичи. А по-
лученные при ее переработке 
бумагу и картон дети смогут 
использовать в процессе уче-
бы.

Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии по экологи-
ческой политике Мосгордумы 
Зоя Зотова, помимо открытия 
пунктов приема макулатуры 
при учебных заведениях экс-
перты также проработают во-
прос о возможности их появ-
ления при больницах, книжных 
магазинах и других объектах 
московской инфраструктуры. 
Кроме того, в 2016 году мо-
жет быть запущен проект по 
открытию в различных райо-
нах города пунктов приема 
«электронного мусора» — вы-
шедших из строя гаджетов, 

а также бытовой техники и 
электроники. Специалисты 
станут утилизировать подоб-
ные отходы, извлекая из них 
ценные металлы и нейтрали-
зуя опасные элементы. Впро-
чем, сегодня многие пользо-
ватели мобильных устройств 
отказываются от них и меняют 
на новые лишь потому, что их 
прежние гаджеты стреми-
тельно устаревают. Выходом 
из ситуации могло бы стать 
открытие специальных пун-
ктов, куда все желающие бес-
платно или за символическое 
вознаграждение могут сдать 
свои мобильные телефоны и 
планшеты, а те, кому новизна 
устройств не слишком важ-
на, — получить их и избавиться 
от необходимости покупать 
новые. Кстати, подобная прак-
тика уже много лет с успехом 
применяется в Японии и ряде 
других стран мира.

УЧЕНЫЕ РЕШИЛИ ПРОБЛЕМУ 
НЕВЫДАВЛЕННЫХ ТЮБИКОВ

«Антикризисная» зубная 
паста в прозрачных тюбиках 
может появиться в Москве. 
Благодаря необычной упаков-
ке ее можно будет использо-
вать полностью, тем самым 
сэкономив деньги на новую 
пасту.

 Как стало известно «МК», 
столичные изобретатели 
вскоре намерены запатен-
товать прозрачные тюбики 
для зубной пасты. На эту 
идею московских кулибиных 
натолкнул тот факт, что, по 
данным экспертов, около 5% 
пасты в обычных тюбиках не 
используется просто потому, 
что упаковка непрозрачна, и 
те, кто чистит зубы, просто 
не видят полезных остатков. 

Прозрачные тюбики позволят 
исправить этот изъян; кроме 
того, авторы идеи намерены 
продавать к этим тюбикам 
специальные шприцы, ко-
торые помогут извлекать 
даже те остатки зубной па-
сты, которые не удается вы-
давить обычным способом. 
По словам одного из веду-
щих патентоведов, Анатолия 
Аронова, изобретатели уже 
готовят документы для ре-
гистрации своей идеи в Ро-
спатенте. Они надеются, что 
зубная паста в экономичных 
прозрачных тюбиках будет 
пользоваться успехом у по-
купателей, учитывая непро-
стую финансовую ситуацию 
в стране. 

СОСЕД ЭКС-СОВЕТНИКА 
ЖИРИНОВСКОГО ПОЛУЧИЛ УДАР 

НОЖОМ, ПОВЕРНУВШИСЬ  
К НЕМУ СПИНОЙ

Бывший советник Владими-
ра Жириновского, известный 
своими националистическими 
взглядами журналист Игорь 
Дьяков, оказался в центре 
криминального скандала: он 
поссорился со своим знако-
мым, после чего оппонент 
общественного деятеля по-
лучил удар ножом в спину. 
Разумеется, первым подо-
зреваемым стал Дьяков, хотя 
сам он отрицает вину.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 23 сен-
тября в микрорайоне Салты-
ковка подмосковной Балаши-
хи, где и проживает 57-летний 

писатель и публицист Игорь 
Дьяков. В гости в тот вечер к 
нему зашел 52-летний знако-
мый Виктор Забродин, кото-
рый живет на соседней улице. 
Два товарища мирно выпива-
ли, пока не поссорились между 
собой. По некоторым данным, 
Дьяков, как радикально-
националистический писа-
тель, принялся выискивать 
изъяны в родословной това-
рища, а тот рассердился и 
ушел. На выходе из дома он 
и получил пару ударов ножом 
в спину. Забродин сумел сам, 
пусть и повалившись на зем-
лю, набрать номер «скорой». 
Вердикт врачей не заставил 
себя ждать — задеты почка и 
печень. Выехав на место про-
исшествия, стражи порядка 
задержали Дьякова. Но по-
страдавший не видел четко 
того, кто нанес ему удар. На 
своем сайте Дьяков разместил 
заметку о том, что эта шумиха 
всего лишь наглая клевета. 
Некоторые показания потер-
певшего действительно вызы-
вают вопросы. Например, он 
вскользь упомянул, что Дьяков 
часто прилюдно оскорбляет 
мать и дочь, а все знакомые 
журналиста знают, что у него 
только три сына. 
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ВАЖНОВАЖНО

Игорь Дьяков — из-
вестный русский 
публицист нацио-
налистического 
толка. В начале 

1980-х он преследовался за 
статьи о Владимире Высоц-
ком. Автор шести книг нацио-
налистической и военной те-
матики, множества статей и 
очерков на исторические и со-
временные темы. Член Союза 
писателей России. С 1995 по 
2004 год он был советником 
заместителя председателя 
Госдумы Владимира Жири-
новского, а в 2012 году в ходе 
президентских выборов он 
был доверенным лицом Жи-
риновского как кандидата в 
президенты. 

ИНВАЛИДЫ СМОГУТ СДАВАТЬ 
ОТПЕЧАТКИ ПАЛЬЦЕВ ВМЕСТЕ  

С СОБАКАМИ
Сдавать отпечатки пальцев 

инвалиды смогут в сопрово-
ждении собак-поводырей и 
сурдопереводчиков. Кроме 
того, всю информацию, необ-
ходимую для проведения дак-
тилоскопии, для них проду-
блируют шрифтом Брайля.

Как стало известно «МК», 
МВД России подготовило за-
конопроект, вносящий ряд 
новшеств в процесс прове-
дения дактилоскопии в отде-
лениях полиции. Все пункты 
снятия отпечатков пальцев 
планируется оборудовать 
пандусами, специальными 
ограждениями и перилами. 
Кроме того, к инвалидам бу-
дут приставляться сопрово-
ждающие из числа работни-
ков полицейского отделения.  
Еще одним новшеством ста-
нет возможность посещения 
инвалидами пунктов прове-
дения дактилоскопии с сурдо-
переводчиками и собаками-
поводырями — правда, лишь 

при наличии документов, 
подтверждающих их статус. 
Что касается парковок, при-
легающих к пунктам прове-
дения дактилоскопии, то как 
минимум 10% всех мест там 
планируется отдать под авто-
мобили лиц с ограниченными 
возможностями. 

Новшества касаются еще 
и юридических пробелов, ко-
торые сегодня есть в порядке 
проведения дактилоскопии. 
Так, сейчас закон не регламен-
тирует, что делать, если чело-
век, желающий сдать отпе-
чатки, не явился к указанному 
сроку в отделение полиции. 
Стражи порядка предлагают 
в таких случаях спустя 30 дней 
после неявки направлять ему 
письмо с повторным «пригла-
шением» на дактилоскопию. 
Если же на «прогульщика» 
не подействует и это, то спу-
стя еще 2 месяца дело о его 
неудавшейся дактилоскопии 
попросту закроют.

БАРЫКИН И РАСТОРГУЕВ 
ПОДРУЖАТСЯ НА КАРТЕ ЛЮБЕРЕЦ

Увековечить в городской 
архитектуре имя еще одного 
музыкального исполнителя, 
чья биография связана с Лю-
берцами, решили местные 
власти. Вслед за установкой 
памятника группе «Любэ» 
градоначальники присвоили 
одной из городских улиц имя 
Александра Барыкина.

Как стало известно «МК», 
такое предложение рас-
смотрели на своем засе-
дании местные депутаты, 
а администрация города в 
свою очередь поддержала 
их инициативу. Оказывается, 
местные жители уже давно 
считали популярного россий-
ского певца своим земляком. 
К слову, певец и композитор 
Александр Барыкин родился 
в поселке Березово Ханты-
Мансийского автономного 
округа. Переехав в детстве 
вместе с родителями в Лю-
берцы, он закончил местные 
среднюю и музыкальную 

школы. Убедившись, что в 
пожеланиях населения есть 
свой резон, чиновники со-
гласились назвать в честь 
звезды одну из новых улиц 
на северо-востоке Люберец 
— между проектируемым 
проездом №6657 и Зенин-
ским шоссе.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

С начала 1970-х 
годов Александр 
Барыкин стал про-
фессиональным 
музыкантом. Вы-

ступал в ВИА «Москвичи», 
«Веселые ребята», «Самоцве-
ты», в группе «Жемчуг». В 1979 
году совместно с музыкантом 
Владимиром Кузьминым соз-
дал группу «Карнавал». Са-
мые известные песни — 
«Чудо-остров», «Букет», 
«Аэропорт», «Спасательный 
круг», «За той рекой», «Про-
грамма телепередач на зав-
тра». Музыкант скончался в 
марте 2011 года в Оренбурге 
от обширного инфаркта. 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЫБРАЛИ ОБЪЕКТ ДЛЯ УТЕХ  
И УБИЙСТВА В КАфЕ

Ужасное по своей цинично-
сти преступление, совершен-
ное сотрудниками полиции, 
раскрыто столичными сы-
щиками. Патрульные убили 
женщину и закопали ее труп в 
Подмосковье. Сами садисты 
оправдываются, что после 
добровольного секса с ними 
она принялась шантажировать 
мужчин, что напишет заявле-
ние об изнасиловании. 

Как стало известно «МК», 
34-летняя Дарья Загуменнова 
десять лет назад  приехала 
в Москву из Ульяновска. Она 
пропала без вести утром 8 
августа. Последний раз ее 
видела подруга — накануне 
вечером женщины коротали 
время в кафе, но приятель-
ница ушла раньше, оставив 
Дарью одну. Характерно, что 
Дарья в последнее время за-
думывалась о создании креп-
кой семьи, собиралась купить 
квартиру ценой в 10,5 миллио-
на рублей и сетовала на то, что 
в ее жизни попадаются лишь 
мужчины, которым интерес-
ны ее деньги, и все. Поэтому 
версия случайной интрижки с 
незнакомцем с самого начала 
казалась друзьям маловеро-
ятной.

Полтора месяца Загумен-
нову искали как без вести 
пропавшую. А на днях сле-
дователи задержали двоих 
подозреваемых в убийстве 
девушки. Ими оказались 
патрульные ОМВД по Дани-
ловскому району, 23-летний 
Дмитрий Томилин и 29-летний 
Виталий Толпеко. 

Судя по  версии полицей-
ских, они познакомились с 
Дарьей, отлично провели 
время сначала в кафе, а по-
том в сауне, переспали с ней. 
А потом она стала угрожать, 
что напишет заявление в по-
лицию об изнасиловании. 
Тогда Виталий вспылил, вы-
стрелил в нее несколько раз 
из травматического пистоле-
та, вместе с товарищем увез 
жертву в Ступинский район, 
в деревню Михнево. Там бан-
диты утопили ее в колодце, а 

после этого закопали. Место 
было выбрано неслучайно: в 
тех краях у Толпеко дача. Со-
седи не раз жаловались, что 
Виталий в пьяном экстазе па-
лит в воздух из ружья.

Вчера появились сведения 
о том, что один из полицей-
ских, Томилин, сам явился в 
полицию и написал явку с по-
винной. На самом же деле их 
фотороботы были составлены 
по кадрам с камер наблюде-
ния в кафе. Томилин во всем 
винит Толпеко и говорит, что 
на товарища что-то нашло, а 
Дмитрий виноват лишь в том, 
что не предотвратил его дей-
ствия. Интересно, что после 
задержания товарищи еще 
неделю пытались вспомнить, 
где именно закопали тело. По 
всей видимости, преступни-
ки специально затягивали 
поиски в надежде, что время 
уничтожит следы преступле-
ния (есть версия, что Дарья 
изначально пошла в сауну не 
по доброй воле, и ее изнаси-
ловали). 

Интересно, что у Толпеко 
была крепкая семья, двое де-
тей. Он выступал в хоккейной 
команде полиции округа. То-
милин женился два месяца 
назад, тоже играл в хоккей, а 
еще был ярым болельщиком. 
«МК» удалось раздобыть ка-
дры фанатской драки между 
двумя группами болельщи-
ков, и, стоит отметить, в мор-
добое Томилин серьезно пре-
восходит сверстников как по 
физической подготовке, так и 
по навыкам причинения боли 
посредством грубой силы. Но 
при этом его называют рас-
судительным, «с холодной 
головой». За сочетание этих 
качеств Томилин был в фа-
воре у девушек, был период, 
когда он завел длительные 
отношения сразу с тремя де-
вицами, и они не знали друг 
о друге! Как утверждают 
приятели Дмитрия, его ха-
рактер стал резко портиться 
после возвращения из армии 
(Томилин служил в морском 
спецназе).  

Пропавшую Дарью 
искали всем миром.

Дмитрий Томилин.

Виталий Толпеко.

Игорь Дьяков (на фото 
вверху) утверждает, 
что пальцем не трогал 
соседа.



Тем более что 
Киев покупает 
реверсный газ 
у Словакии по 

$270 и не ворчит. Финансо-
вый аналитик Тимур НИГ-
МАТУЛЛИН не видит никакой 
экономической необходимо-
сти в скидках, кроме исключи-
тельно политической доброй 
воли.

«С точки зрения рентабельности и себестои-
мости добычи газа, $230 за тысячу кубометров 
— это нормально и даже относительно выгодно. 
Но рыночная логика требует продавать газ Украи-
не дороже, — полагает он. — Поэтому вопрос о 
скидке лежит не в экономической плоскости, а в 
политической. Наша газовая естественная моно-
полия полностью подконтрольна государству, 
и ее стратегия определяется геополитическим 
интересом. Цены на газ зависят от политических 
договоренностей. Если посмотреть на «Газпром» 
с точки зрения инвесторов, то даже они исходят 
только из дивидендов, которые могут получить, 
и вообще не обращают внимания на чистую при-
быль, потому что изначально не считают ее своей. 
Они понимают, что это — деньги не акционеров, 
а государства, которое может поступить с ними 
непредсказуемо.

Так каковы же политические цели российской 
газовой благотворительности на территории враж-
дебной Украины?

— Тонкость наших отноше-
ний с Украиной в том, что 
руководство России еще 
не утратило надежды по-
лучить не какие-то кусочки 
этой страны, а всю Украину 
— в качестве геополитиче-
ского партнера, — сказал 
«МК» директор Института 
стран СНГ Константин ЗА-
ТУЛИН. — А раз так, то Рос-
сия готова уступать в таких 
мелочах, как цена на газ. И не 

давать сдачи, получая укусы от киевской власти, 
которая очевидно враждебная, но, как полагают 
в Москве, временная. Россия ведет борьбу за 
умы на Украине. А для победы в ней необходимо 
демонстрировать вменяемой части общества 
свою лояльность. Есть нерешаемые пока вопро-
сы вокруг Крыма и Донбасса, но Россия хочет, 
чтобы конфликтный лист этим исчерпывался и не 
перегружался всякими другими спорами. Мы по-
зволяем Киеву демонстрировать непримиримость 
и оскал, отвечая исключительно доброй волей. 
Это дает возможность нашим пропагандистам 
разъяснять вменяемость власти московской и 
невменяемость киевской. Если бы мы вели себя 
более жестко, то ставили бы себя на одну доску 
с «киевской хунтой». Это было логично с точки 

зрения конфронтации, но не с точки зрения вос-
создания русского мира. Мы должны сейчас про-
должать повторять одну и ту же «мантру» про 
братские народы и про то, что Россия делает все 
от нее зависящее, чтобы украинский народ мог 
справиться с экономическими трудностями. Мы не 
потеряли надежды на то, что власть там сменится, 
а население вернется к прежним отношениям с 
нами. Хотя, конечно, сегодня до этого далеко, как 
до китайской пасхи.

Итак, Россия продолжает преодолевать бло-
каду Крыма и корректно поддерживать Донбасс, 
хотя, как говорят аналитики, взять его можно в 
любой момент и никогда не поздно. Но при этом 
Россия поддерживает и Украину в целом. А то, что 
ответом на каждый дружелюбный шаг становит-
ся агрессивный выпад киевской власти — тоже 
естественно. Не дай Бог украинцам замерещится 
в образе России голубь мира. Тогда действующая 
власть в Киеве обречена.

— В Киеве полагают, что состояние войны 
с Россией — это лучший способ консолидации 
украинской нации, — полагает Затулин. — По-
сле 25 лет безуспешных попыток создать еди-
ную украинскую нацию сегодняшние идеологи 

Киева испытывают эйфорию: им мнится, что это 
возможно сделать, если поддерживать образ 
общего врага — России, обострить отношения 
с ней до предела. Мы не должны поддаваться 
и подбрасывать щепок в этот костер. Сейчас 
мы уже видим, что желаемой антироссийской 
консолидации не происходит. Наоборот, теперь 
уже и западные территории, которые всегда очень 
неважно относились к «москалям», относятся к 
Киеву хуже, чем к Москве. А значит, остается шанс, 
что если мы будем проводить гибкую и мягкую 
политику, то регионы Украины станут задавать 
Киеву все больше вопросов, а в итоге возникнет 
федеративная Украина, которая будет союзником 
и Европы, и России.

Собственно, для Украины до последнего вре-
мени не стояло вопроса, с кем быть: с Россией или 
Европой. Как ласковый теленок, она предпочитала 
сосать оба вымени. И давая сейчас Украине дар-
мовой газ, мы оставляем этой стране такую воз-
можность, даже несмотря на то, что она не только 
сосет, но и кусает. Формально это невыгодно и 
очень обидно. Но в перспективе может обернуться 
геополитической выгодой для России.

Михаил ЗУБОВ.

Канцлер Германии Ангела Меркель 
призвала к реформированию Совета 
Безопасности (СБ) ООН, который, как 
отметила политик, должен отражать реа-
лии XXI века. Такое заявление канцлер 
сделала после встречи с коллегами из 
Бразилии, Индии и Японии на Генассам-
блее ООН. «Нам нужен новый метод рабо-
ты, чтобы решить проблемы, — заявила 
Меркель. — Это делает реформу Совбеза 
ООН необходимой, реформу, которая 
отразит реальную власть в мире лучше, 
чем сегодня».

Германия и Япония, которые считаются одни-
ми из главных спонсоров ООН, давно выступают за 
изменение структуры мощнейшего органа этого 
объединения и призывают к тому, чтобы их вклю-
чили в список постоянных членов Совбеза, куда 
пока что входят только пять стран: Великобритания, 
Франция, Китай, США и Россия. Отметим, что эти 
пять государств могут блокировать любые шаги и 
инициативы Совбеза, обладающего возможностью 
издавать юридически обязательные резолюции, 
в том числе и те, которые касаются санкций или 
международных военных операций.

Франция уже выступила с инициативой огра-
ничить право вето в том случае, если речь идет о 
массовых посягательствах на человеческую жизнь. 
По словам посла Франции в России Жан-Мориса 
Рипера, это будет добровольное согласие пяти чле-
нов Совбеза о неиспользовании запретительного 
права, если есть необходимость пресечь массовые 
преступления в какой-либо стране. В то же время у 
проекта есть оговорки: положение о запрете вето 
не будет применяться в том случае, если будут на-
прямую задеты жизненно важные интересы одного 
из пяти членов СБ. Эту идею уже поддержал пре-
зидент Украины Петр Порошенко, который назвал 
нынешнее право вето «лицензией на убийство».

«Реформировать ООН, а особенно реформиро-
вать полномочия Совета безопасности, — сложно, 
если не сказать невозможно, — заявил «МК» доцент 
кафедры европейского права МГИМО Николай 
Топорнин. — По крайней мере, для этого нужно 
заново переписать устав ООН, в котором четко 
зафиксированы права и компетенции Совбеза. 
Мало того что в нем есть пять государств, которые 
обладают правом вето и могут по сути торпедиро-
вать любую инициативу, надо еще добиться пони-
мания того, как реформировать Совбез. Есть много 
различных идей, и все они находятся в процессе 
обсуждения. Некоторые страны, в первую очередь 
те, которые не входят в список постоянных членов 
Совета Безопасности, заинтересованы в том, чтобы 
туда попасть. Но для того, чтобы эти инициативы 
получили осязаемое значение, необходимо, чтобы 
постоянные члены Совбеза согласовали между 
собой этот вопрос. А это в нынешних условиях 
маловероятно. Право вето, с одной стороны, нега-
тивное право, но, с другой стороны, оно позволяет 

сохранять баланс интересов. По статистике, только 
Франция последние 15 или 20 лет не применяет 
право вето вообще. Другие страны им пользуются, 
и достаточно активно».

«Сейчас отмена этого права невыгодна России 
в связи с Крымом, — отметил в разговоре с «МК» 
заместитель гендиректора Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин. — Россия 
может оказаться в уязвимом положении. Даже 
если бы право вето было отменено в том формате, 
который предлагает Франция, все равно Россия 
могла бы наложить вето, допустим, заявив, что в 
данном случае не было нарушений прав человека. 
Здесь бы начались споры из-за того, были или нет, 
было бы сложнее. Крупнейшие страны — в данном 
случае США и Россия — хотели бы это право со-
хранить за собой на всякий случай. Причем жела-
тельно, чтобы не было никаких ограничений, как 

французские, — это раз. Второе: чтобы не было 
такого прецедента, что это право ущемляется. 
Стоит только создать прецедент, как возникнет 
желание что-то изменить, а потом еще что-то, и 
от этого права в результате ничего не останется. 
Может возникнуть такая ситуация, что кто-то из 
членов Совбеза ООН как раз применит вето. Думаю, 
что на словах многие могут быть «за», но когда речь 
уже будет идти о реализации, то эту идею либо по-
стараются замотать, либо заветировать».

Если говорить об идее расширить число по-
стоянных членов СБ, то здесь Германию и Японию 
поддерживают Бразилия и Индия. Эта группа стран 
образует «четверку» — G4. По мнению экспертов, 
эта инициатива также обречена на провал. «Шансы 
на ее реализацию довольно слабые, — поясняет 
«МК» Алексей Макаркин. — Думаю, вряд ли это все 
будет принято. Постоянные члены Совбеза не хотят 
реального расширения численности, потому что 
это размывает их особый статус. Это нужно рас-
сматривать во взаимосвязи с правом вето. Если 
членов Совбеза станет много, то и смысл права 
вето уменьшается, потому что увеличивается ко-
личество игроков, имеющих такой статус».

Игорь СУББОТИН.
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Безусловно, действия Франции в 
борьбе с исламским терроризмом 
заслуживают всяческого одобре-
ния. Однако тут же возникает и ряд 

вопросов. Почему, к примеру, столь решительная 
«готовность действовать против террористиче-
ской угрозы» возникла только сейчас? Почему 
столько времени — несколько недель — потре-
бовалось затратить на разведку объектов для 
бомбардировок? Разве Франция не входит в ан-
титеррористическую коалицию, страны которой, 
в частности США, ведут воздушно-космическую 
разведку объектов ИГ в постоянном режиме? 
Неужели союзники не готовы обмениваться друг 
с другом информацией с целью координации 
боевых действий?

А потому складывается впечатление, что 
активные действия Франции в Сирии связаны 
вовсе не с возникшим вдруг неудержимым же-
ланием французского руководства победить 
мировой терроризм, а скорее с некими полити-
ческими амбициями. Поводом для них, похоже, 
послужила возросшая политическая и воен-
ная активность России в Сирии, и в частности 
выступление Владимира Путина на заседании 
Генассамблеи ООН. 

28 сентября Президент России Владимир 
Путин поднимется на трибуну штаб-квартиры 
ООН в Нью-Йорке, и, как уже известно, значи-
тельная часть его речи будет посвящена Сирии 
и ИГИЛ, о необходимости борьбы (а не ее имита-
ции) с которым в Кремле говорят давно.

Прокомментировать все вышесказанное 
«МК» попросил директора Центра анализа стра-
тегий и технологий, исполнительного дирек-
тора Союза российских оружейников Руслана 
Пухова: 

— Связь между французской активностью, 
российским развертыванием сил в Сирии и 
грядущим выступлением Владимира Путина в 
Генассамблее ООН, безусловно, просматрива-
ется. Российские решительные действия в Си-
рии, конечно же, всем смешали планы. Поначалу 
складывалось впечатление, что Асада медленно, 
но верно дожимают, и даже пошли слухи, что мы 
его сдаем. И тут вдруг выясняется: мы его не 
только не сдаем, но и подставляем в трудный 
момент плечо. У этого нашего шага, безусловно, 
есть огромное количество рисков — как чисто 

военных, так и внутриполитических. Однако, 
принимая решение поступить именно так, Путин 
показал, что он не шутит, что за его словами стоят 
реальные дела и что рано целый ряд стратегов 
на Западе поспешил списать Россию со счетов 
как геополитического игрока. Оказалось, что в 
некоторых случаях нынешняя Россия будет даже 
порешительнее СССР. Поэтому ряд политиков за-
суетились, демонстрируя, что они тоже являются 
настоящими лидерами, а не симулякрами. 

И я думаю, что удары французских ВВС с 
воздуха по позициям экстремистов из ИГ в Сирии, 

это своего рода демонстрация политических 
амбиций Парижа. В Елисейском дворце просто 
не могут допустить, чтобы Франция отставала 
не только от США и ее союзников, но уже и от 
России.

В свое время, когда шла бомбардировочная 
кампания против Ливии, Николя Саркози, который 
в то время занимал пост президента, требовал, 
чтобы французы наносили как минимум на один 
удар больше англичан. Если те наносили 50 воз-
душных ударов, французы в течение определен-
ного времени должны были нанести хотя бы 51. 
Думаю, эта французская гордыня передается вне 
зависимости от того, кто там находится у руля 
— правые или социалисты, Саркози или Олланд. 
Тот самый «синдром Саркози» просматривается 
и в данном случае. 

Причем выполнить задачу бомбардировок 
позиций ИГ французам было не так уж и просто. 
В частности, все специалисты знают, что у фран-
цузов сейчас большие проблемы с наблюдением 
с воздуха. Чтобы точно определить цель с воз-
духа, нужен подвесной контейнер наблюдения и 
целеуказания. У французов таких контейнеров по-
следнего поколения сейчас менее двух десятков. 
И не все еще исправны. А в настоящий момент 
французские самолеты работают не только в 
Сирии, но еще в Афганистане и Африке. 

Так что можно себе представить, как в све-
те российских планов по Сирии и выступления 
Владимира Путина в ООН Елисейский дворец на 
протяжении последних нескольких недель срочно 
требовал найти цели, по которым можно было 
бы ударить, но при этом не попасть впросак, как 
это было в Ливии, когда союзники — французы, 
британцы, американцы — зачастую поражали 
одни и те же объекты по нескольку раз. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ВОЙНА
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СОВБЕЗ БЕЗ ВЕТО 
ИЛИ ПЛЮС ЧЕТЫРЕ?

Несмотря на множество 
предложений, сейчас реформа 
ООН вряд ли возможна

ЗА БУГРОМ

Канцлер Германии Ангела Меркель и премьер-министр Индии 
Нарендра Моди на Генассамблее ООН.

Президент Украины Петр Порошенко и премьер Арсений Яценюк никогда 
не благодарят Россию за уступки, их сегодняшняя задача — убедить население 
Украины в том, что Россия — враг.

Тренировочный лагерь ИГИЛ в Ираке.

УКРАИНА СОСЕТ И КУСАЕТ
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ПУТИН РАЗБУДИЛ ФРАНЦИЮ

С 1 января 2016 года интернет-
поисковики будут штрафовать за 
отказ удалять ссылки на недосто-
верную или неактуальную инфор-
мацию о гражданине, но только в 
том случае, если суд сочтет этот 
отказ необоснованным. Думский 
Комитет по СМИ предлагает пере-
писать соответствующий законо-
проект ко второму чтению.

«Закон о праве на забвение» уже при-
нят и вступает в силу с Нового года. Он дает 
право россиянам требовать от поисковых 
систем удаления ссылок на недостоверную 
информацию, на информацию, распро-
страняемую с нарушением законов, и на 
достоверную, но, по мнению заявителя, 
«неактуальную» информацию. Поисковик, 
конечно, вправе мотивированно отказать, 
а заявитель может пойти в суд и попробо-
вать заставить выполнить свое требование. 
Но ответственность за нарушение «права 
на забвение» до сих пор не установлена 
— законопроект на эту тему еще только 
проходит через обсуждение в профильных 
комитетах Госдумы. Его авторы — депутаты 
из всех фракций — предложили дополнить 
Кодекс об административных правонару-
шениях новой статьей. Наказания за не-
исполнение требований закона «о праве 
на забвение» в ней прописаны даже не 
жесткие, а жестокие: за «неисполнение» за-
кона об удалении ссылок, если требование 
предъявлено по всем правилам, — штраф 
в 100 тысяч рублей и для граждан, и для 
юридических лиц. Если же поисковик в 
течение пяти дней не выполнил решение 
суда, вставшего на сторону гражданина, 
— штраф и для физических, и для юриди-
ческих лиц вырастает до астрономической 
суммы в 3 млн рублей. В пояснительной 
записке к законопроекту беспрецедентные 
штрафы названы «превентивной мерой, 
направленной на минимизацию необо-
снованных отказов операторов поисковых 
систем».

Правовое управление Госдумы в сво-
ем заключении сразу обратило внимание 
на то, что предложение ввести одина-
ковый безальтернативный штраф и для 
граждан, и для юрлиц «не в полной мере 
соответствует» требованиям КоАП. Общее 
правило таково: штрафы для граждан в 
разы ниже, чем для компаний.

Правительство тоже подвергло за-
конопроект критике: операторы интернет-
поисковиков не должны определять, за-
конны ли требования пользователей, это 
должен делать суд, говорится в офици-
альном отзыве.

После консультаций с представителя-
ми интернет-отрасли свое заключение дал 
и думский Комитет по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи. Поддержав концептуально при-
нятие законопроекта (он «будет способ-
ствовать реализации права граждан не 
неприкосновенность частной жизни»), 
члены комитета предложили существенно 
скорректировать его текст.

Во-первых, предусмотреть, что осно-
ванием для привлечения оператора поис-
ковой системы к административной ответ-
ственности должно быть только решение 
суда, и прописать отдельно повышенные 
штрафы за «повторное неисполнение» 
его решения.

А во-вторых — «разделить ответ-
ственность для граждан и юридических 
лиц, а также скорректировать ее». Размер 
штрафов будет еще обсуждаться. 

На заседании комитета 25 сентября 
один из авторов законопроекта, Алексей 
Казаков («СР»), предложил сохранить вне-
судебные штрафы, а за неоднократное 
неисполнение решения суда об удалении 
ссылок блокировать интернет-поисковики. 
«Когда нет финансовых санкций, строгость 
любого закона в России компенсируется 
его неисполнением», — считает справо-
росс. По его словам, «людям, которые 
страдают от унижений, такие штрафы 
кажутся нормальными».

У нас нет «задачи кошмарить бизнес, 
создавать ему проблемы», ответил на 
эти предложения глава комитета Леонид 
Левин («СР»): «Нельзя пугать поисковик ре-
шением суда. Если поисковик считает, что 
представленных пользователем сведений 
недостаточно для удаления ссылок на ин-
формацию, он должен иметь возможность 
предложить пользователю обратиться в 
суд, который установит объективную ис-
тину». Одновременно с решением суда об 
удалении ссылок вручать квитанцию об 
уплате штрафа в 100 тысяч рублей «будет 
несправедливо», — сказал г-н Левин. 

Теперь слово за профильным Ко-
митетом по конституционному законо-
дательству: он, видимо, займется этим 
законопроектом уже в октябре. 

Марина ОЗЕРОВА. 

СКОЛЬКО  
СТОИТ ОТКАЗ  
В «ЗАБВЕНИИ»?

Штрафы для поисковых 
систем будут уточняться
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Эти деньги школьник 
копил в течение четырех 
лет, откладывая налич-
ные, которые дарили 
ему на день рождения. 
Мальчик также объяснил, что 
считает несправедливым то, 
что часть служебных собак 
имеют жилеты. А их «сото-
варищи», не попавшие под 
государственное финан-
сирование, — нет. К слову, 
родители Итана полностью 

поддерживают своего ребен-
ка и гордятся им. 
Комментарий сотрудника 
интернет-магазина по про-
даже бронежилетов Ивана 
БОБРОВА: «У нас в России 
служебные собаки тоже име-
ют бронежилеты. Они бывают 
нескольких классов, самые 
прочные могут выдержать 
очередь из автомата. Но са-
мые популярные — средние 
по прочности, которые защи-

щают от колото-резаных ран. 
Шьются они как под заказ, так 
и оптом, для определенных 
пород. Размер собаки имеет 
значение: маленькие особи 
не смогут работать в таком 
приспособлении, поэтому 
жилеты изготавливаются 
на крупных псов — овчарок 
и ротвейлеров. Им из-за 
тяжести брони тоже поначалу 
приходится непросто, но они 
довольно быстро привыкают. 
Кстати, есть еще и охотничьи 
бронежилеты, они способны 
защитить собак от дроби или 
клыков диких зверей. При-
мерная стоимость жилета от 
5 до 17 тысяч рублей».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

Всемирный банк семян 
на острове Шпицберген в 
Норвегии, который в шутку 
прозвали Хранилищем 
Апокалипсиса за то, что в нем 
хранится самая крупная кол-
лекция семян всей планеты 
на случай ядерной войны, 
получил первый со времени 
своего основания запрос 
на выдачу части образцов 
обратно. Запрос, по данным 
Daily Telegraf, пришел из 
Сирии, а точнее, из Между-
народного центра сельскохо-
зяйственного исследования 
засушливых земель (ICarDa), 
который находится в Алеппо. 
Сирийцы запросили 130 из 
325 поставленных ранее ящи-
ков с образцами зерновых 
и зернобобовых культур в 
связи с тем, что их хранилище 
уничтожено в ходе военных 
действий и специалистам 
нужны образцы для проведе-
ния селекционных работ. Как 
прокомментировал «МК» 
гендиректор Всероссий-
ского института расте-
ниеводства (ВИР) имени 
Н.И.Вавилова профессор 
Николай ДЗЮБЕНКО, в этом 
отзыве нет логики. Даже не-
смотря на то, что хранилище 
в Алеппо скорее всего либо 
разрушено, либо повреждено 
боевиками ИГИЛ и уже не мо-
жет хранить семена должным 
образом, сотрудники центра 
ICarDa могли бы обратиться 
в другие зернохранилища 
мира, где также имеются на 
хранении их образцы. Россия, 
кстати, тоже хранит на Шпиц-
бергене 12 тысяч образцов 
своих семян. Однако самая 
крупная наша коллекция 
генетического материала на-
ходится в ВИРе и составляет 
325 тысяч образцов.

В ночь на воскресенье в 
многострадальной Одессе 
прогремел взрыв — устрой-
ство мощностью более 
пяти килограммов в троти-
ловом эквиваленте подло-
жили к входу в Управление 
СБУ области. В результате 
мощного взрыва, который 
уже окрестили крупнейшим 
терактом в минувшем году, не 
пострадал ни один человек и 
ни один автомобиль. Правда, 
стекла повылетали даже в 
соседних кварталах. В самом 
здании вылетели стекла 
верхних этажей, а дверь 
бокового входа, которая почти 
не использовалась и под 
которую подложили взрывное 
устройство, вылетела вместе 
с куском стены. Следователи 
уже заявили, что им удалось 
выйти на след организаторов 
теракта. Камеры видеонаблю-
дения зафиксировали момент, 
когда подрывники прибыли на 
место событий на автомоби-

ле. Машина может стать той 
ниточкой, которая поможет 
выйти на след. Надо сказать, 
что взрывы в Одессе гремят 
с периодичностью 2–3 раза в 
месяц. Чьих это рук дело? «Я 
не верю в одесских партизан, 
— рассказал «МК» поли-
толог Константин Долгов. 
— О ликвидации всех так 
называемых сепаратистов 
местные спецслужбы от-
читались еще в мае прошлого 

года, после сожжения Дома 
профсоюзов. А все оставши-
еся активисты, не согласные 
с тем, что происходит на 
Украине, воюют сейчас у 
нас в Донбассе. А раз так, то 
взрыв скорее всего соверши-
ли сами украинские власти и 
те самые спецслужбы, кото-
рые должны охранять покой 
граждан. Надо же им держать 
одесситов в страхе перед 
мнимой угрозой агрессии».

В храме Христа Спасите-
ля прошел вечер памяти 
Людмилы Швецовой, на 
который собралось не-
мало известных людей: 
артистов, ученых, обще-
ственных деятелей, пред-
ставителей власти. 
Людмила Ивановна долгие 
годы руководила комплексом 
социальной сферы столицы и 
на своем посту была не про-
сто чиновником, обладающим 
большими полномочиями, а 
очень энергичным и душев-
ным человеком в решении 
вопросов. Она помогала 
выдающимся деятелям 
культуры (поддержать фести-
валь, выпустить книгу и т.д.), 
ветеранам (организовать 
лечение, транспорт, жилье), 
многодетным семьям, людям, 
страдающим от тяжелых 
диагнозов... Как однажды 
призналась сама Людмила 
Ивановна корреспонденту 
«МК», рабочий день в мэрии 
она начинала и заканчивала 
чтением писем от москвичей, 
которые так близко принима-
ла к сердцу, что могла и за-
плакать. После ухода из пра-
вительства Москвы Швецова 

стала вице-спикером ГД. 
Организатором вечера 
выступил Общественный 
комитет по увековечива-
нию памяти Л.И.Швецовой, 
созданный по инициативе 
ее друзей и коллег. Участни-
кам встречи вручили книгу 
«Души прекрасные порывы», 
куда вошли неоконченные 
мемуары Людмилы Иванов-
ны и воспоминания о ней 
известных российских дея-
телей. Вступительное слово 
написала председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко. 
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СИРИЯ ПРИЗНАЛА, 
ЧТО ДЛЯ  
НЕЕ НАСТУПИЛ 
СУДНЫЙ ДЕНЬ

ВЗРЫВ ПОД СБУ УСТРОИЛИ САМИ СПЕЦСЛУЖБЫ?

НЕОКОНЧЕННЫЕ 
МЕМУАРЫ 
ЛЮДМИЛЫ 
ШВЕЦОВОЙ

Александра Ярмольник, художник

пожертвовал на бронежилеты для 
полицейских собак 9-летний житель 
американского штата Миннесота Итан Флинт.

«Никаких миллионов у меня не крали, все это выдумки. 
Я видела, что уже много чего об этой ситуации написали. 
Но если верить СМИ, я некоторое время назад вообще в 
страшную аварию попадала, только и это неправда».
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 Так прокомментировала «МК» новость об «ограблении» своей квартиры дочь 
популярного актера Леонида Ярмольника, Александра. Ее знаменитый отец 
также говорит, что весть о краже — выдумки журналистов. Однако источник в 

правоохранительных органах пояснил, что ближе к вечеру 25 сентября 31-летняя Александра 
обратилась в полицию с заявлением о том, что из квартиры на улице Усачева пропало имуще-
ство на сумму порядка двух миллионов рублей. Сама женщина в это время находилась в отъезде 
вместе со своим ребенком. Прибывшие на место полицейские обнаружили, что входная дверь 
взломана не была: очевидно, злоумышленники открыли ее ключом. По некоторым данным, 
владелица квартиры недосчиталась ювелирных украшений, дорогостоящих гаджетов и 
нескольких сотен тысяч рублей. Негодяев пока не нашли, но у полиции уже есть основной 
подозреваемый — это домработница, которая была нанята через одно из агентств. В пользу 
этой версии свидетельствует и тот факт, что гражданка пропала, мобильный ее отключен. 

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте
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В результате мощного взрыва танкера  
с горючим в порту Гонконга загорелись не менее 

девяти судов. О погибших ничего не сообщается, ранены 
пять человек.

Ксения Собчак, у которой 
на Неделе моды в Милане 
украли сумочку с доку-
ментами, всколыхнула 
Интернет своими выска-
зываниями о месте своего 
рождения. Светскую львицу, 
которой пришлось восстанав-
ливать паспорт, возмутило то 
обстоятельство, что в новом 
документе в качестве места 
рождения опять будет стоять 
слово «Ленинград»: «Я НЕ 
хочу, чтобы в моем паспор-

те писали, что город моего 
рождения — Ленинград. Это 
оскорбляет мои чувства, для 
меня такого города не суще-
ствует, есть Санкт-Петербург, 
названный так основателем 
города», — высказалась она 
в фотоблоге. Комментаторы 
обвинили телеведущую в 
неуважении к родному городу 
и героям-блокадникам. Не-
которые же комментаторы 
прямо написали: «Тебя давно 
пора гнать из России». 

КОНФЛИКТ

СОБЧАК РАЗОЗЛИЛА ИНТЕРНЕТ-СООБЩЕСТВО 
ЗАЯВЛЕНИЕМ О ЛЕНИНГРАДЕ
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Украденная 
сумка Собчак.



Бойцы спецподразделения ОМОН в лес-
ных массивах ищут стрелка, который 
в субботу днем расстрелял медиков в 
Симферополе. 55-летний Бекир Неби-
ев приехал на территорию подстанции 
на улице Севастопольской на своем 
«Москвиче», едва выйдя из машины, он 
открыл стрельбу из охотничьего ружья. 
В этот момент к выезду готовилась бри-
гада «скорой помощи», она и приняла на 
себя «свинцовый град».

Первый заряд попал прямо в сердце 30-
летнего фельдшера Ирины Суханик, которая 
скончалась на месте. Санитарка Татьяна Каткова, 
55 лет, получила дробь в живот, она умерла по 
дороге в больницу. 45-летний фельдшер Влади-
мир Сланчак получил тяжелые ранения головы 
и шеи. Ночью ему была сделана сложная опе-
рация, а в воскресенье днем он уже пришел в 
себя, хотя медики оценивают его состояние как 
стабильно тяжелое. Молодая санитарка Ольга 
Звонник была ранена дробью в плечо. Именно 
она опознала человека, устроившего бойню на 
подстанции. Бекир Небиев был хорошо знаком 
медикам: бригада не раз выезжала к нему на 
дом по вызову. Ее информацию подтвердил и 
Владимир Сланчак, когда пришел в себя. 

Сложнее было разобраться в мотивах страш-
ной расправы. Сначала местные журналисты пы-
тались связать субботний расстрел медиков с не-
давней трагедией: в начале сентября в Крыму по 
недосмотру врачей скончалась 16-летняя девушка 
— родственница Небиева. Врачи поставили ей диа-
гноз ОРВИ. «Из-за неправильного лечения у под-
ростка резко поднялась температура. Прибывший 
по вызову фельдшер «скорой помощи» отказался 
госпитализировать ее, а вскоре у нее начались су-
дороги, и девушка умерла», — сообщало агентство 
«Крым медиа». Однако девушка жила не в самом 
Симферополе, а за городом. И туда выезжали бри-
гады с другой подстанции. Вряд ли Бекиру Небиеву 
спустя 20 дней после гибели родственницы пришло 
в голову пойти и расстрелять первых встречных 
медиков. Коллеги погибших склонны искать дру-
гую причину. Не так давно сам Небиев перенес 
микроинсульт и с тех пор часто вызывал «скорую» 
по поводу и без. Причем когда врачи приезжали, он 
часто вел себя агрессивно. По некоторым данным, 
один раз даже пытался положить в машину «скорой» 
взрывное устройство. Говорят, что в субботу Небиев 
с утра опять вызвал врачей, но на подстанции было 
много вызовов и «скорая» к нему не поехала. Тогда 
мужчина вооружился охотничьим ружьем и сам 
приехал к медикам…

Есть подозрения, что в момент соверше-
ния злодеяния Небиев был в неадекватном 
состоянии, возможно, пьян. После расстрела 
он запрыгнул в машину, но даже не смог сразу 
уехать, дважды врезавшись в дерево. Добрав-
шись до дома, он бросил свой «Москвич», а сам 
сбежал. На его поиски брошены все силы. На-
ряды полиции контролируют дороги, на границе 

Крыма с Украиной и на Керченской переправе 
введен режим досмотра. Ориентировки на подо-
зреваемого разосланы на все пункты пропуска. 
ОМОН прочесывает леса. 

А журналисты нашли и еще один побочный 
мотив возможной озлобленности Небиева на 
весь мир: его сын Эскендер Небиев, который 
работал оператором на канале АТР, был задер-
жан 20 апреля 2014 года как участник событий 
26 февраля под стенами Верховного совета 
Крыма. Напомним, весной 2014-го меджлисов-
цы под руководством Рефата Чубарова вышли 
на митинг к зданию крымского парламента. 
Во время столкновений с пророссийскими ак-
тивистами несколько человек были ранены. 
Эскендер Небиев был активным участником 
событий, правда, в криминальных действиях 
замешан не был. Поэтому уже через два месяца 
ему изменили меру пресечения и выпустили под 
поручительство. 

Весь этот коктейль предпосылок в результа-
те и вылился в массовый расстрел на подстанции. 
По словам прокурора Крыма Натальи Поклон-
ской, Бекира Небиева может ждать пожизненное 

заключение. А город готовится к похоронам двух 
ни в чем не повинных женщин. Татьяна Каткова 
вообще не должна была работать в тот день, 
она просто кого-то подменяла. У ее внучки в 
воскресенье была годовщина свадьбы, но вме-
сто праздника в семье траур. 30-летняя Ирина 
Суханик очень любила жизнь. На ее странице в 
соцсети много цветов, много красивой природы 
и солнца. А вот свою работу она считала явно 
непростой. «Бывают такие смены, что кажется, 
что сегодня все, абсолютно все ТРОНУЛИСЬ 
УМОМ!!! А потом усталый присядешь где-нибудь 
со стаканом чая, закроешь на минуту глаза, улыб-
нешься и подумаешь: «Нет. Не кажется», «Работа в 
медицине — это как тяжелые наркотики. Сначала 
прикольно, а потом думаешь, на хрена я в это 
ввязался?» — подобными записями пестрят ее 
страницы. А последнее, что выложила Ирина в 
Сеть, это скан страницы законопроекта, в кото-
ром говорится, что сотрудников Скорой помощи 
надо тщательно охранять, поскольку работа у них 
не менее опасная, чем у правоохранительных 
органов. Как в воду смотрела...

Елена ГАМАЮН.

Все-таки о каком дне мы говорим? По це-
нам на нефть или по российскому рублю? Такое 
впечатление, что наши высокопоставленные 
экономические чиновники решили расслабить-
ся: мол, все равно Россия ничего не может по-
делать с падающими ценами на нефть, а потому 
и курс рубля какой будет — такой будет. Я имею 
в виду заявления о том, что и резервов у Банка 
России, таких, какие были еще два года назад, 
на поддержание рубля уже нет; и констатацию 
того, что курс рубля находится в районе своего 
«справедливого значения». Подспудно из всего 
этого следует вроде как то, что вот упадут цены 
на нефть до своего минимума — и рублю уже 
дальше будет падать некуда.

Такая позиция удобна тем, что всегда мож-
но сказать: мы-то делаем все возможное, но 
вот цены на нефть… Однако в сетованиях на 
низкие цены есть много лукавого, ведь всегда 
обоснованно можно заметить: а почему эко-
номика России не только осталась сырьевой, 
но и еще в большей степени стала зависеть от 
уровня мировых цен на нефть? Дослезались с 
«нефтяной иглы» до того, что опять все беды у 
нас от падающей нефти.

Если бы проблема была только в снижаю-
щихся ценах на нефть… Проблема для рос-
сийской валюты как раз и состоит в том, что 
достижение нефтяными ценами своего дна не 
гарантирует остановку падения рубля. Дно не-
фтяных цен, по-видимому, уже близко (по нашей 
оценке, с учетом всех факторов, все-таки в диа-
пазоне 30–40 долларов США за баррель).

Но проблема этого дна в том, что от него 
трудно будет оттолкнуться вверх. Это дно такое 
илистое, что там можно увязнуть надолго. Что 
означает длительный период низких нефтяных 
цен для российской экономики — предельно 
ясно.

И вообще я как-то не очень разделяю всего 
этого оптимизма по поводу дна. Нет, по поводу 
дна для нефтяных цен все более-менее понятно. 
Но рублевому дну чего радоваться? Больше 
падать не будет? Но если на дне — значит, рубль 
утонул. Чему тут радоваться?

Давайте все-таки попытаемся оценить 
перспективы рубля не только в зависимости 
от уровня мировых цен на нефть, но и в зави-
симости от других факторов.

1) Макроэкономика. Что означает плохая 
макроэкономическая ситуация для российского 
рубля — понятно. Падающая экономика — это 
падающая валюта (краткосрочные конъюнктур-
ные колебания не в счет).

Что там у нас с экономикой? Посмотрим 
на статистику от Росстата за август 2015 года. 
О промышленном производстве уже многие 
знают: минус 4,3% по сравнению с августом 2014 
года. Очень сильно упало строительство — на 
10,7% (антирекорд этого года). По-прежнему 
фиксируется сильное снижение по инвестициям 
в основной капитал — на 6,8%, и по обороту 
розничной торговли — на 9,1%. Практически 
единственным из основных экономических 
показателей, продемонстрировавших поло-
жительную динамику в августе текущего года, 
было сельхозпроизводство — прирост на 2,3% 
по сравнению с августом 2014 года (символи-
ческое приращение грузооборота транспорта 
на 0,1% не в счет).

2) Геополитика. Существует еще негатив-
ный для российской валюты геополитический 
фактор — санкции в виде действующих ограни-
чений по заимствованиям на мировых рынках 
капитала. Это ведь тоже продолжается.

Кстати, официальные экономические про-
гнозы уже исходят как раз из того, что санкции 
сохранятся долго (Минэкономразвития России 
в прогнозном периоде до 2018 года просто не 
сомневается в этом). О санкциях, очевидно, 
также нельзя забывать, пытаясь оценить, 
перестанет ли падать рубль при достижении 
ценами на нефть своего дна.

3) Политика ФРС США. Что еще говорит 
не в пользу рубля? А, вот: политика Федераль-
ной резервной службы США по повышению 
размера ставки по федеральным кредитным 
средствам. Сейчас, напомню, ставка в диапа-
зоне 0–0,25%. Помните, как недавно чуть ли 
не весь мир, затаив дыхание, ждал, поднимет 
или нет ФРС США размер ставки? Мне в те 
дни подумалось: речь-то идет о повышении 
на какие-то 0,25% (говорили, что могут под-
нять и вовсе на 0,125%), а сколько шума… Да, 
такая вот реальность: доллар США может 
нравиться или не нравиться, но стоимость 
«зеленых» сегодня очень важна для всей ми-
ровой экономики.

Такова значимость этой валюты. Я даже 
вдруг размечтался: вот так когда-нибудь весь 
мир будет ждать решения нашего Банка Рос-
сии — поднимет он или нет ставку на те же 
малюсенькие 0,25%...

Увы, пока это все только мечты. И зави-
симость курса рубля от величины ставки ФРС 
США такова: чем выше ставка, тем дороже 
доллар США, тем дешевле рубль. Мировые 
цены на нефть номинируются в долларах США. 
Соответственно, дороже доллары — дешевле 
нефть — слабее рубль.

Но если кто-то вдруг подумает, что это 
опять США в пику нашему рублю хотят под-
нять ставку ФРС, то, конечно же, это совсем 
не так. Уже давным-давно было известно, 
что после того как экономика США проде-
монстрирует явные показатели высокого 
экономического роста, ставку ФРС повысят. 
Для того чтобы в дальнейшем не случилось 
перегрева экономики. Именно поэтому се-
годня, когда есть очень сильные данные по 
рынку труда в США (безработица в августе 
2015 года составила всего лишь 5,1%), и хотят 
поднять ставку. Поэтому Россия здесь ни при 
чем, но стоимость рубля сильно зависит и 
от этого решения.

4) Гонка девальваций валют. Есть и мощ-
ная девальвация валют других стран. То же 
резкое обесценение казахстанского тенге, 
безусловно, подталкивает российский рубль 
тоже вниз. 

Понижательное воздействие на рубль 
казахстанского тенге и других валют прояв-
ляется в том, что такое удешевление других 
валют подрывает ценовую конкурентоспо-
собность российских товаров. Появляется 
мощный запрос на девальвацию рубля в ответ 
на девальвации иных валют.

5) Наполнение бюджета. Не менее мощ-
ный запрос на обесценивание рубля суще-
ствует сегодня не только у бизнеса, озада-
чившегося конкурентоспособностью своей 
продукции. Схожий стимул есть и у государ-
ства, для бюджета которого даже выгодно, 
чтобы курс рубля был более низким. Тут все 
понятно: чем меньше стоят рубли, тем боль-
ше их можно получить за сырьевые товары 
российского экспорта, в том числе и в рос-
сийский бюджет.

В условиях, когда уменьшаются резерв-
ные фонды правительства, когда уже фактиче-
ски отказались от той же индексации пенсий 
по фактической инфляции и т.д., искушение 
опустить рубль и тем самым решить про-
блему с нехваткой денег становится весьма 
сильным.

Вот и получается, что помимо снижения 
мировых цен на нефть до своего дна действует 
еще целый ряд факторов, которые оказывают 
и будут оказывать понижательное влияние на 
российский рубль: ухудшающаяся макроэко-
номика, санкции, снижение ставки ФРС США, 
девальвация других валют, необходимость 
наполнения госбюджета и т.д.

Общий вывод такой: когда уже достаточно 
скоро нефтяные цены достигнут своего дна, 
падение рубля затормозится, но не остановит-
ся. Российская валюта после некоторых коле-
баний продолжит свой путь в поисках своего 
дна. Уж слишком много сегодня существует 
факторов, которые говорят не в пользу рубля. 
Отсюда и прогноз, который уже неоднократно 
приходилось озвучивать: мы увидим в этом 
году и 75 рублей за доллар США. Но и это, 
увы, не будет дном… Утешимся надеждой на 
то, что обесценивание хотя бы временами не 
будет столь стремительным.

Но даже достижение нефтяными цена-
ми дна и наличие других «понижательных» 
факторов не гарантируют нам относительно 
долгое и плавное ослабление рубля. Вспомни-
те середину 90-х годов прошлого века. Цены 
на нефть на дне, а вот случился же дефолт 
августа 1998 года, в результате которого рубль 
вообще рухнул. Не надо думать, что существу-
ет какой-то уровень, ниже которого рубль не 
упадет ни при каких обстоятельствах. Такой 
железобетонной преграды не существует. 
Кстати, опыт некоторых стран, где националь-
ная валюта обесценивалась в тысячи и тысячи 
раз по отношению к тому же американскому 
доллару (Зимбабве, к примеру), доказывает 
это вполне убедительно.

Так что будем внимательно смотреть и 
анализировать. Если запахнет жареным (типа 
упомянутого 1998 года), обязательно об этом 
напишу.

СЕГО ДНЯ
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ГДЕ ДНО У РУБЛЯ
Не надо думать, что существует какой-то уровень, 
ниже которого рубль не упадет ни при каких обстоятельствах

Со дня трагической смерти популярной 
певицы Жанны Фриске прошло всего три 
месяца, но самые близкие ей люди, увы, 
успели поссориться. Причем всерьез и, 
похоже, надолго. 
25 сентября была опубликована аудио-
запись, которую сделал гражданский 
муж покойной Жанны Фриске Дмитрий 
Шепелев. На ней отец умершей от рака 
певицы кричит и угрожает: «Я тебя 
убью». Как рассказала «МК» младшая 
сестра Жанны Наталья, Дмитрий не под-
пускает родственников Жанны к ребенку 
ни на шаг. А теперь стал действовать и 
такими методами, провоцируя убитого 
горем отца на истерики. 

Наталья вся в слезах. Семья еще не оправилась 
от смерти любимой Жанны. Сын певицы Платон — 
единственная отдушина для всех. Ведь мальчик вы-
рос на руках у мамы Жанны и у Натальи. До послед-
него дня жизни Жанны он жил в семье Фриске. 

— Мама не отходила ни на шаг ни от Платона, 
ни от сестры. Да она за это время постарела на 10 
лет от переживаний, — плачет Наталья. — А теперь 
еще и это! Папу нашего он постоянно доводит. Он 
специально спровоцировал весь этот разговор, 

сделал запись и тут же продал ее журналистам. 
Мы не ожидали от него такой подлости. Хотя он 
далеко не такой уж белый и пушистый, как хочет 
казаться. Мы это сразу поняли.

Со слов сестры певицы, Дмитрий не раз по-
зволял себе оскорбления и в адрес больной жены, 
и в адрес ее родителей и самой Натальи. 

— Я первый раз услышала, как он кричит на 
Жанну, еще в Юрмале, — говорит Наталья. — «Ты 
страшная и уже никому не нужна, кроме меня. Да 
ты без меня вообще сдохнешь», — кричал он ей. 
Я спросила тогда Жанну, часто ли он себе такое 

позволяет. Она сказала, что да, бывает. Но тут 
же начала брать вину на себя: «Может, я что не 
так сказала или сделала. Довела его». Подруги 
Жанны тоже рассказывали мне, что Дима нередко 
позволяет себе такое. 

Сына Жанны Платона до смерти матери 
воспитывала семья Фриске. Сама Наталья, у 
которой еще нет своих детей, постоянно купала 
его, читала сказки на ночь и укладывала спать. 
Родители Шепелева редко приезжали в дом к 
невестке. И когда бывали, ребенком даже и не 
занимались. 

— Сейчас он не подпускает меня к маль-
чику на пушечный выстрел, — рыдает Наталья. 
— Он говорит, что мне нет дела до мальчика и я 
пиарюсь за счет него. А мне кажется, он боится, 
что Платон примет меня за Жанну. Мы ведь с 
ней очень похожи. Единственное, он вызвал к 
себе в Болгарию нашу маму, чтобы она сидела с 
малышом, пока его родители куда-то уехали. И 
не из жалости к ней, а потому что ему так было 
удобно. И то строго-настрого запретил ей фото-
графироваться с Платошей. Столько условий 
выдвинул, просто кошмар. А сам продавал фото 
с сыном направо и налево. 

Оказывается, вилла на болгарском берегу, 
где отдыхал и приходил в себя после смерти жены 
Шепелев, принадлежит Филиппу Киркорову. 

— Филипп Бедросович вообще-то пригласил 
отдохнуть туда моих родителей, которые чудом 
вообще пережили смерть Жанны. Но мы уступили 
место Диме с Платоном.

— А сама Жанна никаких указаний не 
оставляла насчет сына? С кем она хотела, 
чтобы он остался? 

—   Жанна перед смертью вообще уже не 
могла говорить, а только глазами моргала «да» или 
«нет». Мы ее спрашивали: ты хочешь, чтобы Платон 
жил с Шепелевым? Она ничего не ответила. А когда 
спросили, хочет ли она, чтобы мальчик остался с 

нами, она заморгала. Но это, конечно, не является 
ни для кого теперь доказательством. Мы думали, 
что мирно обо всем с Димой договоримся. Что 
Платон будет и у нас бывать, и у них. Но видите, 
как он теперь себя ведет. Хотя зря мы надеялись 
на его порядочность. Да его последние слова 
были, когда он уезжал от нас за два дня до смерти 
Жанны: «Скорее бы она уже умерла, я забрал бы 
сына и никогда больше не видел вас всех»!Сейчас, 
по сведениям семьи Фриске, Дима живет один. За 
ребенком присматривают его родители. 

— Знаете, что он спросил у батюшки на по-
минках? Он спросил, когда ему уже будет можно 
жить с другой женщиной. Я надеюсь, что этому 
человеку все вернется.

Понятно, что многое сказано Натальей на 
эмоциях. В пылу семейных скандалов выраже-
ний не выбирают и за словом в карман не лезут. 
Но, если оставить неосторожные обвинения за 
скобками, разве по-мужски ославить на весь свет 
убитого горем тестя? Пусть даже тот и вышел за 
рамки приличия... «МК» готов предоставить трибу-
ну Дмитрию Шепелеву и представить читателям 
его позицию. Только очень хотелось бы надеяться, 
что обе стороны конфликта найдут в себе силы 
уладить проблемы мирным путем. Ради памяти 
Жанны и ради будущего ее сына.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

СЕСТРА ЖАННЫ ФРИСКЕ:
«ЗРЯ МЫ НАДЕЯЛИСЬ 
НА ПОРЯДОЧНОСТЬ ДМИТРИЯ»

Всем известно, что новый стан-
дарт породил не только разброд 
и шатание умов, но также единую 
концепцию истории России и три 

новые линейки единых учебников отечественной 
истории, пришедших на смену прежним. Но вот 
про то, что то же самое теперь надо проделать 
со школьным курсом всеобщей истории, а затем 
еще и синхронизировать его изучение с курсом от-
ечественной, знают далеко не все. Равно как и про 
то, что к этой работе еще толком не приступали. 

В результате получилось, что новый стандарт 
с переходом на «линейку» введен, учебный про-
цесс вовсю идет, а по всеобщей истории нет не 
то что новых учебников, но даже концепции, на 
основе которой их будут писать. Единственное, 
что есть, — это проект такой концепции, да и тот, 
рассказали «МК» участники недавнего обсуждения 
в Институте всеобщей истории РАН, очень сырой, 
растянутый (150 страниц!) и не содержит никакой 
новизны, будь то современная точка зрения на 
происхождение человека или на вопрос, а был ли, 
собственно, в Европе феодализм. (Последнее, 

как оказалось, сегодня многими оспаривается.) 
Короче, концепция нуждается в радикальной 

переработке — с этим согласились все участники 
обсуждения. Но сроков завершения работы никто 
не определил. И вот теперь многие связывают их со 
съездом учителей истории, намеченным на весну 
2016 года. Между тем «следующий федеральный пе-
речень учебников будет формироваться в 2017 году, 
а у издательств должен быть хотя бы год, чтобы 
качественно сделать свою работу», обрисовал «МК» 
ситуацию завредакцией истории и обществознания 
крупного издательства Сергей Тырин. 

Необходимого года у издательств, похоже, 
не будет, а значит, с гарантией будет проблема с 
новыми учебниками. Но не это самое страшное. 
Как оказалось, никто из специалистов сейчас не 
представляет себе, что именно надо преподавать в 
рамках исторического курса в 11-х классах. Ну прямо 
по Козьме Пруткову с его гениальным: «Специалист 
подобен флюсу — полнота его односторонняя!».

На сегодняшний день, как удалось узнать «МК», 
рассматриваются три основных варианта. Первый: 
механически разделить нынешний курс 10-го класса 
(история ХХ–ХХI веков) надвое и растянуть его на 
10-й и 11-й классы. Учителям, естественно, это очень 
удобно (они и предложили), но вот детям, которым 
предстоит сдавать ЕГЭ по истории, а значит, по-
вторять весь пройденный материал, — ясно, нет. 
Введение же, как грозились, обязательного ЕГЭ по 
истории, по оценке преподавателя подготовитель-
ных курсов ИСАА МГУ им. Ломоносова Александра 
Морозова, обернется полной катастрофой: «Такой 
ЕГЭ возможен лишь на базовом уровне после 10-го 
класса, чтобы у 10–12% тех, кто его не сдаст, был 
год на пересдачу».

Впрочем, до ЕГЭ еще надо дожить. А пока в 
качестве второго варианта предлагается ввести 
на последнем году обучения в школе «теорети-
ческий» курс истории и рассказать школьни-
кам, что это за наука, что такое историография 

и источниковедение. Но эту идею, похоже, мало 
кто поддерживает.

Третье предложение — заканчивать, как и 
сейчас, изучение истории в 10-м классе. А в 11-м 
в профильных классах для тех, кому сдавать ЕГЭ, 
заняться повторением всего курса (в формулиров-
ке Морозова: «от восточных славян до Владимира 
Владимировича»), а остальным заниматься по 
курсу «Россия в мире». 

Может, стоило со всем этим определиться 
прежде, чем ломать пусть не идеальную, но худо-
бедно работающую систему? Зачем создавать 
дополнительные проблемы школе и ученикам? 
Впрочем, у гениального Пруткова есть и про это: 
«Люди подобны колбасам — чем их начинят, то и 
носят в себе».

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

Разгорается очередной скандал с 
учебниками. В «Обществознании» для 
8-го класса возмущенные родители 
обнаружили пассаж о том, что человек, 

с раннего детства страдающий серьезными пси-
хическими расстройствами, не является соци-
альным существом и даже личностью.

ТЕМНОЕ БУДУЩЕЕ...

...Эта история началась не вчера: 
семь лет назад один англичанин не 
смог втащить домой фортепиано. 
Он оставил его у подъезда, а чтобы 

как-то это объяснить, повесил табличку: «Играть 
может любой». Вскоре пианино исчезло, но на его 
месте возникло новое, а идея музицировать под 
аккомпанемент гудящего города прижилась в 
десятке стран. Расписные пианино стоят на улицах 
Торонто, Бирмингема и даже Казани. В Москве ре-
шили использовать не новые, а уже подержанные 
инструменты, чтобы дать им вторую жизнь. 

— Мне давно хотелось объединить совре-
менное искусство и джаз, — рассказывает один из 
организаторов проекта — Дмитрий Волков. — Об-
ратился к Игорю Бутману, и он предложил провести 
первый в Москве фестиваль уличных пианино. 
Часть инструментов мы купили, часть нам просто 
подарили. Потом каждый экземпляр настроили и 
попросили разукрасить московских художников 
как арт-объекты.

Фортепиано, утепленное огромным вязаным 
свитером от Натальи Юдиной, стоит в парке «Му-
зеон», в саду им. Баумана — черно-белый инстру-
мент Валерия Чтака, в Столешниковом переулке — 
пианино-дом с окнами художника Ивана Тузова. 
Аннушка Броше в свойственной ей манере научила 
пианино говорить и целовать — фасад инструмента 
украсили огромные красные губы. Именно на нем и 
играли на открытии фестиваля в саду «Эрмитаж». 

— Эта акция хороша всем, — поделился с 
корр. «МК» Игорь Бутман. — И тем, что музыка 
вернулась на улицы города, и спасением уже, 
казалось бы, отжившего инструмента. Кстати, 
я сам мог невольно стать основоположником 
подобного проекта в Америке. Однажды в Нью-
Йорке мы переезжали с товарищем, и у нас был 
90-килограммовый электрический рояль. Мы 
оставили его возле дома, чтобы занести шкаф, 
а когда спустились, инструмента уже не было. 
Видимо, кто-то играет теперь на улице.

Концерт продолжался до позднего вечера, 
уже без артистов, при свете прожекторов. Мо-
сквичи исполняли Шопена, Бетховена, даже спели 
песенку про доброго брадобрея, аккомпанируя 
на пианино. «Я не ожидала, что будет такой пре-
красный глубокий звук, — порадовалась гостья 
Татьяна. — Пианино старенькое, от «Красного 
Октября», но его очень хорошо настроили». 

Полноправной площадкой фестиваля мог 
бы стать и простой московский дворик у метро 

«Войковская». Бесхозный инструмент стоял в 
подъезде на восьмом этаже почти три года, пока 
полицейские не решили, что пора этот «шкаф» 
распилить, чтобы не загромождал проход. Но 
тут вмешался местный житель, художественный 
руководитель академического большого хора РГГУ 
Борис Тараканов — пианино вынесли во двор, 
настроили, перекрасили, сделали навес и теперь 
устраивают дворовые концерты. 

— Во время премьерного выступления, — 
вспоминает Тараканов, — крики «браво» слыша-
лись даже с балконов. К нам приезжают вокалисты 
Большого театра, ребята из хора одной крупной 
компании, саксофонисты, скрипачи. На дворовом 
пианино стали играть детки, четыре ребенка уже 
упросили родителей отдать их в музыкальную 
школу. Некоторые взрослые просят дать телефон 
педагогов для себя. Правда, недавно пришлось 
повесить на инструмент табличку, что с десяти 
вечера и до девяти утра играть нельзя, а то при-
ходилось отгонять ночью нетрезвых любителей 

музыки: один раз студент Гнесинки не мог спокойно 
пройти мимо пианино, потом обиженная девушка 
била в темноте по клавишам с криками «Петька — 
сволочь!». Кстати, еще один похожий «рояль в ку-
стах» уже был замечен возле музыкальной школы 
на станции метро «Речной вокзал». 

По словам собеседника, их дворовый инстру-
мент — продукт брежневской программы «Пианино 
в каждый дом». Тогда на многих производствах 
были музыкальные цеха, где изготавливали пиа-
нино по лекалам «Лирики», «Свободы» и др. В стра-
не процветал культ музыкального образования: 
в одной только Москве работали 105 музыкальных 
школ, и все нуждались в инструментальном фонде. 
Но сегодня в городе оказались сотни бесхозных 
экземпляров. Что с ними делать?

Как показал опрос москвичей, просто так 
передать фортепиано в детский сад или библио-
теку не выйдет: там ссылаются на санитарные 
нормы, по которым в местах общего пользования 
не должны находиться сильно подержанные вещи. 

Захламление подъезда грозит штрафом. 
— Нам звонят с предложениями каждый 

день, — рассказал «МК» директор магазина по 
покупке старых пианино Алексей. — Но 90% — это 
просто мусор, который штамповали сотнями и 
который хозяевам сложно выбрасывать. Раньше 
такие пианино еще вывозили на фабрику «Лира» 
на утилизацию. Лишь 10% инструментов по-
настоящему редкие.

Альтернативный вариант — вызывать специ-
альную бригаду, которая увезет инструмент на 
загородный полигон. Но это недешево. «Спустить 
пианино, например, с 8-го этажа будет стоить 
три тысячи рублей, — пояснили «МК» в одной из 
фирм. — Общей свалки для инструментов нет, 
выкидываем на какой придется. Иногда отдаем 
пианино дворникам, они его разбирают и сносят 
детали в металлолом. Если получается, продаем 
инструмент как подержанный». 

Мустафа Мухтеремов одним из первых при-
думал разбирать инструмент прямо в квартире 
и выносить уже по частям: откусывает струны, 
сгребает клавиши, отдирает боковые стенки, 
отделяет чугунную станину от основной рамы. 
«Я разобрал уже 511 инструментов, — хвалится 
Мустафа. — Раньше заказов было больше. Сейчас 
бум сходит на нет, да и конкуренты появились. 
Обычно зовут на отечественные пианино, хотя 
попадаются и редкие экземпляры. Недавно при-
шлось разбирать фортепиано начала прошлого 
века, из красного дерева. Отремонтировать его 
могли только в Дрездене за 15 тысяч евро, поэтому 
хозяин отказался». 

Видео с подробной инструкцией, как на ку-
сочки разобрать инструмент, с избытком хватает в 
Интернете. Как говорит Борис Тараканов, смотреть 
на такое не хочется, сердце обливается кровью. 
Московский фестиваль уличных пианино закон-
чится 28 сентября, часть инструментов увезут 
в Сочи, а после самые выносливые планируют 
отдать в музыкальные школы, остальные — в му-
зеи. Дворовое пианино на «Войковской» простоит 
на улице до конца октября. Затем его затащат в 
теплый подъезд до следующей весны. 

— Раньше москвичи собирались около па-
тефона или аккордеона, пели во дворах. Теперь 
мы можем собраться возле нашего фортепиано, 
зажечь свечи. Люди начинают общаться через 
музыку, становятся ближе в этой городской суете. 
В каждом дворе должен быть свой сумасшедший, 
который спасет пианино, — мечтает Тараканов.

Любовь КУЛЯБКО.

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ В ПИАНИНО

Почему отец и муж популярной артистки стали 
врагами после ее смерти? 
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Подозреваемый 
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Сохранить,  
а не погубить

На недавнем совещании в Ростовской об-
ласти глава Минсельхоза Александр Ткачев под-
черкнул, что тепличными овощами страна обе-
спечена лишь на 34%. Приходится ввозить почти 
1,5 миллиона тонн. Похожая ситуация с фруктами. 
Импорт составляет порядка 3 млн тонн, так как 
мы можем себя обеспечить только на 37%.

Богатый урожай нынешнего года — безу-
словный успех, но это полдела. Его еще надо 
грамотно сохранить. «Картофельная» исто-
рия в Северной Осетии заставляет о многом 
задуматься. 

Некоторым хозяйствам в республике уда-
лось добиться в нынешнем году высокой урожай-
ности — до 300 центнеров с гектара. В среднем по 
стране этот показатель составляет около 223 ц/
га. Сейчас «второй хлеб» в республике продается 
на рынках по 15 рублей за 1 кг. А также местные 
жители имеют возможность купить картошку 
прямо в поле по оптовой цене. Те, у которых 
есть условия для хранения, могут сделать себе 
запас на зиму.

А как жить остальным? Ведь зимние цены 
на картофель в регионе, как правило, возрас-
тают до 40–50 рублей. Почему? Как сообщает ИА 
REGNUM, у сельхозпредприятий республики нет 
специальных хранилищ. Вот и вынуждены сейчас 
полеводы продавать выращенные клубни в дру-
гие регионы России, оставляя своих земляков на 
зиму без доступного по цене «второго хлеба».

К счастью, Кавказ неоднороден. Яркий тому 
пример — Кабардино-Балкария. Этим летом 
в республике открылся крупнейший в Европе 
агрокомплекс замкнутого цикла, способный вы-
ращивать, хранить, обрабатывать и реализовать 
до 75 тысяч тонн свежих овощей в год. Ясно, что 
дело это не из дешевых и влетело в копеечку, 
а именно почти в 3,5 млрд рублей. По мнению 
руководства, затраты должны окупиться лет 
через шесть. Но оно того стоит. Каждому по-
нятно, что сельское хозяйство сиюминутной 
прибыли не дает. 

Чтобы овощи-фрукты не портились, их 
надо правильно «усыпить» на время. То есть 
каждому обеспечить свой температурный режим 
хранения. Картошке нужно плюс 3–5 градусов. 
Яблокам для короткого хранения подойдет ми-
нус 0,5 — плюс 1,5, а для более длительного — 
регулированная газовая среда. Поляки с этой 
задачей уже давно успешно справились, сербы 
с черногорцами — тоже. Ну а мы чем хуже? Во-
прос нашему бизнесу. 

Статистики 
предупреждают: цены 
опять будут расти
Что же сейчас происходит с ценами на ово-

щи? Приходится признать, что их дешевый сезон 
подходит к концу. Об этом свидетельствуют и 
данные Росстата. Две недели назад снижение 
цен на плодоовощную продукцию составило 
в среднем 1,2%, на прошлой — лишь 0,6%. И 
тем не менее кое-что напоследок подешеве-
ло: морковь — на 4,3% (две недели назад — на 
5,2%), картофель — на 3,2% (ранее — на 3,4%), 
капуста — на 1,2% (2,6%).

А вот огурцы с помидорами уже в сентя-
бре пошли на повышение. Только за прошлую 

неделю первые 
подорожали на 3%, 

а вторые — на 2,8%. По 
данным Росстата, средняя 

цена по стране на огурцы сейчас 
составляет 41 рубль за 1 кг, а на томаты — 91.

Статистика — вещь усредненная. Даже 
в столице можно найти подешевле, правда, в 
рамках акций. Огурцы из пензенских теплиц 
стоят 39,9 рубля, грунтовые томаты-«сливки» 
из Карачаево-Черкесии — 45,9, грунтовой пе-
рец — 45,9. Отечественные фрукты тоже раду-
ют, причем не только ценой, но и насыщенным 
вкусом. Краснодарский черный виноград про-
дается по 65,9 рублей за 1 кг, сливы — по 69,9, 
груши — по 89,9. Даже картошка на неделю по-
дешевела. Сетка мытой для запекания (2,5 кг) 
была по 41,9, а теперь по 29,9. То есть около 
12 рублей за кило.

Однако магазин магазину рознь. Можно 
увидеть на полках и другую картину: вялые огур-
цы по 45 рублей за кило, помидоры «с бочками» 
по 60–98. В связи с этим вспоминается середина 
марта, когда цены на овощи достигли своего апо-
гея. Только тогда огурцы с плесенью продавались 
по 187 рублей за 1 кг, а мятые томаты-черри — 
по 320. Все повторяется, причем у одного и 
того же ретейлера. 

Из поступательно дорожающих продуктов 
Росстат уже давно заметил подсолнечное масло. 
По чуть-чуть, но еженедельно. Две недели на-
зад — на 1,2%, на прошлой — уже на 1,6%. А вот с 
начала года «накапало» прилично. Если в январе 
известный бренд в «экономе» стоил 80,25 рубля, 
то к сентябрю он подорожал до 107,9. Акции 
возвращают нас в прошлое. Со скидкой тот же 
бренд можно купить за 79,9.

Яйца тоже не стоят на месте. За две не-
дели прибавили 3,7%, причем динамика явно 
возрастающая.

Кое-что дешевеет, правда, на смешные 0,1%, 
но все же. Это куры, мука, сметана, соль. Сахар 
тоже. Кстати, его ценовое поведение в послед-
нее время не отличается стабильностью. Так, в 
«экономе» с июльских 45,45 рубля в августе он 
поднялся до 54,25, к началу сентября опустил-
ся до 50,15. И вот сейчас там же стоит 49,75. 
В среднем классе — 54,9, а по акции — 49,9. 

Пенза дороже Москвы
Приблизительно по такой же цене продается 

сахарный песок в Пермском крае — 48,56 рубля. 
А на ярмарке сельхозпроизводителей его можно 
купить за рекордные 40. В Перми, конечно же, 
дороже — 56,51.

Пресс-служба регионального Минсельхоза 
приводит минимальные потребительские цены в 
Пензенской области. Пшено — 25,54 руб., греч-
ка — 55,55, лук репчатый — 17,43. Сравним со 
столицей: 21,5 — 49,9 — 16,9. Получается, что в 
Москве дешевле. 

Хлеб да каша — пища 
наша
По данным Росстата, стоимость минималь-

ного набора продуктов в столице к сентябрю 
составила 4269,4 рубля. Несмотря на то что за ме-
сяц она снизилась на 5,3%, с начала года выросла 
на 8,3%. А вот Питер по дороговизне опередил 
Москву. Там минимум — 4323,9 рубля, сниже-
ние — 4,3%, а рост с начала года — 11,1%.

Росстат рассчитал структуру стоимости ми-
нимума продуктов на одного человека в месяц и 
получил такой вот расклад. 22,6% наших средств 
уходит на хлеб, крупу, макароны. 20,7% — на 
молочные продукты. Третье место делят овощи 
с плодами и мясо — по 19,3%. На рыбу с жирами 
приходится почти поровну — 4,6 и 4,7% соответ-
ственно. А денег на сахар в месяц идет больше 
(2,6%), чем на яйца (2,1%). 

В столицах живется 
несладко
В продуктовый минимум шоколад с кон-

фетами не входит. Можно прожить и без них. 
Но все же среди нас встречаются сладкоежки. 
Похоже, скоро им придется совсем несладко. 
Тревожные вести приходят с африканских какао-
бобовых «полей». На западе континента, на ко-
торый приходится более половины мирового 
производства какао, случилась засуха. В Гане в 
августе выпала лишь четверть месячной нормы 
осадков. А Кот-д’Ивуар живет в преддверии пре-
зидентских выборов, поэтому местные торговцы 
решили на всякий случай какао попридержать. 
И как результат: в сентябре мировые цены на-
чали резкий рост.

По данным Центра исследований кондитер-
ского рынка, динамика подорожания сладостей у 
нас ускоряется. Если в мае в среднем по стране 
они прибавили в цене 20% (по сравнению с тем 
же месяцем прошлого года), то в августе этот 
показатель составил 25%. И дальше — больше, 
так как цены на основное сырье (молоко, сахар, 
какао-бобы) выросли на 30–60%.

В топах подорожавших: шоколад — по срав-
нению с августом 2014-го прибавил 37%, шоко-
ладные конфеты — 27–30%, карамель — 30,1%. 
Более устойчивыми к росту оказались торты, 
рулеты, пряники — ниже 20%.

Сладкая жизнь традиционно самая дорогая 
в Москве, Питере и на северо-западе России, 
а также на Дальнем Востоке. Так, столичным 
любителям печенья приходится платить за 1 кг 
около 208 рублей. А в среднем по стране оно 
стоит 132,3 рубля.

Росстат также фиксирует еженедельное 
удорожание кондитерских изделий. На прошлой 
неделе карамель, печенье, шоколадные конфеты 
прибавили в цене в среднем 0,3–0,6%.

Приходите завтра!
«МК» все чаще стал замечать, что магазин-

ные полки с дешевыми продуктами остаются на 
несколько дней полупустыми. Иногда товар и 
вовсе пропадает. Скажем, ценник на гречку за 
49,9 руб. есть, а крупы такой нет. Ее более дорогие 
аналоги по 89,9 и 99,9 остаются нетронутыми.

Еще утром все полки с подсолнечным мас-
лом по цене 79,9 (по акции) были заполнены, а 
уже к середине дня — полное опустошение. На 
ажиотаж не похоже. Скорее всего, это говорит 
о том, что народ полностью переключился на 
дешевые продукты. Не видит смысла перепла-
чивать, если есть такая возможность.

В сетевом магазине среднего класса уже 
несколько дней нет в продаже дешевой сара-
товской лаврушки по 7,50 руб. за 10 г. Продавцы 
не знают, когда привезут. Отвечают: приходите 
завтра. Но на следующий день — та же картина. 
Полки ломятся от импортного лаврового листа. 
Австрийский бренд (5 г) продается по 44,9 руб. 
Польский еще дороже — 5 г по 48,9.

А где же наша? Похоже, более дорогие кон-
куренты выгнали ее с полок за дешевизну.

Чиполлино потянулся за 
синьором
Итак, сезон дешевеющих овощей завер-

шается. Скоро наступит их ценовая стабилиза-
ция. Отечественные фрукты в изобилии и пока 
многим доступны. C огурцами-помидорами все 
тоже ясно. Дешеветь они не будут, разве что в 
рамках акций. 

Однако буквально на днях «МК» заметил, что 
в магазине среднего класса изменилась цена 
на репчатый лук. Весь сентябрь он был по 19,9, 
а теперь по 20,90 руб. — вроде немного, но с 
малого все и начинается. Неужели Чиполлино уже 
отправился к Помидору? Тогда скоро вслед за ним 
потянутся остальные овощные «братья».

Елена ПЫЛАЕВА.

Первая волна чисток 
прошла
Начнем с одной из самых популярных в 

кризис тем — опросов. Если верить социологам 
ВЦИОМ, проводившим не так давно опрос под 
названием «Рынок труда и безработица: оцен-
ки и прогнозы», то окажется, что актуальность 
вопроса о безработице на сегодня выше, чем в 
начале года. По данным центра, в первые полго-
да работу потеряли близкие каждого третьего 
россиянина (30%), в том числе у 21% респон-
дентов — двое-трое знакомых, у 9% — четверо 
и более. Чаще подобные случаи отмечаются в 
кругу людей с высшим образованием (32%), 
25–44-летних (37%), реже — среди знакомых ма-
лообразованных (20%) и 18–24-летних (22%).

Каждый пятый опрошенный заявил пред-
ставителям фонда «Общественное мнение», что 
среди его знакомых были случаи вынужденного 
ухода в отпуск или перехода на неполный ра-
бочий день. Еще около четверти рассказали о 
случаях сокращения или задержки зарплат. При 
этом почти 20% предприятий в первом полуго-
дии прошли процедуру оптимизации персонала, 
и это только первая волна «кадровой чистки».

Результаты других социологических опро-
сов демонстрируют, что 23% работодателей до 
конца 2015 года в среднем на 10–15% снизят 
зарплаты своих сотрудников, еще 20% пока 
держат такой шаг на карандаше. А примерно 
43% не будут индексировать зарплаты, «за-
морозив» их на неопределенный срок. То есть 
так или иначе негативные тенденции ощутит 
каждый второй работник.

При этом реальный размер средней за-
работной платы сократился за первые полгода 
2015 года на 9,2%, составив, по данным Росста-
та, 33 980 рублей. Данные независимых рекру-
тинговых интернет-порталов свидетельствуют 
о том, что усредненная зарплата по стране за 
январь–июнь упала гораздо сильнее — до 25 
тыс. рублей.

А из-за девальвации рубля зарплата 

россиян по сравнению с доходами граждан 
других стран стала значительно ниже. Если 
пересчитать в долларовый эквивалент, то сейчас 
официальная ежемесячная зарплата в России 
составляет около $500, тогда как в Поднебесной, 
где принято считать, что рабочая сила одна из 
самых дешевых, этот показатель равен $700.

Дает ли нам этот факт какие-либо конку-
рентные преимущества? Только на бумаге. Во-
первых, из-за санкций закрыты многие развитые 
рынки, причем как для сбыта, так и для прихода 
к нам инвестиций с технологиями. В Азии, где 
сильны сельское хозяйство и различные пере-
рабатывающие отрасли, нас особо не ждут. 
Во-вторых, как считает замдиректора Центра 
трудовых исследований НИУ ВШЭ Ростислав 
Капелюшников, у отечественной экономики есть 
специфика, связанная не столько с низкой долей 
оплаты труда в ВВП, сколько с высокими объема-
ми скрытых выплат. То есть в себестоимости 
уже заложены «серые» зарплаты сотрудников, 
что по-любому не делает российские товары 
более дешевыми.

Когда статистика хуже 
вранья
Вообще, официальная статистика рынка 

труда — это особый разговор. Сейчас на бирже 
труда зарегистрировано 954,5 тыс. человек, 

хотя три-четыре месяца назад этот показатель 
превышал один миллион. То есть безработица с 
мая падает на 0,2% каждый месяц. К середине 
августа работодатели отправили в вынужденные 
отпуска 275,8 тыс. сотрудников, а еще в июле 
эта цифра равнялась 308 тыс.

Впрочем, эти показатели в полной мере не 
отражают реальные расклады в сфере трудовых 
отношений. Данные Международной органи-
зации труда, учитывающей общее количество 
обратившихся за услугой по трудоустройству, 
куда ближе к истине. Сравните сами: число 
официальных безработных сейчас чуть мень-
ше миллиона, а людей, ищущих работу, в 6 раз 
больше — около 12% от числа экономически 
активного населения, что вполне сопоставимо 
со многими европейскими странами.

Кроме того, показатели официальной без-
работицы можно легко корректировать с помо-
щью админресурса. Достаточно руководителю 
дать соответствующие указания директорам 
центров занятости. Если поступает команда 
снижать безработицу, то на местах включают-
ся особые механизмы: часть людей активно 
снимают с учета, а желающим на него встать 
предельно усложняют жизнь.

Со стороны властей всегда присутствует 
некий элемент жонглирования цифрами, дабы не 
раздувать лишних страстей. Например, совсем 
недавно Роструд отрапортовал, что количество 
вакансий на государственном портале «Работа в 

России» (он функционирует с 2008 года. — «МК») 
с начала апреля 2015 года выросло на 16%, до-
стигнув 1,3 млн. Причем взрыв предложений от 
работодателей произошел, скажем, в строи-
тельстве, где наблюдается самый ощутимый 
спад производства по сравнению с другими 
секторами экономики.

В среднем по стране, если опираться на 
статистику Роструда, на одного безработного 
приходится 1,3 вакансии. То есть так называемый 
коэффициент напряженности (соотношение 
спроса и предложения) весьма позитивен. В 
Сахалинской области так вообще на одно резю-
ме приходится 14 вакансий. В одном из самых 
неблагополучных в этом плане регионе — Туве 
— это соотношение равно трем соискателям на 
одного работодателя. При этом наиболее вос-
требованными профессиями являются строите-
ли, медработники, водители, ну и традиционно 
рабочие специальности. 

Строго говоря, учитывая кризис, это нон-
сенс. Ведь рецессия в экономике продолжается 
уже год. Снижение внутреннего валового про-
дукта к июлю прошлого года составило 4,6%, 
с начала года этот показатель упал на 3,6%. 
Примерно сопоставимы с ВВП показатели паде-
ния промпроизводства. Основным негативным 
трендом остается спад в строительстве, где, по 
утверждению Роструда, почему-то происходит 
взрыв активности работодателей, размещаю-
щих на госпортале рабочие вакансии, как будто 

на дворе не спад, а наоборот, экономический 
бум.

Дело в том, что с середины апреля 2015 
года Роструд запустил тестирование новой вер-
сии сайта «Работа в России». В измененных 
правилах сказано, что компания или кадровое 
агентство может самостоятельно, то есть на-
прямую, дистанционно, в электронном виде, 
размещать свои открытые вакансии, а не как 
раньше — исключительно с помощью сотрудни-
ков служб занятости и после соответствующего 
письменного обращения.

Кроме того, согласно постановлению пра-
вительства от 25 августа 2015 года, с 1 сентября 
всем государственным и муниципальным пред-
приятиям рекомендовано на «Работе в России» 
обеспечить «размещение и поддержание в ак-
туальном состоянии систему информации о 
свободных рабочих местах и вакантных должно-
стях». Реально это правило действует с июля.

Немудрено, что после таких советов чи-
новникам и упрощения процедуры размещения 
количество регистрируемых вакансий резко 
возросло.

Впрочем, есть и другая статистика. Так, по 
итогам августа, 28% соискателей, разместивших 
свои резюме на госпортале, сообщили о готов-
ности к переезду на работу в другой регион. Это 
рекордный уровень, как раз свидетельствующий 
о том, что не все так хорошо в экономике, если 
люди готовы ради заработка срываться с на-
сиженных мест. Все-таки у нас не Америка, и 
народ в этом смысле крайне консервативен. 
Но, видимо, допекло.

«Помимо столичного региона и Санкт-
Петербурга наибольшее число соискателей 
хочет переехать в целях трудоустройства в 
Краснодарский край, Крым, Тюменскую об-
ласть и Ханты-Мансийский автономный округ», 
— уточняет заместитель главы Роструда Максим 
Паршин. Здесь важно отметить, что в этих субъ-
ектах самая высокая средняя заработная плата 
(в Москве и Ханты-Мансийске — около 60 тыс. 
рублей. — «МК»). Указанные регионы не совпа-
дают с территориями, в которых действительно 
ощущается острая нехватка рабочих рук.

Молодежь рвется 
работать
На самом деле найти работу в России ста-

новится все сложнее. «В последний месяц лета 
соискатели проявили наибольшую активность в 
поиске работы, — говорит руководитель пресс-
службы одного из крупнейших рекрутинговых 
порталов Иван Кузнецов. — Число резюме в 
базе выросло на 13%. Подобный пик роста на-
блюдался в феврале, когда число резюме уве-
личилось на 20%, но у августовской активности 
соискателей другие причины: это традицион-
ное оживление рынка труда к началу осеннего 
сезона. Всего годовой рост резюме составил 
20%. Таким образом, сохраняется тенденция 
повышенной активности соискателей, которая 
наблюдается с марта 2015 года (каждый месяц 

количество резюме в среднем на 20% больше, 
чем в аналогичный период предыдущего года). 
По сравнению с августом 2014-го конкуренция 
за рабочие места выросла на 50%».

Правда, одновременно отмечен некий 
всплеск со стороны работодателей: в августе 
2015-го опубликовано столько же вакансий, 
сколько в августе 2014-го.

Распределение самых популярных отрас-
лей поиска персонала за месяц не изменилось, 
единственное исключение — в рейтинг верну-
лась банковская отрасль (3% от всех вакансий). 
Немного снизилась доля вакансий для спе-
циалистов сферы продаж (с 30% до 28%), на 
один процентный пункт вырос спрос на рабочий 
и промышленный персонал, а также на работни-
ков сферы строительства и недвижимости.

Больше всего упала за месяц конкуренция 
в сфере строительства и недвижимости (-16%; 
с 4,8 до 3,6 резюме на вакансию), а наибольший 
рост отмечен в ИТ-сегменте (+19%; с 4,5 до 5,3 
резюме на вакансию). 

«В августе рост спроса на персонал за-
фиксирован в 22 отраслях из 30, — утвержда-
ет представитель другого кадрового портала 
Маргарита Ветрова. — Активнее, чем обычно, 
работодатели в прошлом месяце искали спе-
циалистов сферы образования и науки (+45% 
вакансий): сказывалось преддверие нового 
учебного года. В пятерку отраслей, где на-
блюдался самый высокий рост спроса на пер-
сонал, также вошли сферы промышленности 
(+22%), сельского хозяйства (+20%), рабочего 
персонала (+18%). Спад спроса отмечается в 
сырьевом сегменте (-23% вакансий), в бухгал-
терии и финансах (-4%), на топ-персонал (-3%) 
и юристов (-2%)».

Следует отметить заметный разрыв в дина-
мике числа вакансий в городах-миллионниках и 
в менее крупных городах: если в мегаполисах 
число вакансий еще не вышло на уровень про-
шлого года, то в небольших населенных пунктах 
наблюдается маленький прирост. Эту разницу 
можно объяснить в том числе и спецификой 
рынка труда: экономическая нестабильность 
ведет к замораживанию новых направлений, 
а значит, и к приостановке расширения штата, 
и касается это в первую очередь крупных го-
родов. В малых городах же рынок труда менее 
динамичен. В частности, если число вакансий 
в банковской сфере в городах-миллионниках 
снизилось за год на 40%, то в остальных городах 
снижение составило 16%; в промышленности 
число вакансий в городах-миллионниках оста-
лось на уровне прошлого года, в то время как 
в других городах число вакансий в этой сфере 
выросло на 17%.

Обобщив информацию, полученную от 
представителей трех кадровых агентств, можно 
нарисовать примерный портрет соискателя. 
Чаще всего ищут работу люди в возрасте 25—29 
лет: они составляют 22% от всех соискателей. 
На втором месте — молодежь 20—24 лет (20%). 
17% приходится на долю соискателей 30—34 
лет. Мужчины и женщины ищут работу практи-
чески одинаково. Две трети соискателей — это 
люди с высшим образованием, пятая часть 
(19%) — со средним профессиональным. Таким 
образом, можно сделать вывод, что молодежь 
рвется работать. Главное, чтобы это желание 
не пропадало.

Анна ГОРОЖЕЕВА,
Леонид БЕРРЕС.

ОВОЩАМИ ИЗ ТЕПЛИЦ РОССИЯ ОБЕСПЕЧЕНА  
ЛИШЬ НА 34%
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ДАННЫЕ МИНСЕЛЬХОЗА О СБОРЕ 
УРОЖАЯ-2015 ПО СРАВНЕНИЮ 
С 25 СЕНТЯБРЯ 2014 ГОДА (МЛН ТОНН)

СЕЛЬХОЗКУЛЬТУРЫ 2015 2014

Зерно и зернобобовые 91,3 92,4

Пшеница озимая и яровая 59,4 55,5

Кукуруза на зерно 3,7 3,9

Рис 0.440 0.482

Сахарная свекла 14,6 12,3

Подсолнечник 3,5 3,9

Картофель 5,1 4,0

Овощи 2,2 1,7

Соя 1,1 0,772

Гречиха 0,555 0,432

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Если пересчитать среднюю зарпла-
ту россиян в долларовом эквивален-
те, то падение за год окажется око-
ло 40% — с $850 до $500. При этом, 
по официальным данным Росстата, 
за первое полугодие 2015 года этот 
показатель снизился всего на 9,2%, 
составив 33,9 тыс. рублей. По раз-
меру средней зарплаты нас уже 
обогнал Китай. Там работники по-
лучают в месяц по $700.
Кажется, для России самое время, 
получив конкурентное преимуще-
ство в виде снижения себестоимо-
сти производства, активно заняться 
наращиванием экспорта за рубеж. 
Но не тут-то было. Во-первых, из-за 
санкций закрыты многие развитые 
рынки, причем как для сбыта, так 
и для притока к нам инвестиций с 
технологиями. Во-вторых, в стране 
по-прежнему слишком высока доля 
скрытых выплат сотрудникам, что 
делает удешевление отечествен-
ных товаров чисто символическим.

Но все равно 
рвутся на работу

УРОЖАЙ-2015:

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ  
В МАГАЗИНЕ ЭКОНОМКЛАССА (РУБ. ЗА 1 КГ)

ПРОДУКТЫ 31.08 28.09

Сахар-песок 54,25 49,75

Гречка 900 г 48,5 50,95

Яйца (10 штук) 39,9 40,45

Картофель 14,05 9,90

Капуста белокочанная 12,9 11,85

Лук репчатый 19,05 18,95

Морковь 22,55 25,9 (по акции)

Свекла 15,05 9,9 (по акции)

Огурцы 24,9 39,95

Помидоры 49,05 52,25

Яблоки сезонные 59,95 56,85

Бананы 39,05 53,95

Лимоны 119 129СВОЕЙ ЕДЫ ВСЕ БОЛЬШЕ, НО НАСТУПЛЕНИЕ ЦЕН ПРОДОЛЖАЕТСЯ

РОССИЯНЕ СТАЛИ ЗАРАБАТЫВАТЬ МЕНЬШЕ КИТАЙЦЕВ
РЕ
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ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ  
ПИТАНИЯ В МАГАЗИНЕ  
СРЕДНЕГО КЛАССА (РУБ. ЗА 1 КГ)

ПРОДУКТЫ 31.08 28.09

Сахар-песок 54,5 54,9

Гречка 900 г 49,9 49,9

Яйца (10 штук) 59,9 49,9

Картофель 14,9 15,9

Капуста белокочанная 15,9 15,9

Лук репчатый 22,9 20,9

Морковь 32,9 24,9

Свекла 17,9 14,9

Огурцы 36,9 44,9

Помидоры 66,9 59,9

Яблоки сезонные 64,9 59,9

Бананы 39,9 69,9

Лимоны 170 149,9
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SOSЕДИ
В Молдавии третью неделю 
не стихают протесты против 
действующей власти, 
организованные гражданской 
платформой DA (Demnitate si 
adevar — «Достоинство и правда»). 
Два больших митинга прошли 
6 и 13 сентября, в них участвовали 
десятки тысяч человек. Между 
тем о намерении вывести людей 
на свои акции протеста заявили 
лидеры двух оппозиционных 
партий — Партии социалистов 
Игоря Додона и «Нашей партии» 
Ренато Усатого. Митинг «левых» 
состоялся 27 сентября перед 
зданием парламента. Ситуацию 
в Молдове специально для 
«МК» прокомментировал 
бывший советник экс-президента 
Воронина, идеолог Партии 
коммунистов Республики Молдова 
(ПКРМ) Марк Ткачук. 

— Марк Евгеньевич, какова природа 
сегодняшних протестов в Молдавии? 

— Главной движущей силой протеста яв-
ляется нынешняя власть, которая все послед-
ние более чем шесть лет является источником 
всех протестных действий. Протесты против 
этой власти начались уже в 2010 году, почти 
сразу после того, как представители этих трех 
партий — Либеральной, Либерально-демок-
ратической и Демократической — возглавили 
страну. В 2009-м они пришли, в 2010-м начались 
протесты, которые продолжаются в Молдавии и 
по сей день. Власть, которая проводит агрессив-
ную антисоциальную политику, которая ликви-
дирует все формы независимого государства в 
пользу соседней Румынии, которая практически 
загнала Молдову в состояние экономического и 
политического гетто, в конечном итоге лишилась 
и своего главного идеологического преимущес-
тва. Речь идет о европейской интеграции. Эта 
власть сделала больше всего для того, чтобы 
дискредитировать даже процесс европейской 
интеграции, потому что именно под флагом ев-
ропейской интеграции в Молдове происходили и 
закрытия СМИ, и громкие коррупционные скан-
далы, включая украденный миллиард, и многое 
другое. То есть источник нынешних протестов 
прежде всего действия самой власти.

— Какие силы выступают во главе про-
теста? На первый взгляд некоторые из этих 

сил кажутся просто близнецами тех, что 
находятся у власти.

— Начиная с 6 сентября инициатором ряда 
протестных действий на центральной площа-
ди Кишинева выступала платформа DА. Она 
собирала немало людей, однако этот протест 
потихоньку выдохся. Потому что сами организа-
торы, как вы совершенно справедливо отметили, 
проявили не меньшую близорукость, чем их оппо-
ненты во власти. Вместо расширения протеста, 
приглашения в него максимального количества 
участников они, несмотря на то что выдвинули 
очень популярные в обществе требования, сде-
лали все, чтобы этот протест приобрел геопо-
литическую направленность. Они рассуждают 
о том, как им дальше продолжить европейскую 
интеграцию, но без проворовавшихся негодяев. 
Вместо них, говорят они, приведем совершенно 

новых, чистых людей во власть и продолжим 
то же самое. В этом смысле протест оказался 
карикатурным. Но интрига все время состояла 
в том, смогут ли наши левые силы выступить 
организованным фронтом, для того чтобы про-
тестный дух, который витает над Молдовой вот 
уже более шести лет, приобрел более сконцент-
рированный характер. И, на мой взгляд, именно 
это сейчас и происходит, потому что несколько 
политических формирований объявили о марше 
27 сентября на Кишинев и продолжении более 
масштабных бессрочных акций протеста, но 
уже без евроатлантического хрестоматийного 
начала. С более широкими требованиями де-
мократических преобразований, отстранения 
олигархов от власти, отстранения всех тех, кто 
принимает участие в коррупционных схемах. Там 
две партии — социалисты и «Наша партия».

— А что происходит с «Красным блоком», 
который тоже участвовал в протестах? 

— 6 сентября их репрессировали. Большая 
часть активистов этой организации сейчас на-
ходится в тюрьме по сфальсифицированным 
обвинениям. Репрессии продолжаются про-
тив членов их семей. Поэтому очень сложно 
сейчас что-то сказать о дальнейшей роли этой 
организации. Представители платформы DА, 
которые выступили одновременно с «Красным 
блоком», практически отстранились от поли-
тической защиты своих коллег по протесту, от 
требований об их освобождении. Это тоже очень 
важный момент.

— Какую позицию занимает сей-
час ПКРМ? Она принимает участие в 
протестах? 

 — К сожалению, это одна из самых больших 
трагедий. Потому что еще чуть больше года на-
зад эта партия могла претендовать на более чем 
60 мест в парламенте. Но после того, как лидеры 
этой партии пошли на сговор с олигархическим 
режимом, они проиграли парламентские выборы. 
Сейчас парламентская фракция ПКРМ занимает 
предельно невнятную позицию, они практически 
не критикуют власть и выступают в качестве ее 
сателлитов, присоединяясь к партиям власти 
в том, что не нужно проводить досрочные вы-
боры, не нужно дестабилизировать ситуацию 
и т.д. К сожалению, ПКРМ утратила не только 
свое влияние, но и свой моральный авторитет. 
И никак себя не проявляет. 20 декабря 2014 года 
я был исключен из партии именно за то, что не 
был согласен с подобной позицией. 

— Как вы оцениваете перспективы про-
теста? Нет ли опасности, что левые силы 
в очередной раз будут использованы в 
качестве тарана для приведения к власти 
очередной команды прозападных правых 
политиков? 

— Тут немножко другая история. На этот раз 
в качестве тарана были использованы правые 
силы, которые вышли 6 сентября. Надеюсь, у 
левых партий хватит ума и политического опы-
та — тем более что большинство их лидеров 
вышли из боевой партии коммунистов, — чтобы 
воспользоваться этой ситуацией на благо всего 
молдавского общества. Я думаю, перспектива 
протестов может быть оценена достаточно оп-
тимистично. В том числе и по той причине, что 
нынешняя власть в Молдове недееспособна. 
Она совершает ошибку за ошибкой, никаких 
действий перспективного характера власть 
предпринять не может.

 — Как вы думаете, удастся ли добиться 
досрочных выборов?

— Я думаю, что сегодня у левых политиков 
все карты на руках. Главное, чтобы они сумели 
ими грамотно воспользоваться и смотрели с 
большим оптимизмом на правоту своего дела, и 
тогда люди к ним потянутся. Молдова — «левая» 
страна. Все социологические опросы показы-
вают, с одной стороны, абсолютное недоверие 
ко всем институтам государственной власти, 
с другой — более 50% позитивно расценивают 
возможность интеграции в Таможенный и Евра-
зийский союз. Все эти настроения существуют 
в молдавском обществе. Важно их правильно 
аккумулировать и конвертировать гражданский 
протест в победный, который поставит точку на 
этих 6 годах издевательства над молдавским 
обществом. 

 — Какую позицию в отношении этих 
протестов занимает Запад?

 — До лета этого года коллективный Запад 
закрывал глаза на многое из того, что проис-
ходило в Молдове. Цинично называл все это 
«историей успеха». Но после истории с укра-
денным миллиардом и у Запада терпение лоп-
нуло. И впервые многие западные ньюсмейке-
ры, такие как генеральный секретарь Совета 
Европы Турбьёрн Ягланд, заговорили языком 
коммунистического агитпропа. В своей статье 
в «Нью-Йорк таймс» Ягланд фактически повто-
рил наши слова двухлетней давности, назвав 
Молдову захваченным государством, которое 
нужно вернуть молдавскому обществу. Сегодня 
ситуация парадоксальная. С одной стороны, 
в молдавском обществе существует огромный 
запрос на протест, в первую очередь на левый 
протест. С другой стороны, впервые за многие 
годы на этот протест Запад смотрит сквозь 
пальцы, не рискуя защищать молдавскую власть. 
Потому что уровень ее дискредитации настолько 
высок, что повредит репутации бывших адво-
катов этой власти. 

— Но вряд ли Запад захочет так просто 
выпустить из рук рычаги управления Мол-
довой. Можно предположить, что он попы-
тается перехватить протест и направить его 
в нужное русло. 

— Запад уже выпустил рычаги управления. 
Потому что практически не может контролиро-
вать те процессы хищения и повальной корруп-
ции, которые происходят в Молдове и которые 
привели к нефункциональности молдавского 
государства. В этом все дело. Точка невозврата 
уже пройдена, поэтому нет хороших решений. 
Если говорить о том, инспирированы ли эти 
протесты с Запада, то я думаю, что это не так. 
Есть лишь какая-то легкая моральная поддержка 
протестующих, но не более того. Интересно 
посмотреть, как представители Запада и запад-
ные посольства будут оценивать левый протест, 
который начнется в воскресенье. 

— А какую позицию занимает Россия? 
— Внутриполитической роли Россия не 

играет никакой. Нынешний режим в Кишине-
ве, конечно, русофобский, антироссийский в 
чистом виде. Но Россия занимает в отноше-
нии того, что происходит в Молдавии, вполне 
корректную и взвешенную позицию. В Москве 
хорошо понимают, что эта власть сама по себе 
провалилась, и бывшие патроны этой власти не 
протягивают ей руку помощи. Вот такая судьба у 
многих зарвавшихся политиков, которые прояви-
ли чрезмерное рвение по части демонстрации 
своей лояльности Западу в самых низкопробных 
формах, таких как русофобия, агрессивный 
милитаризм и т.д.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Марк ТКАЧУК: «ВЛАСТЬ  
В МОЛДОВЕ НЕДЕЕСПОСОБНА»

Бывший идеолог молдавских 
коммунистов рассказал «МК» 
о перспективах уличных 
протестов 

Говорят, что скоро в России 
не будет сирот. Даже лозунг 
придумали красивый: «Россия без 
сирот». Правда, верится в такое с 
трудом. 
Люди несовершенны, и жизнь к 
ним часто бывает несправедлива. 
Случаются трагедии, дети теряют 
родных и близких. А бывает, что 
родители ведут себя с детьми по-
скотски, и приходится их друг от 
друга изолировать. В общем, дети, 
оставшиеся без родителей или их 
попечения, будут, наверно, всегда.
Можно, конечно, постараться 
найти каждому одинокому 
ребенку приемную семью. Сама по 
себе идея замечательная. Но когда 
благие намерения начинают брать 
верх над здравым смыслом, жди 
беды. 

С вещами на выход
В конце прошлого лета, когда воспитанники 

санаторного детского дома №39 города Москвы 
еще отдыхали в детских лагерях, педагогический 
коллектив учреждения облетела тревожная весть: 
детдом собираются закрывать, а ребят сразу 
распределят в другие детдома столицы.

— Дети об этом узнали мгновенно, хотя от-
дыхали на юге, — рассказывает правозащитница 
Анна Кисличенко. — Они были очень напуганы, 
целыми днями звонили своим воспитательницам, 
которых называют мамочками, и спрашивали, 
что им делать? 

Один мальчик особенно остро переживал 
предстоящие перемены и все время повторял: 
«Мамочка, ты же понимаешь, я в другой детдом 
не поеду. Меня с моим характером нигде терпеть 
не будут. Я лучше сбегу совсем или удушусь». 

Педагоги тоже были в шоке от такого ре-
шения. Долгие годы 39-й детский дом считался 
лучшим в Москве. Там было все, о чем только 
может мечтать подобное учреждение: прекрас-
ный, слаженно работающий педагогический 
коллектив, отличная материальная база. Дом 
расположен в Пушкинском районе Подмосковья, 
занимает огромную территорию — целых 6,4 га. 
Есть свой сад, лес, несколько прудов. Дети там не 
только живут, но и учатся прямо на территории. 
Кстати, школа в тридцать девятом отличная, 
уровень подготовки — как в элитной гимназии. 
Выпускники детдома учились в МГУ, Академии 
при Президенте РФ, Гнесинке.

Отец и отчим
Детский дом имеет 75-летнюю историю, 

но основная заслуга принадлежит его бывшему 
директору Сергею Константиновичу Миначенко. 
Он мог богатых спонсоров найти и высококва-
лифицированных специалистов привлечь на 
работу, но главное — всей душой болел за детей. 
Его воспитанники это чувствовали, поэтому и 
звали просто «батя». Кстати, в 2007 году Ми-
наченко было присвоено звание заслуженного 
учителя России.

Но в последние годы атмосфера в тридцать 
девятом резко изменилась. Старый директор 
активно сопротивлялся новым тенденциям, кото-
рые активно внедряло вышестоящее начальство, 
а именно — был против кампанейщины в деле 
тотального усыновления. Он пытался убедить 
чиновников, что ставить усыновление на конвейер 
опасно. Это ювелирная работа и с ребенком, и с 
его новой семьей. А поэтому превращать детские 
дома в перевалочные центры для сирот, где они 
будут дожидаться новых родителей, нельзя. 

В конце концов Миначенко попал в неми-
лость, а в детский дом зачастили проверяющие. 
Одна комиссия уходила, а вместо нее приходила 
другая. И так месяцами. У Сергея Константино-
вича не выдержало здоровье, у него случился 
инсульт. Заслуженный педагог чудом остался 
жив, но в детский дом уже не вернулся. 

А на его место пришел новый руководитель. 
Вячеслав Путилин оказался полной противопо-
ложностью Миначенко. Деловой, прагматичный 
и, по словам сотрудников и воспитанников, абсо-
лютно равнодушный к судьбе своих подопечных. 
Например, в этом году сразу после окончания 
экзаменов он ушел в отпуск, не дожидаясь вы-
пускного бала. Представить такое при бывшем 
директоре было невозможно. Но главное, он 
сразу объявил коллективу, что детский дом 
в таком виде — с огромной загородной тер-
риторией, с большим количеством зданий на 
балансе и «раздутыми» штатами — содержать 
нерентабельно. 

«Нам сказали, что детдом закроют, вместо 

него откроют социально-реабилитационный 
центр, который будет оказывать платные услуги 
потенциальным усыновителям, а наших детей 
распределят в другие социальные детские уч-
реждения Москвы, — рассказывает педагог, 
попросившая не называть ее фамилию. — Мы 
говорим: а как же юбилей? Ведь в октябре 2014 
года нашему детскому дому исполнялось 75 лет, 
и должны были съехаться его выпускники. Но 
директор просто убил нас своим цинизмом. Гово-
рит: а в чем проблема? Привезем детей на один 
день, проведем мероприятие, а потом вернем их 
обратно. Он говорил о детях как о вещах!» 

К этому моменту педагогические штаты 
детдома уже сильно поредели, одних уволили, 
другие сами ушли, не выдержав, а тем, кого ос-
тавляли, предложили сделку: будете против меня 
выступать — уволю. А поможете пристроить детей 
в семьи — не обижу. За каждого усыновленного 
ребенка пообещал премию плюс хорошее тру-
доустройство после того, как расформируют 
детдом.

Бастион любви
«Здравствуйте, Владимир Владимирович! 

Мы, воспитанники детского дома №39, обра-
щаемся к вам с просьбой: помогите нам, наш 
родной детский дом закрывают...» 

Бесхитростные слова, корявые буквы. Дети 
редко пишут жалобы президенту страны, у них 
есть дела поинтереснее. Но тут целая пачка 
писем от воспитанников детского дома №39, 
адресованных Владимиру Путину и Павлу Ас-
тахову, уполномоченному по правам ребенка 
при Президенте России. В каждом — мольба не 
закрывать их отчий дом. Тут их семья, их любимые 
«мамочки». Сюда они возвращаются спустя годы 
вместе со своими детьми, женами и мужьями. 

— Многие люди считают, что если ты из де-
тского дома, то обязательно неудачник, наркоман 
и не способен ни на что хорошее — ни карьеру 
построить, ни семью создать, — удивляется 
Валентина Гришина, бывшая выпускница трид-
цать девятого и мама двоих чудесных детей. — А 
среди наших ребят есть бизнесмены, юристы, 
преподаватели, музыканты и даже священник. 
И с личной жизнью у нас все нормально, как у 
всех обычных людей. 

Валентина считает, что все, чего она достиг-
ла в жизни, это заслуга «мамочек» и ее классной 
руководительницы, с которой она по-прежнему 
держит связь, хотя старенькая учительница давно 
живет в Калининграде, на западе страны. 

— У нас минуты не было свободной: после 
уроков бежали в кружки, в спортивные секции, 

участвовали в театральных постановках, а в ка-
никулы путешествовали по стране, и за границей 
были. Наверно, нас даже слишком баловали. 
Помню, предложили поехать летом в Испанию, 
а я: да ну, надоело. Мы уже пол-Европы к тому 
времени объехали. Но главное — мы постоянно 
чувствовали любовь окружавших нас взрослых, 
она окутывала, защищала и до сих пор подде-
рживает, когда трудно.

Черное и белое
Валя знает, о чем говорит, потому что до 

того, как она попала в семь лет в 39-й детский 
дом, ей пришлось столкнуться с настоящей 
жестокостью. 

«До 7 лет я находилась в другом детском 
доме, вот там была «жесть»: когда нас наказы-
вали — а наказывали постоянно, даже просто 
за слезы, — то и лупили, и раздевали догола, 
и ставили на колени на крупу. Однажды я так 
стояла-стояла, а потом потеряла сознание, — 
вспоминает женщина. — От отчаяния я придумала 
для себя сказку, что где-то живет моя семья, 
которая меня обязательно найдет и заберет 
оттуда. Я говорила себе: у меня обязательно 
будут мама, папа, бабушка и дедушка. И так в 
это поверила, что, когда меня повезли в 39-й 
детский дом, думала, что еду к маме домой. И 
вот мы приезжаем, а там опять персонал в белых 
халатах... У меня началась истерика. Рыдаю, а 
сама думаю, как мне сейчас дадут по голове, но 
остановиться не могу. И вот я плачу и час, и два, 
а меня никто не бьет, наоборот, все носятся со 
мной, успокаивают. Тогда я вцепилась в халат 
нашей воспитательницы и буквально прилипла 
к ней. Оторвать меня было невозможно. Я счи-
таю, что моя детская мечта сбылась — я нашла 
свою семью».

Тридцать девятый детдом устроен по се-
мейному типу. Жилые помещения, где находят-
ся дети, выглядят как стандартные квартиры. 
Детские спальни рассчитаны на 2–3 человека, 
есть гостиная, кухня — любимое место вечер-
них посиделок с «мамочками», и отдельный на 
каждую «семью» санузел. И отношения внутри 
этого мирка строились всегда теплые, семейные. 
В 39-м работали только энтузиасты, другие здесь 
не задерживались — Миначенко не позволял.

Валентина — выпускница 1990-х. А Игорь — 
представитель совсем другого поколения, ему 
только 16 лет, но оценивают детдом они одинако-
во. В этом году мальчик закончил девятый класс 
и поступил в художественно-промышленный 
колледж им. Васнецова. Конкурс среди абиту-
риентов был нешуточный, но Игорь получил на 

вступительных экзаменах самые высокие баллы, 
и в этом тоже немалая заслуга воспитателей и 
учителей. 

Сиротское счастье
«Вы думаете, Игорь всегда производил такое 

хорошее впечатление? Это он сейчас разносто-
ронне развитый ребенок, говорун и душа компа-
нии, — говорит Ирина Николаевна, которая много 
лет опекает мальчика за пределами детского 
дома, почти все каникулы он проводит с ней. — В 
10 лет он половину букв не выговаривал, понять, 
что говорит, было невозможно, как следствие 
— Игорь очень плохо учился в начальной шко-
ле. Врачи уже собирались ставить ему диагноз 
«начальная стадия умственного отставания» и 
переводить в коррекционный детский дом, но, 
на его счастье, он попал в 39-й детдом. Здесь 
логопед поставила ему все звуки, кроме того, с 
ним работал дефектолог, а воспитатели и клас-
сный руководитель помогали нагнать упущенное 
в школе. Как только специалисты поставили ему 
правильную речь, оказалось, что ребенок не 
просто умный и психически здоровый, а еще 
и очень одаренный, с тонким художественным 
вкусом и прекрасным чутьем цвета. Его учитель 
рисования тоже много сил вложила, готовила его 
к поступлению в колледж после уроков. Кстати, 
логопеда тоже недавно сократили. А ведь не 
окажись Игорюша здесь, не повстречайся с та-
кими уникальными специалистами, преданными 
своему делу, — так бы и остался на всю жизнь с 

клеймом умственно отсталого ребенка. Ведь в 
прежнем детдоме логопед ему говорила: поздно с 
тобой уже заниматься, бесперспективный ты». 

Многие товарищи Игоря смогли поступить 
в этом году, как, впрочем, и в прошлые годы, 
в престижные учебные заведения. Например, 
Коля учится банковскому делу, у мальчика всегда 
хорошо шла математика. Настя — будущий эко-
номист, Захар станет специалистом в области 
имущественно-земельного права. Он — стопро-
центный гуманитарий. Конечно, колледж — это 
не вуз, но ребята четко заточены на то, чтобы 
получить высшее образование, после получения 
диплома о среднем специальном образовании 
они собираются продолжать учебу дальше.

Говорят, что учиться в детдомовской школе 
было очень сложно. Учителя — требователь-
ные, нагружают не по-детски. Правда, потом 
выпускники всегда приходят с благодарнос-
тью: «Спасибо, что были такие строгие! Нам это 
очень помогло на вступительных экзаменах». 
Хотя школу тоже хотели упразднить, но тут уже 
запротестовали местные жители поселка Зе-
леноградский Пушкинского района, ведь тогда 
детдомовцы стали бы ходить в поселковую школу, 
а она и без них под завязку.

Что было бы со всеми этими ребятами, не 
вытащи они свой счастливый билет под назва-
нием «тридцать девятый детдом»? 

Почти у каждого из них при поступлении в 
медицинской карте стоял серьезный психоневро-
логический диагноз. Многих приходилось серь-
езно лечить от запущенных в детстве проблем со 
здоровьем, одним устраняли косоглазие, другим 
— заикание, для кого-то даже искали спонсоров, 
чтобы провести дорогостоящую операцию. Но 
никому здесь никогда не отказывали в помощи, 
не говорили «это не наше дело». Увы, так было 
при старом директоре.

«Я недавно обратился к Путилину за помо-
щью, — говорит Захар. — У меня есть сводный 
брат, после смерти родителей он остался жить 
в нашей квартире, но квартплату не платил, и 
получился огромный долг за «коммуналку». Из-за 
этого я могу лишиться жилья, ведь у меня тоже нет 
денег, чтобы погасить задолженность. Говорю ди-
ректору: помогите восстановить справедливость, 

— а он отмахнулся от меня, и все. Батя так бы 
никогда не поступил, к нему можно обратиться 
с любой бедой и днем, и ночью». 

Кремлевский пикет
О том, что один из лучших детских домов 

Москвы собираются закрыть, нам сообщили 
читатели. Позвонили в редакцию и попросили 
вмешаться. Причем сами эти люди никакого 
отношения к сиротам не имеют. 

«Не удивляйтесь, совершенно чужие люди 
с большим сочувствием относятся к проблемам 
наших ребят. Многие охотно подписываются 
под нашим обращением в адрес президента 
страны. За год на улицах Москвы мы собрали 
несколько тысяч подписей», — рассказывают 
члены инициативной группы по защите прав 
детей-сирот.

Второй год защитники детского дома стоят 
в одиночных и групповых пикетах в знак протеста 
против закрытия санаторного детского дома 
№39. За это время они повидали всякое. Напри-
мер, охрана столичного департамента соцзащиты 
их постоянно прогоняла, а Валентине Гришиной 
«люди в черном» даже угрожали уголовным сро-
ком. Зато в Кремле к защитникам прав сирот 
отнеслись вполне доброжелательно. 

«Для одиночного пикета не нужно разреше-
ние, стой где хочешь, кроме Красной площади, 
конечно, — рассказывает Ирина Журавлева. — Ну 
я и встала в Александровском саду, развернула 
плакаты. Через минуту подходят ко мне офи-
церы из охраны Кремля. Проверили паспорт 
и говорят: извините, но здесь стоять нельзя. 
Пройдите на Манежную площадь, там можно. 
Вывели меня за пределы Кремля, показали, где 
встать, очень любезные молодые люди. Только 
эти ушли, подходят другие, опять просят доку-
менты. Я говорю: так ведь ваши уже смотрели? 
А они: это к вам «кремлевские» подходили, а мы 
— «манежные». Но вели себя очень вежливо, и 
даже сочувствовали».

По последним данным, Департамент соци-
альной защиты г. Москвы закрывать санаторный 
детский дом №39 сейчас не планирует. Однако 
новые дети туда не поступают уже три года. В 
последнем официальном ответе чиновников 
сказано, что дети с проблемами в здоровье там 
учиться не могут, а здоровых переводить из 
других детских домов тоже нецелесообразно. Да 
и где, мол, взять здоровых. Среди сирот сейчас 
более 80 процентов имеют серьезные диагно-
зы. Но почему вдруг учреждение со статусом 
санаторного оказалось не приспособлено для 
проживания больных детей, чиновники внятно 
объяснить не смогли.

Зато в стенах самого детдома идет бурная 
деятельность по устройству детей в приемные 
семьи. По-видимому, руководство детдома ре-
шило, что это самый оптимальный путь выхода из 
тупиковой ситуации. Детям — приемных родите-
лей, а себе — шикарный земельный участок 6,4 
га с сосновым бором и водоемами в ближайшем 
Подмосковье, плюс несколько зданий, где есть 
свой спортивный комплекс с бассейном и прочей 
рекреационной инфраструктурой. 

Действительно, зачем такие райские кущи 
сиротам? Мысль черная, но лишь она приходит 
в голову, когда узнаешь, что всем оставшимся 
работать в 39-м педагогам сверху спущена «раз-
нарядка» — в течение учебного года каждый из 
преподавателей и воспитателей должен устроить 
в приемные семьи не менее пяти детей. И у такого 
извращенного подхода к реализации лозунга «Рос-
сия без сирот» уже есть свои первые жертвы.

Воспитанника детдома Андрея К. показали 
в популярном ток-шоу и прямо с экрана кинули 
клич: кто усыновит мальчика? Люди у нас жа-
лостливые, откликнулись многие. В результате 
ребенка взяла к себе состоятельная семья из 
Татарстана. Все получалось как в сказке — пре-
красный пиар для детского дома и его директора. 
Поэтому знакомство приемных родителей с Ан-
дреем и его многочисленными психоневрологи-
ческими диагнозами прошло в ускоренном темпе. 
Никто особо не заморачивался по поводу того, 
а смогут ли эти люди воспитывать проблемно-
го подростка? И уже через несколько месяцев 
семья вернула ребенка назад в детский дом. 
Говорят, Андрей буквально влетел в детдом и 
целовал всех, кого встречал, приговаривая: «Я 
дома, дома, дома!». 

Санаторный детский дом №39 расположен 
в красивейшем месте Пушкинского района Мос-
ковской области. Он рассчитан на 110 детей в 
возрасте от 5 до 16 лет. Но сейчас в нем только 
40 детей, причем половина из них — уже выпус-
кники этого или прошлого года, они будут жить 
там только до совершеннолетия. Еще около 10 
ребят закончит школу в следующем году. Оста-
ется всего порядка десяти ребят, которым еще 
несколько лет учиться. Какая судьба ждет их?

Елена БЕРЕЗИНА.

Столичные чиновники под видом заботы о детях стараются 
прибрать к рукам 6,4 гектара в ближнем Подмосковье

В воскресенье в Кишиневе на митинг 
собралось несколько десятков тысяч 
человек. До столицы не добралось 
около 200 автобусов с протестующими 
из регионов. Полиция устроила 
транспортную блокаду. Но и без этого 
народу на площади собралось много, 
трансляция выступлений шла сразу на 
нескольких экранах. В этот раз протесты 
в столице были организованы двумя 
оппозиционными силами — Партией 
социалистов депутата Игоря Додона и 
«Нашей партией» мэра города Бельцы, 
второго по величине в Молдове, Ренато 
Усатого. Участники манифестации 
выступают за отставку руководства 
страны, досрочные парламентские и 
всеобщие выборы президента. При этом 
на площади Нацсобрания продолжают 
свои акции активисты демплатформы DA. 

СИРОТА ПО РАЗНАРЯДКЕ

Санаторный детский дом 
№39 занимает 6,4 га в 
ближнем Подмосковье, 
только футбольных полей 
здесь несколько.

В детдоме есть своя школа, спорткомплекс с 
бассейном, детский городок и много чего еще.

Выпускники 39-го детского дома 
поступают в самые престижные вузы 
страны, среди них есть юристы, 
музыканты, бизнесмены.
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КНИЖНАЯ СТРАНИЦА6
ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР

В Доме русского зарубежья имени 
Александра Исаевича Солженицына со-
стоялся творческий вечер поэта, сере-
бряного лауреата премии Ивана Бунина 
Александра Сенкевича. Он был посвя-
щен светлой памяти его друзей — не-
забвенного Святослава Бэлзы и латыш-
ского поэта-классика Иманта Аузиня, 
переводчика нескольких книг Сенкеви-
ча на латышский. Страдающая душа по-
эта не расстается с ними: их личности 
бессмертны.

Благородный зал Дома русского зарубежья 
до отказа заполнили влюбленные в творчество 
Сенкевича читающие и мыслящие люди. Они бы-
вают на всех его поэтических вечерах. На сцене 
ярко сияла огромная корзина алых роз в окру-
жении белых орхидей — выражение искренне-
го признания какого-то щедрого благодетеля. 
Множество изысканных букетов — проявление 
лучших чувств к поэту.

Два часа стихов и личного общения — это 
большая удача. Сенкевич был в ударе. Для нас, 
читателей и слушателей, его стихи — это миг 
воспитания собственной души. Русский поэт 
из Финляндии Алексей Ланцов прочел свои стихи 
с посвящением Сенкевичу. Одна строфа — удачна 
и запомнилась мгновенно: «Но из каждого сло-
ва,/Непричастного к лжи,/Вырастает основа/
Совершенства души».

Из Парижа прислал свое поздравление зна-
менитый французский русист, профессор и автор 
многих книг о русском искусстве Ренэ Герра: «Для 
меня Александр Сенкевич — это яркий и самобыт-
ный поэт-метафизик. К его поэзии в полной мере 
относится высказывание Иосифа Бродского: «На 
самом деле всё это служение музам и т.д. — это 
искусство в высшей мере метафизическое». 
Сенкевич следует поэтической традиции Блока, 
Волошина и Юрия Терапиано».

Будем помнить: Сенкевич — индолог, про-
фессор филологии. Индусское мироощущение 
в его поэтике предает чувствам обжигающую 
остроту.

На вечер Сенкевича прилетела Гундега Ка-
лендра, художник-дизайнер всех его пяти поэти-
ческих книг, изданных в Латвии. Поэт Вячеслав 
Куприянов внес в этот вечер иронический дух. 
Свои стихи прочел он страстно и азартно. Очень 
интересно выступил Леонид Воронин, критик, 
литературовед, знаток русской поэзии и ста-
ринный друг Саши. Он вернул нас в 60-е годы, 
в пору молодости поэта. 

— Стихотворение «Остафьево» напомнило 
мне старую Басманную, улицу, вобравшую в себя 
отзвуки нашей истории — от путевого дворца 
великого князя Василия III, отца Ивана Гроз-
ного (недаром же появилась поэма Сенкевича 
об Иване Грозном, на которую обратил внима-
ние еще Арсений Тарковский), до знаменитого 
купеческого Разгуляя. На Разгуляе стоял тогда 
еще не снесенный старый трактир. «Купцы ехали 
к женщинам, к огню и неге, и хотелось сжечь им 
плоть, как деньги», — это из стихов Сенкевича 
тех давних 60-х годов. В самом деле это первое 
в жизни Сенкевича «Остафьево», о котором можно 
сказать его же словами: «Там мой Парнас и там 
же мой Олимп, мир благолепья, вскормленный 
Элладой». 

Я знал Иманта Аузиня и побывал в его квар-
тире, недалеко от Домского собора с его витра-
жами, «загадками церквей и башен, улиц, пло-
щадей». Я ощутил в Риге колдовскую атмосферу, 
в которой миф реальности сильней.

Колдовская атмосфера Парижа началась для 
Сенкевича у собора Парижской Богоматери. Вот 
они, церкви Парижа «с узорчатой медью ворот». 
Дух захватывает от пружинистых стихов Сенке-
вича. Они порой ошеломляют. Сенкевич не раз 
побывал в Париже в гостях у замечательного 
русского художника Сергея Чепика, ныне по-
койного. Саша читал стихи, посвященные ему. 
«И мы, доживши лет до ста,/ не растеряем веру 
в чудо,/ в ту жизнь, что, взявшись ниоткуда,/ за-
полнит пустоту холста». 

На вечере прозвучали и стихи, посвященные 
Сенкевичу.

В наши дни беспутства и порока
сквозь попсой измученный эфир
слышит он воззвание пророка —
тихий шелест вековечных лир.

Проклиная грех свой и блужданье,
совершая над собою суд,
человек в минуту покаянья —
сам в себе божественная суть.

И сольются звуки долгожданно,
знать, гранил их неземной кузнец.
В этой музыке, простой и странной,
он познает счастье наконец.

Наталья ДАРДЫКИНА.

...Грядет мощный гала-концерт в Мо-
скве «Поэт в России — больше, чем 
поэт», режиссером которого высту-
пит Марк Розовский, ну а вдохнови-
телем, автором и ведущим — Евгений 
Александрович Евтушенко. Тут как бы 
сошлись две составляющих: и Год ли-
тературы, и празднование 70-летия 
Победы. Причем концерт проходит 
в рамках масштабного турне Евтушен-
ко и его арт-бригады по стране — от Пи-
тера до Владивостока. Мы же звоним 
любимому поэту в США — там Евту-
шенко, как известно, читает лекции 
студентам.

— Евгений Александрович, на самом 
деле хотел вам задать лишь один вопрос. 
Все-таки молодые люди в своей массе 
не слишком сильно увлекаются поэзией. 
Как их завлечь?

— У нас с вами разное знание этого во-
проса: я преподаю в Америке, так вот это аб-
солютно неправильно, что американцы равно-
душны к поэзии. Если с ними о стихах говорить 
с любовью, вдохновенно, со страстью — тогда 
они очень сильно увлекаются. Сейчас сформу-
лирую. Поэзия становится необходима людям 
в большей степени тогда, когда они менее чув-
ствуют сами ее необходимость. Это серьезный 
момент. Я проехал — в рамках турне — со своей 
актерской бригадой всю Россию от Петербурга 
до Находки. Везде были залы переполнены. 
Люди плакали от счастья и... от грусти, когда 
мы уезжали. И просили нас, чтобы мы вернулись 
на будущий год. Так что не надо сравнивать не-
обходимость поэзии и пассивность целого ряда 
наших писателей и поэтов, которые не общаются 
со своим народом. С обыкновенными людьми. 
Поэзию нужно нести!

— То есть не читатели должны идти 
за книгами, а сами поэты должны быть 
подвижниками?

— Конечно! Литература невозможна без 
читателей и без писателей; но как раз сейчас 
распалась между ними связь. Потому что в да-
леких регионах писатели почти не появляются. 
И почти во всех областных филармониях закры-
ты чтецкие отделы. Это безобразие. Потому что 
нельзя объявлять национальным праздником 
2015-й — Год литературы — в то время, когда 
закрыты чтецкие отделы...

— Ну сейчас знаете как? Не приносит 
денег — значит, не надо. 

— Но существует же выражение «не хлебом 
единым жив человек». Ну как наплевать на это? 
Это основа христианства. Без гармоничной 
духовной жизни не может быть человеческого 
существования. Тогда мы просто превратимся 
в животных, и всё.

— Но хотел бы почетче донести вашу 
мысль: поэту недостаточно сегодня просто 
печататься, надо идти к людям?..

— Ну а как же? Это было всегда. Все на-
стоящие большие поэты шли к людям.

— Но вы собираете стадионы, а у кого-то 
это не получится... 

— У одного не получится, а у другого очень 
даже получится. Дело не в этом. Просто должны 
быть люди, на которых это держится. Должна 
быть активность! Разве нормально, что сей-
час в России нет организаций, занимающихся 
поэтическими лекциями? Раньше было Бюро 
пропаганды при Союзе писателей, ныне оно 
не существует, распалось. А взамен — ничего. 
А в народе жажда поэзии есть! Мы в течение 40 
дней провели 28 концертов с набитыми залами. 
Одно это доказывает, что любой пессимизм 
относительно поэзии неоправдан. Пессимизм 
этот распространяют люди, сами переставшие 
читать стихи. А это уже их вина, собственно. 
Не надо в своих бедах обвинять общество. 
Пусть обвиняют себя, раз бросили серьезную 
литературу.

— А ваш гала-концерт в Москве подво-
дит какую-то черту?

— Вечера поэзии не должны подводить ни-
каких черт, они не должны завершаться никогда. 
Мне понравилась эта поразительно простая, 
но очень мудрая идея — соединить Год литера-
туры и юбилей Победы. Потому что на первые 
шаги немецких солдат на русской земле мы от-
ветили тем, что зазвучали в народе новые песни, 
новые стихи, тут же была написана «Священная 
война», появились стихи Симонова и Твардов-
ского, затем пошла плеяда Межирова, Гудзенко 
и так далее. А потом появились и мы. Я в девять 
лет стоял, как и другие, на крыше своей школы 
с лопаточкой и песком — тушил небольшие, 
но коварные немецкие «зажигалки». Потом мы 
выступали с песнями, со стихами в госпиталях 
перед ранеными. И на станции Зима... Где мы 
только не были! Об этих временах остается 

вспоминать с болью: «Жди меня» Симонова было 
напечатано в «Правде», а потом и в «Нью-Йорк 
Таймс». На поэзии очень многое держалось. Она 
сразу — СРАЗУ! — вступила в бой! Раньше, чем 
некоторые спрятавшиеся начальники.

— Вы преподаете в одной из самых вы-
сокотехнологичных стран мира — в США, 
но мы часто слышим, что скоро должна за-
кончиться эпоха бумажной книги, тексты 
будут существовать только в электронном 
варианте... Как вы это чувствуете, находясь 
в США?

— Я думаю, что книга и электронные но-
сители так и будут параллельно развивать-
ся. Существует понятие традиции: в шелесте 
страниц, переворачиваемых человеческими 
руками, есть что-то волшебное. И это очаро-
вание не умрет никогда. Да, очень удобно для 
людей, когда не надо таскать с собой огромную 
библиотеку, когда любой текст можно вызвать 
немедленно... одно другому не должно мешать. 
В чтении настоящих книг всегда есть момент 
благоговения, понимаете? Поэзия и великая 
проза заслужили к себе такое отношение. Люди 
хотят быть такими, какими были герои наших 
книг когда-то... Но сейчас у нас перед глазами 
мало людей, в которых мы желали бы видеть 
героев. Но унывать не надо. Человечество де-
лится на две категории: одни с искрами в глазах, 
другие — с глазами без оных. Вот и все. А там, 
где есть искры в глазах, есть искры и в сердце, 
есть и совесть, и страсть...

— Совесть — хорошо забытое ныне 
слово.

— Когда у моего студента в Америке спро-
сили: «Как преподает Евтушенко?» — тот от-
ветил: «Мистер Евтушенко — особый человек. 
Он не преподает литературу и кино, хотя это 
как будто бы его официальная обязанность. 
Евтушенко преподает Совесть через литературу 
и через кино». Это самый большой комплимент, 
который я когда-либо слышал от студентов. 
Мне такая метафора и в голову не приходила. 
Кстати, студенты у меня не только американ-
цы, много, например, китайцев. Кстати, я по-
здравляю Россию с тем, что оказался первым 
русским, только что получившим Китайскую 
национальную премию за литературу. Я еду 
в середине ноября в Пекин, чтобы ее получить. 
Но до этого концерт в Москве!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Поэт призвал других 
поэтов идти в народ

ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО: «ПЕССИМИЗМ РАСПРОСТРАНЯЮТ ЛЮДИ, ПЕРЕСТАВШИЕ ЧИТАТЬ СТИХИ»

3 октября (по старому стилю 21 сентя-
бря) 120 лет со дня рождения Сергея 
Есенина. За неделю до юбилея Инсти-
тут мировой литературы им. Горького 
провел Есенинский симпозиум, на ко-
тором без штампов и мифов иссле-
дователи подвели итоги полувеково-
го изучения писательского наследия 
и озвучили кое-что интересное…

Рукопись «Пугачева» 
нашлась в Лондоне
В Лондонской библиотеке при ревизии 

русской коллекции в этом году неожиданно 
обнаружилась рукопись поэмы «Пугачев»: авто-
граф нашла сотрудница Клаудиа Риччи (кстати, 
она сама приехала на нынешний симпозиум 
в Москве). Член Есенинской группы ИМЛИ РАН 
Светлана Серёгина называет эту находку сен-
сацией. Впрочем, к рукописной части относят-
ся только главы с первой по пятую, а шестая, 
седьмая и восьмая набраны на пишущей ма-
шинке. Г-жа Риччи рассказывает, что рукопись 
в Лондонскую библиотеку передал в 1934 году 
английский писатель, приятель Николая Гуми-
лева Карл-Эрик Бехгофер-Робертс.

Долго «копали», как труд «законченно рус-
ского поэта» очутился в Англии. Ответ нашли 
в книге Бехгофера «По голодающей России»: 
«Есенин подарил мне манускрипт новой пьесы, 
в которой речь идет о приключениях извест-
ного казака-разбойника по имени Пугачев». 
Эта информация подтолкнула исследовате-
лей реконструировать подробности встречи 
Есенина и Бехгофера. Состоялась она в мо-
сковском книжном магазине в Камергерском 
переулке, 4. Англичанин настолько пришелся 
по душе Есенину, что поэт пригласил его в гости 
к своему другу Анатолию Мариенгофу, у кото-
рого тогда квартировал. Бехгофер вскользь 
отметил, что быт литераторов был устроен 
вполне комфортно, но без излишеств. Тогда 
же, в 1921 году, 5 сентября, Есенин подарил 
ему бесценный экземпляр «Пугачева» с на-
деждой о переводе его на английский язык 
и публикацию в Великобритании.

Между прочим, Есенин всегда интере-
совался переводами стихов на иностранные 
языки и зарубежными откликами на них. Пере-
водчица Лола Кинел вспоминала слова поэта: 
«Сколько миллионов людей узнают обо мне, 
если мои стихи появятся на английском!». Наи-
более дорожил Сергей Александрович статьей 
бельгийского писателя Франца Элленса, ко-
торая начиналась так: «Со времен Пушкина 
Россия не имела, наверное, более великого 
поэта, чем Есенин. В его стихах заключены 
все жалобы, ругань, мольбы, вопли и стоны 
русской деревни. Эти стихи сделаны из самой 
крестьянской плоти: надрежь их — и выступит 
кровь».

«Блудный сын»
Как выяснилось на симпозиуме, стихи Есе-

нина переведены на 150 языков. А во Вьетнаме 
его популярность вообще запредельная. Оттуда 
даже делегация переводчиков приехала обсудить 
трудности восприятия русской поэзии. Оказы-
вается: творчество «последнего поэта деревни» 
близко вьетнамскому сердцу не меньше, чем 
русскому. Их привлекают его чувствительное 
отношение к природе и тонкий романтизм. Боль-
ше 200 стихотворений и 10 поэм переведены 
на вьетнамский. Особым успехом пользуются 
«Анна Снегина», «Черный человек» и «Поэма 
о тридцати шести». 

Профессиональный переводчик Есенина 
Дао Туан Ань (или просто Аня, как разрешила на-
зывать себя утонченная вьетнамка) призналась, 
что обожает «Письмо матери». «На первый взгляд 
оно кажется очень простым, но при многократном 

прочтении мне открылись сложные подтексты. 
Настолько глубоко там прописаны чувства разлу-
ченного с матерью отрока, что их можно сравнить 
только с картиной «Возвращение блудного сына» 
Рембрандта. Поэт только мечтает о возвращении 
в отчий дом, а у художника оно состоялось. Мож-
но говорить, что Рембрандт воплотил ту идею, 
которая вдохновила и Есенина». 

Американцы вымотали 
Есенина и Дункан
Автор книги «Сергей Есенин. Истоки твор-

чества» Максим Скороходов обнаружил в Аме-
рике неизвестные ранее факты о жизни «зо-
лотоволосого поэта». Есть в бухте Нью-Йорка 
остров Эллис, вид с которого открывается 
на Манхэттен и статую Свободы. Исторически 
он являлся «воротами в Америку» для огромного 
числа иммигрантов, так сказать, карантинной 
зоной. Прибывших отправляли обратно, найдя 
у них самую незначительную болезнь. Задер-
жанию здесь подверглись в октябре 1922 года 
и Сергей Есенин с Айседорой Дун-
кан. Американские миграционные 
власти заподозрили в супругах 
большевистских агентов. Только 
благодаря капитану судна путе-
шественники смогли провести 
время в своих каютах, а не в пере-
полненных помещениях для им-
мигрантов. Позже их доставили 
в таможенный офис и лишь по-
сле дополнительной проверки 
отправили в Нью-Йорк. Теперь 
известно, что в 4 часа пополуд-
ни 2 октября 1922 года Есенин 
с Дункан смогли наконец-то 
без сопровождающих конвои-
ров выйти и отправиться в го-
стиницу Waldorf-Astoria.

В американских архивах 
сохранилось несколько до-
кументов об этой истории. 
Среди них судовая декла-
рация корабля «Париж», 
на котором супруги при-
были из Европы в Америку. 
На вопрос относительно 
национальности у Есе-
нина указано «русский». 
Сергей и Айседора заявили, 
что каждый из них самостоятельно оплатил 
стоимость билетов и что у каждого при себе 
не менее 50 американских долларов. В деклара-
ции указывали и внешние данные пассажиров: 
рост Есенина — 5 футов 8 дюймов, то есть 173 сан-
тиметра, лицо светлокожее, волосы русые, глаза 
голубые, особые приметы отсутствуют.

Новое о «деле четырех»
Речь идет о Сергее Есенине, Алексее Гани-

не, Петре Орешине и Сергее Клычкове, которых 
21 ноября 1923 года обвинили в антисемитиз-
ме. За день до этого Валерий Брюсов устроил 

заседание по случаю пятилетия Всероссийского 
союза поэтов. Четыре друга провели этот вечер 
в столовой Малинникова на Мясницкой улице, 28. 
Якобы там Есенин в ответ на оскорбление стал 
называть евреев «жидами» и нецензурными сло-
вечками. Но руководитель Есенинской группы 
ИМЛИ РАН Наталья Шубникова-Гусева говорит, 
что дело откровенно сфабриковано. Она уверена, 
что компания обсуждала русскую литературу 
и не переходила на личности. А Есенин всего 
лишь отметил, что поэты других национально-
стей не глубоко вникают в особенности русского 
характера при описании России. В это же время 
за соседним столом сидел мужчина, навострив 
уши. Сергей Александрович увидел, что он их под-
слушивает, и крикнул ему: «Убери уши, а то залью 
в них пиво». После чего стукач вызвал милицию, 
и поэтов задержали.

Одновременно с их арестом в двух москов-
ских газетах редактора Бориса Волина публику-
ются статьи об этом инциденте, в которых дело 
получает политический характер. Судебное раз-
бирательство 10 декабря велось ожесточенно 
и продлилось до трех часов утра. Вынесение при-

говора перенесли на 13 декабря, но Есенин 
утром в этот день лег 

в санаторий, что-
бы не слышать 
незаслуженных 
обвинений: лжи-
вые публикации 
и долгое заседа-
ние суда его из-
мучили вконец. 

Дату (13 декабря) 
установили недав-
но благодаря пись-
му сестры поэта, 
Екатерины. За Есе-
нина вступились все 
его друзья, которые 
были в основном ев-
рейской националь-
ности. Поэт был пол-
ностью оправдан.

Бездомный 
поэт

В том же 1923 году 
после разрыва с Айсе-
дорой Есенин остался 
без жилья, у него не было 

даже комна- ты. Друзья посоветовали 
обратиться за содействием к партийному дея-
телю Михаилу Калинину, который восторгался 
творчеством поэта. Чиновник отказал. Есенин пи-
сал даже Льву Троцкому, но письмо не отправил. 
По словам Натальи Шубниковой-Гусевой, Есенин 
переехал к Галине Бениславской. Его товарищи 
страшно к ней ревновали, но поэт доверял только 
ей, своему литературному секретарю.

Друзья Есенина, Василий Наседкин и Алек-
сандр Сахаров, в 1925-м говорили, что якобы 
Бениславская изменяет поэту со всеми его 
знакомыми. Исследователь Шубникова-Гусева, 

к которой недавно попали записи из личного ар-
хива возлюбленной поэта, опровергает эту гряз-
ную сплетню. Впрочем, Бениславская была хоть 
и нефотогеничной, но очень привлекательной: 
ее огромные зеленые глаза и сросшиеся брови 
придавали ей особую страстность; несмотря на то 
что Галина была необыкновенно предана люби-
мому, поэт поверил слухам. И позднее Есенин 
знакомится с внучкой Льва Толстого, Софьей, 
женится и переезжает к ней жить.

Но... через какое-то время Есенин решает 
оставить и ее. Собственным жильем он не об-
завелся до конца жизни.

А как дела в музее поэта?
В России больше 20 есенинских музеев, 

но главных два: в Москве в Большом Строче-
новском переулке и в родном селе Констан-
тинове. Немудрено, что столичный живет 
активно. А что с сельским мемориальным музеем-
заповедником? Министр культуры Рязанской 
области Виталий Попов, с которым «МК» не пре-
минул пообщаться, похвалил константиновский 
музей, но обмолвился и о проблемах:

— Музею 50 лет, — говорит чиновник, — экс-
позиционное пространство сейчас модернизиру-
ют, восстанавливают и дом соседей Есенина — 
Минаковых и Дорожкиных, даже фондохранилище 
строят. Уже отреставрировали дом возлюбленной 
поэта Лидии Кашиной. Важно, что совсем скоро 
музей будет утвержден как достопримечательное 
место «Есенинская Русь» и станет еще более 
крупным объектом культурного наследия. Сам 
я часто бываю там. Это место считается самой 
посещаемой точкой на карте области: 325 тысяч 
гостей в год. Все тянутся к Есенину. Ведь он самый 
искренний поэт: его правда как никогда актуальна 
сегодня. Как важно не врать, честно относиться 
к своему труду и своей стране.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КРУГЛЫЙ СТОЛ КАК ЕСЕНИНА 
МУЧИЛИ 
АМЕРИКАНЦЫ
А вьетнамка сравнила 
его с Рембрандтом

...На днях министр культуры Мединский 
заявил о серьезном реформировании 
библиотечной системы, ибо «как книго-
хранилище библиотека в XXI веке имеет 
немного шансов выжить». Слова резон-
ные, тем более что даже без властных 
деклараций библиотеки в последние 
двадцать лет пытались (зачастую как 
слепые котята) самостоятельно нащу-
пать какую-то собственную актуаль-
ность среди населения. В каких-то слу-
чаях это получалось (как, например, 
в Волошинской), в каких-то не очень. 
Время берет свое, и книга в библиотеке 
все более становится предметом деко-
рации. Свою версию развития событий 
«МК» предложил Дмитрий Быков, тем 
более что он регулярно выступает в раз-
личных библиотеках как в России, так 
и в Старом и Новом Свете.

— Если отталкиваться от слов министра: 
что ждет российские библиотеки?

— Я думаю, как в Штатах: они станут клубами 
по интересам. И потом, знаете, во всем мире 
очень распространена практика литобъединений, 
когда люди учатся писать, изучают creative writing, 
писательское мастерство. Сейчас, скажем, такая 
школа образовалась при Тургеневской библио-
теке, я сам там преподаю.

— А для какого возраста все эти клубы?
— В основном, конечно, туда придут пен-

сионеры. Уж точно люди немолодые, у которых 

есть масса свободного времени. Поскольку твор-
чество — это лучшая терапия. Такие вот будут 
литературные кружки, где регулярно выступают 
писатели. И я знаю, как это давно устроено в Гер-
мании, в Штатах, в Польше. Про Англию не в курсе, 
там подобной практики не наблюдал. Писате-
ли по всему миру ведут множество литкружков 
в библиотеках — иногда что-то зарабатывают, 
иногда бесплатно.

— Но молодежь никаким калачом туда 
не заманишь…

— Это же место общения в первую очередь. 
И молодежь тоже для себя там может что-то найти. 
Просто мне очень трудно представить себе со-
временного молодого человека, у которого было 
бы много свободного времени. Молодежь сейчас 
занята интенсивным выживанием. А вот старику 
надо себя чем-то занять на пенсии, он невостре-
бован, он одинок, для него подобный кружок — за-
мечательная ниша. Кстати, многие американские 
литераторы — это люди, которые поздно начали 
писать, после увольнения, выхода на пенсию. 
И результаты бывают очень неплохие.

— А к вам в Тургеневскую какой контин-
гент ходит?

— В основном молодые, но тут другое: это 
люди, которые намерены с литературой связать 
свою будущую профессию. А так я выступал в Фи-
лях, в Светловке etc. — там на лекциях сидели 
пенсионеры, которым просто надо как-то ком-
муницироваться. Для них это пряник.

— А сами бумажные книги скоро уйдут 
из обихода окончательно?

— Никогда они никуда не уйдут. Книга очень 
антропна (греч. антропос — человек), очень удоб-
но сделана. Буквально «под человека». Даже я, 
будучи привычен к электронным книгам, испыты-
ваю нехватку некоего объема, который хочется 
подержать в руке. Так что электронные тексты 
никогда не заменят бумажные книги хотя бы 
уже потому, что электронные книги уязвимы — 
зависят от электричества. Когда мир кончится 
и мы уйдем в пещеры, мы там при свете свечи, 
в отсутствие электричества, будем читать бу-
мажные книги.

— Но как бы то ни было, во многих мо-
сковских библиотеках книги стоят уже как 
декор, антураж...

— Библиотеки существуют сейчас не для 
книг, а как место, вокруг которого должны груп-
пироваться люди.

— А надо ли их делать ночными, 
круглосуточными?

— Только в том смысле, что ночное общение 
всегда романтичнее дневного. Поэтому «Ночь 
в библиотеках» в Москве всегда так популярна. 
Я успеваю за ночь две-три объехать — и вижу, 
что людям очень нравится там собираться. Это 
хорошее изобретение. Другое дело, если это 
регулярно проводить, то «Ночи» утратят свое 
очарование...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Во что превратятся традиционные библиотеки 
в самое ближайшее время?

ДМИТРИЙ БЫКОВ: «ДАЖЕ СИДЯ В ПЕЩЕРЕ СО СВЕЧОЙ, 
МЫ БУДЕМ ЧИТАТЬ БУМАЖНУЮ КНИГУ»

МНЕНИЕ

У Сенкевича каждый 
звук — свеча!

«ТИХИЙ ШЕЛЕСТ 
ВЕКОВЕЧНЫХ 
ЛИР»

С Айседорой Дункан 
в Америке.
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SOSЕДИ

КРОССВОРД

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочка. 4. Свобода. 10. Реприза. 11. Отпрыск. 13. Гнет. 14. Сабо. 15. 
Испарение. 16. Лесник. 18. Папаха. 20. Ошейник. 22. Жадность. 23. Кукуруза. 24. Планерка. 
27. Селезень. 30. Лаванда. 32. Удочка. 34. Запрос. 35. Сокровище. 36. Джип. 38. Удар. 39. 
Перевал. 40. Изнанка. 41. Теплота. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бунгало. 2. Обет. 3. Карлик. 5. Вертеп. 6. Босс. 7. Адвокат. 8. Карамель. 9. 
Советник. 10. Рессора. 12. Карапуз. 17. Именинник. 19. Амбразура. 20. Обстрел. 21. Куколка. 
25. Логотип. 26. Акварель. 27. Сановник. 28. Награда. 29. Буддист. 31. Острога. 33. Аспект. 
34. Зевака. 37. Перл. 38. Укус.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш.

до 50 км от МКАД,
до 2.500.000 р. 
т. 8-499-196-26-40

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ сибирские котята, 
ласковые и симпатичные
в хорошие руки 
т. 8-926-247-30-03

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ адвокаты. 
т. 8-909-159-35-35

❑ адвокаты:
первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ верну любимых 
т. 8-906-793-30-60

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Александр Митрошенков — известный теле-
продюсер, вице-президент Академии Рос-
сийского телевидения, член Международной 
академии телевизионных искусств и наук 
ЭММИ (США) и т.д. и т.п. То есть большой че-
ловек в нашем «важнейшем из искусств», 
видный. Ну вот, давайте и поговорим с ним о 
нынешней непростой ситуации на отечествен-
ном ТВ, зафиксируем момент. По-моему, это 
очень важно.

— В стране кризис — экономический, фи-
нансовый. На ТВ это уже отразилось?

— Телевидение находится не на пороге кри-
зиса — оно уже целиком погрузилось в кризис. 
В этом году произошло сокращение рекламных 
бюджетов на 25–30 процентов. Каналы сели на 
голодный паек. Это привело к тому, что не будет 
запущена половина качественных, ярких сериалов, 
и мы не увидим также примерно каждое второе 
телевизионное шоу. Их просто не снимут. То есть 
ТВ станет в полном смысле слова беднее, в том 
числе и творчески.

Но отсутствие денег — это только фон. Есть 
более тяжелая проблема, с которой мы столкну-
лись. Два года назад, когда начались украинские 
события, был дикий всплеск интереса людей к ин-
формационному вещанию. Тогда многие политиче-
ские ток-шоу становились самыми рейтинговыми. 
Казалось, это никогда не кончится. Но теперь мы 
видим, что население устает от украинской темы 
и постепенно перестает это смотреть. Наступил 
момент, когда требуется зрителям предложить 
что-нибудь новое. Кто-то решил: надо веселое, 
танцевальное, музыкальное, юмористическое! 
Некоторые ТВ-начальники считают, что в условиях 
дефицита бюджета деньги нужно тратить имен-
но на такой легкий контент. А я считаю, что это 
будет самой трагической ошибкой российского 
телевидения. Если оно пойдет по этому пути, то 
через несколько лет полностью уступит пальму 
первенства Интернету. И уже никогда не сможет 
с ним на равных конкурировать. 

— А вы можете предложить какую-то дру-
гую концепцию?

— После присоединения Крыма изменилась 
страна. Сегодня люди смотрят на мир совсем 
другими глазами и хотят знать о нем гораздо боль-
ше. Поэтому многие форматы уже по-другому 
работают. Когда-то я был у истоков создания шоу 
«Пусть говорят» (Первый канал), потом «Прямого 
эфира» («Россия 1»). Почему сегодня такие высо-
кие рейтинги у этих программ? Потому что там 
затрагиваются темы, которые волнуют людей, там 

показаны реальные истории из жизни. Сейчас на 
канале «Россия 1» запущен проект «Вести.doc». 
Первая программа была об Эдварде Сноудене. 
Перед фильмом состоялась жаркая дискуссия 
с участием Жириновского и адвоката Анатолия 
Кучерены. Они чуть не подрались в эфире. 

— Ну не надо больше про Жириновского, 
ладно…

— Но это же был успех! Дело не в жаркой 
дискуссии, а в качественном фильме об Эдварде 
Сноудене, который получил, кстати, «Оскара». 
Люди хотят смотреть реалистичное, докумен-
тальное кино. А у нас в условиях дефицита денег 
начинаются попытки сократить именно докумен-
талистику, реальное телевидение. И если сейчас 
каналы сделают ставку только на развлекательное 
вещание, зрители это смотреть не будут.

Сейчас наступила эпоха продюсеров. И каж-
дый на телевидении считает себя именно про-
дюсером. Но настоящих профессионалов можно 
посчитать по пальцам, например: «Пусть говорят», 
«Давай поженимся», «Прямой эфир», «Модный 
приговор», «Вести.doc» запускала Наталья Нико-
нова. То есть сегодня возрастает роль человека, 
который предугадывает развитие телевидения. 
Их единицы: Константин Эрнст, Олег Доброде-
ев, Сергей Шумаков. Но на ТВ сегодня приходят 
другие люди. Помните, в советское время самой 
популярной программой был концерт в День ми-
лиции? А теперь может наступить в эфире один 
сплошной День милиции.

Я сейчас все больше занимаюсь детской 
анимацией в 3D. Потому что если мы не будем 
использовать новые формы, которые существуют 
в мире, то мы упустим важный диалог с детьми.

— Детское ТВ — это отдельная большая 
тема. Но давайте вернемся к реалити-шоу 
вроде «Пусть говорят» и «Прямой эфир». Это же 
не жизнь на самом деле, а навязанная модель 
жизни, искусственный подогрев интереса 
ради рейтинга, то есть полуфабрикат, ими-
тация. Люди живут теперь исключительно 
тележизнью, а не своей собственной. Вы разве 
не видите здесь манипуляции?

— Не вижу. Возьмите программу «Прямой 
эфир» с главным героем — Юрием Лужковым, 
мэром Москвы, который только потерял долж-
ность. Это был предельно честный разговор. Или 
беседа с Рамзаном Кадыровым о том, что реально 
происходит в Чечне. Формат «Прямого эфира» по-
зволяет делать это шоу абсолютно реалистичным 
и не облегченным. Так же, как и фильм про Сноу-
дена в «Вести.doc», который смотрела довольно 
большая аудитория, а ведь это непростая тема. 
Так вот, задача современного ТВ «подсадить» 
людей на серьезные проблемы, показанные до-
кументально. С этим можно спорить, не согла-
шаться, причем интерактивно. По-моему, это и 
есть будущее ТВ. Вот сейчас говорят про одного 
проворовавшегося губернатора и его компанию. 
Но вы покажите дорогие московские рестораны, 
посмотрите, кто туда ходит. И вы увидите, что 
там кроме министров, губернаторов и крупных 
бизнесменов никого нет.

— Я думаю, в этих ресторанах сидят еще 
и телевизионщики, вот вы, например.

— Я, кстати, не только люблю ходить в хо-
рошие рестораны, я даже люблю снимать в них 
телевизионные программы. Например, известный 
ресторатор Аркадий Новиков был моим ведущим. 

Но вернемся к теме разговора. Просто надо 
больше показывать жизнь. Про белое говорить 
— «белое», про черное — «черное». Сегодня масса 
трудных тем. Например, в программе «Специаль-
ный корреспондент» мы пытались рассказать, что 
происходит с крабами, икрой, браконьерством, 
незаконной охотой на Дальнем Востоке. Мешали 
влиятельные силы. Слава богу, что в какой-то мо-
мент Администрация Президента стала помогать. 
Настоящая журналистика не может уйти из эфира. 
Как только она уйдет, и будет просто развлека-
тельная картинка, настанет смерть телевидения. А 
настоящая журналистика уйдет в Интернет.

— Но где вы видите настоящую ТВ-
журналистику? По-моему, речь идет прежде 
всего о настоящей пропаганде. Зато «Истори-
ческие хроники» Николая Сванидзе, по-моему, 
больше не покажут никогда.

— Но у нас был проект, который назывался 
«Исторический процесс», где Николай Сванидзе 
спорил с Сергеем Кургиняном. Они «бились», не 
жалея друг друга. Там действительно были пред-
ставлены две противоположные точки зрения. Это 
была битва мировоззрений, ведь все противоречия 
у нас начинаются именно с трактовки нашей исто-
рии. Мы еще поборемся за этот проект.

И за «Вести.doc» мне не стыдно. Его ведет 
Ольга Скобеева, которую вы можете назвать про-
пагандистом, а другие назовут как-то иначе. Но 
у нее всегда представлены разные мнения. И 
за «Список Норкина», который шел на НТВ, мне 
совершенно не стыдно. Я абсолютно уверен, что 
если на ТВ будут иные точки зрения, то это всегда 
будет ярко, интересно, честно. 

Александр МЕЛЬМАН.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Воинское звание солдата, предшеству-

ющее ефрейтору. 4. Чиновник, придирающий-
ся к каждой точке и запятой в заявлении. 10. 
Мастер, занимающийся выделкой мехов. 11. 
Дипломированный земледелец в колхозе. 13. 
«Одежда» для голых стен. 14. Мечта горожанки, 
которая хочет проводить выходные на свежем 
воздухе. 15. Боец из «войска дяди Васи». 16. 
Рыба, которую «превращают» в лабардан. 18. 
«Шляпа» торшера. 20. Особый шрам на теле 
разыскиваемого преступника. 22. Обще-
ственное движение за равноправие женщин 
с мужчинами. 23. Подпись, за которой гоня-
ются фанаты. 24. Подхалим-«посудомойка». 
27. Вооруженное столкновение на границе. 
30. Резиновая палка полицейского. 32. «На-
парник» карты в спортивном ориентировании. 
34. «Глазное» чувство человека. 35. Пижамная 
тусовка, на которую пришли подружки. 36. 
Отпетый двоечник в классе. 38. «Приставка» 
к винтовке. 39. Врач, от которого пациенты 
выходят с голливудскими улыбками. 40. И 
юла, и неваляшка в «коллекции» ребенка. 41. 
«Койко-место» на печке. 42. Небольшой на-
пильник с мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Застенчивость, мешающая парню при-

гласить на танец приглянувшуюся девушку. 2. 
«Пенсне» с дужками. 3. Двухметровый забор, 
которым участок обнесен. 5. Обязанность горнич-
ной, «вооруженной» шваброй и тряпкой. 6. Место 
встречи театралов с билетером. 7. Месяц, в кото-
ром католики празднуют Рождество. 8. «Клетка», 
в которой надо менять воду. 9. «Красавица», у 
которой на блузке пятно, а на колготках дырки. 
10. Обиженный свист носом. 12. «Воротничок», 
застегнутый запонкой. 17. Биржевой «рейтинг» 
ценных бумаг. 19. Специалист, работающий в 
программе 1С. 20. Деталь ружья, упирающаяся 
в плечо стрелка. 21. «Рогатина», обосновавшаяся 
на крыше. 25. Девонширский драгоценный ка-
мень. 26. Отвага и храбрость рыцаря Айвенго. 27. 
Условия, норма, которым должна соответствовать 
поставляемая продукция. 28. «Апартаменты» 
матери и ребенка на вокзале. 29. Допинговая 
«буча» в спортивном мире. 31. Маленькая речная 
рыбка семейства карповых. 33. Рулон в руке гла-
шатая. 34. Скучный собеседник, повторяющий 
одно и то же. 37. Сосуд, обвиваемый змеей на 
медицинской эмблеме. 38. Мебель, где обычно 
прячется любовник в анекдотах.

«Гаврош» не умеет без сюрпризов, поэтому 
еще только на подходе к театру Терезы Дуровой 
ребятки с радостью обнаружили целую аллею из 
20 полутораметровых конструкций в форме чело-
вечков, расписанных художником-граффитистом 
Костей Августом. Их можно трогать, селфиться, 
считывать послания, разглядывать фирменный 
знак автора — желтый кленовый листочек...

Здесь же — ого-го, изваяние 13-метрового 
существа, каждая из девяти частей которого тоже 
расписана граффити, — его установили художни-
ки паблик-арт-проекта «Луч» (создан по эскизам 
автора идеи Дмитрия Алексеева). Короче, все это 
создает драйвовое настроение, потому что каж-
дый завсегдатай «Гавроша» знает: там может быть 
все что угодно, но там никогда не будет банально. 
Однако, третий звонок!

— А чем это камера измазана? Что за белая 
краска? — первый смех в зале: на сцене все готово 
к съемкам настоящей телепередачи — причем без 
обмана, здесь несколько камер, софиты, сложное 
оборудование, пульты, особые «слепые» щиты 
голубого цвета (об этом чуть позже). Вдруг длин-
новолосый ведущий заглядывает прямо в глазок 
камеры — его широкое смешное лицо мы видим на 
двух здоровых экранах по бокам сцены. Начинает 
тереть глазок пальцем — опять взрыв хохота, кон-
такт с аудиторией налажен (хотя спектакль идет на 
польском, перевод — через наушник).

Ну-с, обратный отсчет. Три, два, один... Клас-
сическая телезаставка: «Приходите к нам с не-
послушным ребенком, вашу проблему решим!». 
Верится с трудом, честно. В студии появляются 
трое — интеллигентные мама с папой и дочка-
чудила (актриса Доминика Ментус), пребываю-
щая «в сложном возрасте», когда «все достали», 

«кругом одни дураки» и «услать бы вас всех на 
Марс». Девчонка согнулась в три погибели, желая 
начхать на всю эту программу, видны лишь ее носки 
с вышитыми на них зайцами...

— Минутка (так шалунью зовут)! — ведущий 
пытается ее растормошить. — Мы же договарива-
лись, что ты будешь отвечать на мои вопросы!

— Не буду! Я обиделась! Папа меня ударил!

— Ударил? Правда ли это?
Тут же на экранах бежит сюжет «как это было 

в действительности»: чрезмерно мягкий папа и так 
и эдак ублажает девочку, но та бунтует: ни уроков 
делать не хочет, ни кровать убирать, швыряет в 
отца подушками...

Минутка умыкнула у папы средство против 
облысения, а у мамы — крем для эпиляции. Сме-
шала все это в гремучую смесь («эликсир непослу-
шания»), поколдовала-поколдовала, и... родители 
испарились. На самом деле в голубую студию 
незаметно и тихо вошли люди (с головы до ног в 
голубых одеяниях) и закрыли родителей голубы-
ми щитами. Согласно технологии блю-скрин они 
пропали с экрана.

Это расхожая вещь на телевидении: совме-
щают две картинки (рирпроекция) — на переднем 
плане герои передачи двигаются сами по себе как 
хотят, а задник сцены (это интерьер комнаты или 
лоно природы) легко меняется в любой момент. По-
тому что одна камера снимает людей, находящихся 
в голубой комнате, а другая — сюжетный задник. 
Синий фон (blue screen) применяется потому, что 
синий цвет — как и зеленый — не встречается в 
тонах человеческой кожи. Его камера «не видит».

Минутка, оставшись одна, первые пять минут 
наслаждалась свободой — бегай, прыгай, ешь 
конфеты, — а потом ужаснулась, поняв, каково 
это хоть на час остаться без самых дорогих тебе 
людей. Она придумала себе друга (наполовину оде-
того в голубые одежды, а оттого лишь наполовину 
видимого) и вместе с ним отправилась в опасное 
путешествие, желая найти маму и папу...

— Это завораживающее действо даже для 
нас, артистов, — говорит Доминика Ментус (Ми-
нутка), — ведь мы заодно открываем для себя 
новые пространства, в которые нам не удалось 
бы проникнуть, если бы не использование этой 
техники. Это такой кайф!

Вообще, это «фишка» театра «Бай Поморский» 
(существующего с 1945 года) — объединять тра-
диции кукольного театра, живой актерской игры 
и самых передовых технологий. У ребенка глаза 
разбегаются — он смотрит то на экраны, где «идет 
трансляция», то на самих героев, парящих над 
сценой на канатах. Минутка с другом лезут на гору, 
не ведая, что это мамина нога (путем совмещения 
картинок), еще чуть-чуть — и они сорвутся... друг 
подает руку Минутке. И она впервые за целый год 
говорит спасибо.

— Минутка, неужели ты сказала спасибо? — 
обращается вдруг к девчонке ведущий шоу (он же 
крутой психолог, почти волшебник, в нем зашиф-
рован образ Януша Корчака). — А ну-ка, зрители 
(в зале на мгновение загорается свет), давайте 
поаплодируем Минутке!

...Так детишки вместе с героиней за час с хво-
стиком обнаруживают, что есть хорошо, а что плохо, 
сопереживают постепенно перевоспитывающейся 
шалунье, беспокоятся, когда ее чуть не поглощает 
Черная Дыра (дырочка на чулках) или она чуть не 
сваливается с маминых очков.

В финале — жаркие объятия с родителями, ко-
торым зал — где бы вы такое еще увидели? — апло-
дировал стоя. Браво, Польша. Браво, «Гаврош».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПОЗДРАВЛЯЮ!
Поэт Александр Аронов стал моим и твоим 
учителем.

«Остановиться, оглянуться…»
Это он про себя, меня, тебя.

Кому-то очень хочется, чтобы мы не огля-
дывались и смотрели в одну сторону. И ти-
ражи «Московского комсомольца» были бы 
не такими большими, и твои телепередачи 
«Список Норкина», «Прямой эфир» не смо-
трели бы миллионы людей. Но мы же никогда 
не сдадимся, нравится это кому-то или нет. 
И остановимся… И оглянемся… И пойдем 
настойчиво дальше.

С днем рождения! Мы вместе.
Павел Гусев.

...Долгожданный фестиваль «Гаврош», представляющий в этом году яркую польскую 
программу, начался с юморного и одновременно высокотехнологичного спектакля «Са-
мый маленький бал в мире» в постановке Павла Эгнера по сказке Малины Пшещлюги. 
Вы хотите ненавязчиво узнать, что такое хромакей, блю-скрин, рирпроекция? И как во-
обще попасть внутрь телепрограммы, идущей онлайн? Прыгать там, летать, забираться 
на гору (то есть мамину ногу), с риском для жизни покачиваться на... маминых очках? 
Час пролетит как одна секунда — артисты театра «Бай Поморский» из Торуни знают, 
как не отпускать внимание ни детишек, ни взрослых; каждый «считает» свой месседж. 
Излишне говорить, что открытие феста прошло на «родной» сцене «Театриума на Сер-
пуховке» Терезы Дуровой.

ЛЮДИ-НЕВИДИМКИ СНЯЛИ 
С МИНУТКИ 
ЗАКЛЯТИЕ

«Гаврош» стартовал с телешоу в прямом эфире

Минутка 
карабкается  
на мамину ногу.

Телетехнологии 
позволяют в одном 

кадре совместить 
невозможное.

СПЛОШНОЙ ДЕНЬ 
МИЛИЦИИ

Александр МИТРОШЕНКОВ: 
«Настоящая телевизионная 
журналистика скоро уйдет  

в Интернет»

Финские власти изъяли ребенка у очеред-
ной русскоязычной семьи, проживающей в 
стране. На этот раз причиной послужило то, 
что мать девочки, Любовь Семенова, запре-
тила ей играть с финской одноклассницей, 
считая, что та плохо влияет на девочку. Че-
рез школу об этом узнала служба опеки, и 
ребенка передали в приют.

Любовь Семенова 12 лет назад переехала 
в финский город Ясмся из Мурманска, где и 
проживала со своим финским супругом и двумя 
дочерьми — 9-летней Лизой и 13-летней Эли-
ной. Некоторое время назад старшую дочку 
забрали представители социальной службы 
города, мотивируя это тем, что мать не находит 
взаимопонимания с ребенком, ограничивая ее 
в общении и третируя. На самом деле женщина 
всего-навсего не отпускала дочь поздно гулять. 
Эта информация через школьных учителей дошла 
до социальных служб и была ими, как всегда, 
выгодно трактована, поскольку финские органы 
опеки ориентированы на изъятие детей у семей 
российских граждан по любому поводу. 

 — Вряд ли в опеку напрямую пожаловались 

родители той одноклассницы, — считает фин-
ский правозащитник Йохан Бекман. — Однако 
социальщики, как всегда, решили «сработать 
на опережение». 

Надо отметить, что практически ни одна 
подобная трагедия с изъятием детей, из числа 
произошедших в странах Скандинавии в по-
следние годы (а их было множество), не решена 
— разлученные с семьей дети продолжают про-
живать в детдомах и семьях опекунов, а родители 
могут с ними видеться лишь по назначенному 
службой опеки графику. Любовь Семенова, к 
примеру, пока получила лишь разрешение за-
бирать Элину на выходные. Под дамокловым 
мечом разделения с семьей фактически ходят 
все дети россиян, живущих в Финляндии, до 
18-летнего возраста — после совершеннолетия 
их уже не имеют права трогать. 

— Имеет место быть странная правовая кол-
лизия — закон дает право социальным службам 
изымать детей из семей по своим собственным 
решениям, БЕЗ решения суда. А раз нет решения 
суда — адвокатам нечего впоследствии обжа-
ловать, — прокомментировал «МК» правозащит-
ник Йохан Бекман. — Успешным решение таких 
проблем бывает только в тех редких случаях, 
когда семья умудряется, бросив все, сбежать 
в Россию...

Евгений БАЛАБАС.

РЕБЕНКА ОТНЯЛИ ЗА НЕЖЕЛАНИЕ ИГРАТЬ
13-летняя россиянка 
может остаться в приюте 
до совершеннолетия
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В этот понедельник многие губерна-
торы не показывались публике, ра-
ботали с документами: рвали, жгли, 
прятали...

Археологи обалдеют, обнаружив через 
несколько веков на месте современной 
Москвы плитку, покрытую асфальтом, 
на который будет уложена плитка, по-
крытая асфальтом.

Сидят мужик и кот. 
— Ну дела, — произносит мужик, — 
жена моя вчера тройню родила. 

— Не переживай, — отвечает кот, 
— раздашь.

Два гангстера, ограбившие банк, пыта-
ются оторваться от полицейского пре-
следования на автомобиле: 
— Смотри, Джек, как несправедлива 
жизнь — каждый раз, когда у тебя по-
являются деньги, сразу начинаются 
проблемы.  

Прежде чем обвинять человека в том, что 
он не выпускает из рук смартфон, потру-
дитесь стать интереснее мобильника.  

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве облачно с прояснениями, местами не-
большой дождь.
Температура ночью  6…8°, днем в Москве 
11…13°.
Восход Солнца — 6.23, заход Солнца — 18.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
спокойная.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андроников Ираклий (1908-1990), писатель, 
литературовед
Бардо Брижит (1934), актриса
Ефимов Борис (1900-2008), художник-
карикатурист
Лапшин Ярополк (1920-2011), кинорежиссер 

(«Угрюм-река», «Демидовы», «Дым Отечества»)
Лепешинская Ольга (1916-2008), балерина
Мастроянни Марчелло (1924-1996), актер
Рыжков Николай (1929), политик, председатель 
Совета Министров СССР, банкир
Товстоногов Георгий (1915-1989), театральный 
режиссер, главный режиссер БДТ
Хак к инен  Мика (1968), автогонщик 
«Формулы-1»

ДАТсКИй уГОлОК

День работников атомной промышленности.
1961 г. — Сирия вышла из состава ОАР и провоз-
глашена Сирийской Арабской Республикой.
1964 г. — скончался поэт Михаил Светлов.
1994 г. — ночью затонул грузопассажирский паром 
«Эстония», погибли 852 человека.
2004 г. — скончался драматург Виктор Розов.
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сПОРТ

ЕсТЬ ВОПРОс!

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНАЯ 

ТЕМА

Эти немцы еще в нулевых XXI века за-
явили, что с протестной музыкой по-
кончено. И с индастриалом (стилем, 
построенным на игре на инструментах, 
казалось бы, для музицирования не 
предназначенных, — трубах, металли-
ческих листах и т.д., и т.п.) тоже. Ока-
залось, кокетничали и в том и в другом 
случае. Будучи первооткрывателями не-
традиционных способов звукоизвлече-
ния из железных обломков — в прямом 
смысле слова — они все еще продол-
жают использовать старый, привычный 
инструментарий и делать музыкальные 
номера, которые резонируют с проис-
ходящим в обществе и политике. Клас-
сический образчик протеста от Бликсы 
Баргельда был продемонстрирован в 
субботу москвичам.

Уже вступлением к концерту стал, по сути, 
антивоенный манифест, когда Баргельд под рез-
кие шумы, звуки бьющихся об железо цепей и 
аритмичные удары барабанных палочек стал 
поднимать над головой таблички с надписями 
на английском совершенно конкретного содер-
жания, выраженного, правда, со свойственной 
артисту метафоричностью: «Война никогда не 
разрушает сама себя, ее нельзя поймать или ско-
вать. Она движется вперед. Сначала медленно, 
потом — все быстрее и быстрее, вставая в полный 
рост. Когда она поворачивает голову, выпуска-
ет оружие, как клыки, и выстраивает колонны, 
то разрастается до неимоверных размеров». 
Музыкальное сопровождение было под стать 
написанному на картонках монологу — тревожное 
звучание, тяжелые паузы между тактами. Все 
происходящее напоминало скорее сюрреалисти-
ческий музыкальный театр, нежели концерт. И не 
успели зрители осмыслить первую композицию, 
как группа накрыла их второй волной — гимном 
«Да здравствует король!», пропетым сразу на 
нескольких языках, а потом тут же и третьей — 
воображаемым диалогом между царем Николаем 
и немецким кайзером, его двоюродным братом. 
И здесь уже каждый мог сам домыслить: идет 
речь об абстрактной беседе правителей или 
это осторожная апелляция к ныне действующим 
главам государств и некая ирония над ними. 
К сожалению, суть диалога уловить было крайне 
сложно даже публике, знающей английский язык. 
Хотя Бликса владеет им в совершенстве, его 
произношение оставляет желать лучшего, так что 
разобрать смысл монологов и песен практически 
невозможно, что, безусловно, разочаровало мно-
гих слушателей: в случае с Einstürzende Neubauten 
прямо как и с российскими рокерами-поэтами, 
хоть и представляющими совсем другое музы-
кальное направление, — содержание особенно 
важно. К счастью, основная идея все-таки была 
ясна: речь шла преимущественно о Первой ми-
ровой войне, историческом периоде, который 
всегда особенно притягивал EN и вдохновлял 
этих музыкантов на творчество. Особое внимание 
они уделили описанию ужасных последствий 
химических атак, широко практиковавшихся в то 
время. В каждой композиции возникала картинка 
той или иной ситуации, истории, рассказанной 
исключительно звуковыми средствами, без видео 
и других спецэффектов. Шоу творилось на глазах 
у публики: громоздкие конструкции из обломков 
металла, труб и цепей собирались и разбирались 
прямо на сцене во время выступления. При этом 
ни лидера группы, ни его коллег по площадке 
нисколько не смущали спонтанно возникающие 
перерывы между песнями, хотя не все зрители 
терпеливо их переносили: многие, не выдержав 
эмоционального напряжения и некоторой за-
тянутости отдельных произведений, буквально 
выбегали из зала.

EN не боятся использовать для своих экс-
периментов любые предметы, даже тележки из 
супермаркетов и костыли, превращающиеся в 
подобие больших скрипок, на которых вместо 
смычка играют пилой. Кстати, традиционный 
струнный квартет тоже присутствовал, и большая 
его часть — российские инструменталисты, ко-
торых отдельно с гордостью представил Бликса. 
У него давно теплые отношения с нашими музы-
кантами, есть даже совместные опыты и проекты. 
В свою очередь они отвечают ему взаимностью. 
Например, солистка группы «Дети. Picasso» в 
недавнем интервью «МК» поделилась мнением, 
что после EN никому и не нужно было продолжать 
заниматься шумовой музыкой, потому что они не 
просто стали корифеями этого направления, но 
и сделали в нем все что могли. Лидер Tequilajazz 
Евгений Федоров за сутки до концерта выложил 
свое довольное, улыбающееся фото в поло с ло-
готипом Einstürzende Neubauten и подписью: «Не 
пропустите». В общем, концерт был долгождан-
ным не только для поклонников, но и для артистов 
из России. Возможно, кому-то он мог показаться 
скучным, трудноперевариваемым и затянутым, 
но суровые немцы в очередной раз подтвердили 
свой статус основателей жанра и показали, что 
до сих пор находятся в отличной форме, а также 
готовы экспериментировать дальше. 

Группа сыграла 
антивоенный концерт

EINSTÜRZENDE 
NEUBAUTEN 
ВсПОМНИлИ 
ПЕРВуЮ 
МИРОВуЮ

30 сентября, среда
С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-конференция 

доктора медицинских наук, врача высшей категории 
Андрея Борисовича Туровского, приуроченная ко Дню 
ЛОРа (29 сентября). Как уберечь себя от осенних простуд 
и укрепить иммунитет? Что необходимо предпринять при 
первых симптомах насморка, боли в горле или ухе? Как 
излечиться эффективно, чтобы избежать осложнений? 
Что при самолечении ЛОР-заболеваний можно делать, 
а что категорически нельзя? Стоит ли удалять аденоиды 
и нет ли риска, что они снова вырастут?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 и 29 сентября с 8.00 до 15.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
30 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская

р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 октября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе ДК «Машиностроитель»  
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе Дома культуры им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина

  Волею календаря юбилейный, де-
сятый тур Российской футболь-
ной премьер-лиги приготовил для 
зрителей сразу два аппетитных 
блюда. Квартет лидеров чемпио-
ната встречался друг с другом. 
В Химках первая команда первен-
ства — ЦСКА — принимала идущий 
на второй строчке «Локомотив». 
А на «Открытии Арене» встретились 
«Спартак» и «Зенит», занимавшие 
соответственно четвертую и тре-
тью позиции. Сразу скажем, что 
оба матча завершились вничью, 
но получились довольно содержа-
тельными и дали достаточно пищи 
для размышлений.

«Спартак»: Широков 
и Попов несовместимы
«Спартак» уже не в первый раз сыграл в пять 

номинальных защитников с трио Боккетти — Ма-
кеев — Таски в центре. Два фланговых игрока, 
которыми стали Дмитрий Комбаров и Сергей 
Паршивлюк, выполняли не только защитные 
функции. В их задачу входила и атакующая ра-
бота, которая, быть может, была не так заметна. 
Но не стоит забывать, соперник какого уровня 
противостоял красно-белым. А вот накрывать 
быстрые фланговые контратаки «Зенита», ко-
торый в этом компоненте, несомненно, при-
знан лидером РФПЛ, получалось у этой пары 
при поддержке Глушакова довольно успешно. 
В целом к спартаковской обороне претензий 
накопилось по итогам матча совсем немного. 
О первом мяче со штрафного уже говорилось, а 
досадный гол за две минуты до конца основного 
времени, который позволил «Зениту» вырвать 
ничью, стал стечением сразу нескольких так 
некстати сложившихся обстоятельств. 

А вот в атаке, где на первый взгляд в мат-
че с «Зенитом» у «Спартака» восстановился 

порядок, на самом деле не все так гладко. За-
кралось подозрение, что Попов и Широков про-
сто не могут одновременно выходить на поле. 
Два креативных центральных полузащитника 
элементарно сходятся в одной точке раз за 
разом, сужая тем самым фронт атак. Попытки 
тренерского штаба немного разнести игроков 

по флангам ни к чему не приводят. И Роман, и 
Эвелин по старой памяти смещаются в центр 
на позицию «под нападающим». Как решить 
эту проблему? Выход один: оставить одного из 
полузащитников в запасе. Кого? Похоже, более 
молодой болгарин выглядит в этой виртуальной 
борьбе фаворитом.

«Зенит»: не хватает 
российских игроков
Стоны Виллаш-Боаша относительно уже-

сточения лимита на легионеров, которые то 
смешат, а то раздражают футбольную обще-
ственность уже не первый месяц, все же при-
менительно к конкретной игре имели право 
на существование. Даже при учете того, что 
место на острие атаки занял россиянин Дзю-
ба, португалец не смог выставить на матч со 
«Спартаком» оптимальный состав. На этот раз 
лишним стал левый защитник Доменико Криши-
то, чье место занял Александр Анюков. В итоге 
ни одного подключения по флангу Анюкова так 
и не случилось, да и Данни в атаке остался без 
привычной поддержки. В случае если бы на поле 
появился итальянец, а не Анюков, пришлось бы 
снимать кого-то другого. Либо капитана Данни, 
либо опорника Хави Гарсия.

ЦСКА: потеря 
Акинфеева — катастрофа
Опухшее после столкновения с Вернблумом 

колено Игоря Акинфеева всерьез встревожи-
ло болельщиков по всей стране. Но больше 
остальных, надо полагать, переживал по этому 
поводу даже не сам голкипер, а Леонид Слуцкий. 
Впереди у его ЦСКА важнейшие матчи Лиги 
чемпионов, в которых без опытного кипера 
обойтись будет сложно. А еще совсем скоро 
предстоит ключевая игра отбора на Евро-2016 
с Черногорией, в которой заменить Акинфеева 
по сути некем.

Два ближайших сменщика Игоря в сбор-
ной — Юрий Лодыгин и Артем Ребров, — мягко 
говоря, не тешат надежностью. Зенитовец и 
вовсе ввел в моду «привозить» голы в свои во-
рота в каждом матче. Случилось подобное и в 
отчетном туре, когда именно по вине голкипера 

сине-бело-голубых «Спартак» открыл счет. 
Не сильно отстал в этой сомнительной гонке 
и Ребров. Артем традиционно совершил не-
сколько умопомрачительных «сейвов», но гол 
со штрафного Халка — во многом его вина. 
Вратарь красно-белых элементарно не видел 
мяч во время удара. Да, точка для штрафного 
была идеальна, но Артем так и не смог немного 
раздвинуть игроков в стенке, чтобы увидеть 
снаряд. В итоге бразилец забил мяч в тот угол, 
в котором и находился Ребров. 

 «Локомотив»: скрытый 
фаворит
«Железнодорожники» на сегодня — это, 

несомненно, самая стабильная и ровная ко-
манда РФПЛ. После одного из недавних матчей 
лидер «Локо» Александр Самедов признался, 
что главным игровым достижением команды 
является приобретенное умение дожимать со-
перников ниже классом. С лидерами чемпионата 
красно-зеленые традиционно играют прилично, 
а вот потери очков во встречах с аутсайдерами 
и середняками раз за разом оставляли «Локо-
мотив» без медалей. Да, впереди у команды 
Игоря Черевченко не самый простой календарь, 
но длинная скамейка и приобретенное умение, 
о котором говорил Самедов, позволяют назвать 
«железнодорожников» одними из главных пре-
тендентов не только на медали, но и на чемпи-
онский титул. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

«ЗЕНИТ» НУЖДАЕТСЯ 
В ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ

Четыре вывода после 
центральных матчей 
10-го тура РФПЛ

Цифры

Российская футбольная премьер-лига.  
10-й тур

ЦСКА (Москва) — «Локомотив» (Москва) — 
1:1. «Анжи» (Махачкала) — «Уфа» — 1:1. «Спартак» 
(Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 2:2. 
«Крылья Советов» (Самара) — «Динамо» (Мо-
сква) — 0:0. 

  Наиболее вероятный преемник Йо-
зефа Блаттера на посту президента 
Международной федерации фут-
больных ассоциаций (ФИФА) — Ми-
шель Платини, в минувшие выход-
ные получил тяжелейший удар по 
репутации. Пятничное дело против 
швейцарского функционера (под-
робности на сайте mk.ru) иниции-
ровало расследование в отношении 
экс-звезды французского футбола и 
главы УЕФА. 

Многолетнего руководителя ФИФА подо-
зревают в незаконном переводе финансовых 
средств в размере 2 млн швейцарских франков 
на счет европейского коллеги, с которым на про-
тяжении последних лет его связывали довольно 
непростые отношения. Обратите внимание: на 
недавних выборах главы международной феде-
рации кандидатуру свою Платини не выдвигал, 
но сделал это впоследствии, когда победивший 
было Блаттер объявил о добровольной отставке 
в связи со вскрытием коррупционных эпизодов 
вверенной ему организации. 

Казалось бы, для лучшего футболиста 
1984 года зажегся зеленый семафор, и поток 
информации из Швейцарии (где базируются обе 
организации, чье название состоит из четырех 
букв) поутих. Но, по всей видимости, пришло 
время для очередного вброса. Расследование 
против Блаттера, чьи дни в начальственном крес-
ле так или иначе сочтены, вряд ли связано с ним 
самим. Под прицелом оказалась фигура именно 
футбольного революционера Платини, который 
стоит на страже интересов УЕФА и его роли в 
мировом футболе, а теперь стремится подчинить 
себе все континентальные ассоциации в виде 
спорта номер один. Согласно версиям из авто-
ритетных источников «МК», инициатива может 
исходить из стана несогласных претендентов, 
которых финансируют богатые ближневосточные 
структуры, также ведущие борьбу за влияние в 
головной футбольной организации. 

Швейцария, сосредоточившая на своей 
территории львиную долю спортивных офисов 
планеты, уже давно не играет в молчанку касае-
мо тайны банковских транзакций. Возможно, 
поэтому команда Платини вынуждена признать 
факт перевода злосчастных двух миллионов 
швейцарских франков (по сегодняшнему курсу 
ЦБ РФ — 133 680 000 рублей). «Это плата за ра-
боту, которую я проделал по контракту с ФИФА... 
Живу в Швейцарии и открыт для швейцарских 
властей, доступен для разговора», — приво-
дит неопубликованные ранее слова Платини 

представитель швейцарской прессы в своем 
блоге. Речь все-таки идет о переводе, который 
датируется временем, когда месье Платини еще 
не занимал пост президента Союза европейских 
футбольных ассоциаций. Он победил экс-главу 
УЕФА Леннарта Юханссона лишь в январе 2007-
го, а прежде порулил оргкомитетом мундиаля 
«Франция-1998» и впоследствии занял места в 
исполкомах как УЕФА, так и ФИФА! Это вероятный 
аргумент в пользу Платини, но лишь в том случае, 
если означенная сумма не похищена из казны 
ФИФА. А вот ответа на данный вопрос еще нет. 
Сейчас к расследованию подключится комитет по 
этике ФИФА, фактически грядет очная ставка, и 
если вина чиновников будет доказана, кандидату-
ра француза даже не будет рассматриваться. Если 
же дело примет благоприятный оборот — до конца 
октября он так или иначе подвергнется проверке, 
прежде чем ему дадут возможность заручиться 
поддержкой футбольных ассоциаций пяти конти-
нентов. Напомним, сами выборы пока назначены 
на 26 февраля 2016 года в штаб-квартире ФИФА 
в Цюрихе. Что касается Блаттера, то касаемо его 
перспектив на ум приходит разве что строчка из 
детского хулиганского стишка: «Дедушка старый, 
ему все равно». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Вчерашние конкуренты 
за сферы влияния в футболе 
стали товарищами 
по несчастью

Блаттер — Платини: 
грядет очная ставка?

СКАНДАЛ 
НЕДЕЛИ

  Североамериканская лига НБА и 
российский баскетбол становятся 
все ближе друг к другу. В послед-
ние теплые деньки в Поволжье на 
ушах стояла вся прогрессивная 
молодежь столицы химической 
промышленности России — горо-
да Дзержинска. Как-никак на пар-
кет друг против друга вышли экс-
форвард сборной России Сергей 
Панов, с мая 2015-го возглавивший 
спорт в Нижегородской области, 
и Брюс Боуэн-младший — один из 
лучших атакующих защитников 
в истории Национальной баскет-
больной ассоциации и трехкратный 
обладатель чемпионского титула в 
составе культовой команды «Сан-
Антонио Спёрз». 
В рамках новой программы при непосред-

ственном участии НБА и российских партнеров 
это уже шестая открытая за год площадка. Надо 
признать, что проект призван не отстраивать 
объекты «в чистом поле», а возрождать утра-
ченное. В Дзержинске, который постепенно вос-
станавливается после «ямы» 90-х, связанной с 
коллапсом производства, сейчас проживает, по 
самым скромным подсчетам, 260 000 человек. 
Наблюдал лично: на берегах Оки наблюдается 
настоящий бэби-бум: детских колясок на улицах 
больше, чем велосипедов. Но кроме школы 
футбольного «Химика», выступающего сейчас 
в ФНЛ, возможностей заниматься спортом в 
шаговой доступности у ребят и девчонок не 
было. Теперь они получили в подарок отремон-
тированный зал с блестящим паркетом, новое 
электронное табло, способное обслуживать 
баскетбольные матчи на местном уровне, и 
прекрасные корзины для классической игры 
5 на 5, и даже в сокращенном формате. 

Нападающий ЦСКА, «Урал-Грейт» и сбор-
ной России Сергей Панов, посвятивший даль-
нейшую жизнь в баскетболе «честолюбивым 
дублерам», отныне не только ставит на ноги клуб 
Единой лиги «Нижний Новгород», уже успешно 
сыгравший в главном клубном турнире Старого 
Света, но и работает министром спорта и моло-
дежной политики Нижегородской области. Но 
свидетели его выступления в товарищеском 
матче в честь открытия зала в который раз силь-
но пожалели, что Сергей Юрьевич завершил 
карьеру профи: половину очков он добыл сам, а 
остальные успехи волжан так или иначе связаны 
с его ролью диспетчера. Хотя, как говорится, 
не на корову играли: редкий случай, когда ба-
скетбольный матч (сражались в формате НБА 
— четверти по 12 минут, но вместо четырех их 
было две) завершился вничью — 29:29, при-
том безо всяких намеков на поддавки. А уж 
принятый в таких случаях овертайм решили не 
играть, предоставив площадку детям. Сценарий 
встречи явно никто не прописывал заранее, и 
порою вместо традиционных аплодисментов 
раздавался дружный смех с трибун: например, 
брат Брюса Боуэна, выступавший в качестве 

арбитра, пытался удалить сам себя, а сам Брюс 
вручал свисток девочке-подростку из зритель-
ного зала. А Панов и Боуэн-младший в спорных 
ситуациях ну просто по-гоголевски препирались 
на тему «позвольте вам не позволить» и возвра-
щали друг другу мяч для начала атаки. 

Легендарный Брюс, успевший поиграть не 
только в Мекке баскетбола, но и в Европе (в част-
ности во Франции), оказался прекрасным со-
беседником: не случайно по совместительству 
работает в области СМИ. Он прекрасно инфор-
мирован о реалиях российского баскета, о чем 
мы его, пользуясь случаем, и расспросили. 

— Дзержинск напоминает мне мой родной 
город — такой же небольшой и компактный, этим 
он и хорош — люди знают друг друга.

— Так где лучше развивать баскетбол: 
в небольших городах, где почти все под-
ростки друг с другом знакомы и по цепочке 

завлекают друг друга на паркет, или в мега-
полисах, где гораздо мощнее ресурсы?

— Мне ни разу за карьеру такого вопроса 
еще не задали. (Смеется.) Но, полагаю, здесь 
нет прямой зависимости: везде дети смотрят 
телевизор, финал НБА, игру Тимофея Мозгова, 
хотят играть, как он. Дело в том, предоставит 
ли город возможность расти и развиваться в 
баскетболе? Основной посыл для молодежи: не 
задумываться о заоблачных целях и не мечтать 
о звездной карьере, а заложить базовый фунда-
мент. Это умения и навыки, которые наклады-
ваются друг на друга. Не только в баскетболе, 
но и во всех видах спорта. 

— Брюс, хотелось бы услышать ваше 
мнение о российских игроках.

— Я не случайно упомянул Мозгова. Он не 
просто играет в НБА, а продолжает прогресси-
ровать. Когда он пришел в «Никс», его никто там 
не знал. Затем в его биографии был короткий 
период в Денвере, но именно в «Кливленд Кава-
льерс» он стал раскрываться. И дошел до финала 
НБА. Не на скамейке, а на паркете. Тима не стоял 
на месте! Кириленко в свое время так же про-
грессировал. И я думаю, список продолжится. 

— Для Мозгова было еще одно подспо-
рье в лице любимого всеми российскими 
болельщиками Дэвида Блатта, первого в 
истории иностранца — заслуженного тре-
нера нашей страны. 

— В некоторой степени — да, но это не 
главное. Они же не знали, что окажутся в одном 
клубе. Просто Тимофею в Кливленде стало ком-
фортно. А присутствие Блатта во главе клуба 
еще больше помогло ему. 

— Для российских ребят пример — Тимо-
фей Мозгов. Кто был примером для вас?

— Не буду оригинален: Майкл Джордан. Но 
для всех поколений кумиры разные. Сейчас для 
многих это Леброн Джеймс, для людей старше 
меня — еще кто-то. 

— Тогда ответьте не задумываясь: ка-
кая дрим-тим за историю Олимпиад была 
самой мощной?

— Барселона-1992. Однозначно. Ирвин 
«Мэджик» Джонсон, Майкл Джордан, Ларри 
Бёрд, Скотти Пиппен, Чарльз Баркли, Карл Мэ-
лоун и другие. Золотой век...

— Я даже не удивлен вашим ответом! 
А вот что происходит с мужской сбор-
ной России? «Яма» с поколением или же 
сторонние причины в виде многолетних 
скандалов?

— Ну какие скандалы? Если игроки не хотят 
выиграть, они, скорее всего, этого и не сдела-
ют. Если объективно отставание составляет 
20 очков, это уже вопрос к команде, а не к ру-
ководству. Я надеюсь, что Андрей Кириленко 
принесет пользу вашему баскетболу. Идет пере-
стройка. Но на это должно потребоваться время: 
не ждите немедленных успехов, проснувшись 
завтра утром! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Дзержинск — Москва.

АКЦИЯ

Легенды баскетбола 
Сергей Панов и Брюс Боуэн 
сыграли друг против друга 
по случаю возрождения зала 
в Дзержинске 

А НА ОКЕ 
ВСЕ ОК!

Мишель 
Платини.

Разные в баскетбольных амплуа Панов 
и Боуэн стали товарищами по духу.
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